
ДЕНЬГИ Новые карты 
вернут до 20 процентов 
стоимости покупки

Кэшбэк пустят 
по «Миру»

Игорь Зубков

ПОЧТИ половину (45 процентов) бюджетников, полу-
чающих зарплаты в безналичном порядке, работодатели 
уже перевели на карты «Мир». Их получили без малого 
10 миллионов работников бюджетной системы. 

Об этом рассказала глава департамента националь-
ной платежной системы Банка России Алла Бакина на 
пресс-конференции в «Российской газете». Всего на дан-
ный момент выпущено свыше 23 миллионов карт «Мир».

Выплаты бюджетникам в силу закона должны быть 
переведены с Visa и MasterCard на «Мир» до 1 июля 2018 
года. Рыночный спрос на эти карты подогревает запуск 
программы лояльности, в которой кэшбэк (часть стои-
мости покупки, которая вернется на ваш счет) доходит 
до 20 процентов. 

Программа заработала в Москве и Московской обла-
сти, в ноябре—декабре к ней подключатся Петербург, Но-
восибирск, Казань, Крым, Дальний Восток, а в 2018 году 
она развернется на всю страну. До конца года к ней при-
соединятся до миллиона человек, ожидает ком-
мерческий директор Национальной системы 
платежных карт Сергей Радченков. 

ПРАВО КС РФ отказался 
признать за интернет-
сервисами право 
на чтение чужих писем

Тайное явным 
не станет

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

ПОЧТОВЫЕ интернет-сервисы не могут считаться 
обладателями информации, которую с их помощью пе-
ресылают пользователи. К такому выводу пришел Кон-
ституционный суд РФ, разбирая жалобу о тайне элек-
тронной переписки.

Проверить положения Федерального закона «Об ин-
формации, информационных технологиях и о защите ин-
формации» на соответствие Основному закону Россий-
ской Федерации попросил Александр Сушков, которого 
уволили с должности директора департамента по дого-
ворно-правовой работе одной из компаний за пересылку 
рабочей документации с корпоративной почты на лич-
ный e-mail, зарегистрированный на одном из общедо-
ступных сервисов. Как выяснилось, Сушков при этом 
был надлежащим образом предупрежден о том, что в 
компании действуют особые правила внутрен-
ней безопасности и режим конфиденциально-
сти информации.

Юристы 
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Доля иномарок отече-

ственной сборки 

на российских дорогах 

превысила 60 процен-

тов. И будет расти 

дальше

Евгений Миронов 
сыграл Ленина в фильме 
Владимира Хотиненко 
«Демон революции»
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Явление Суррогатное материнство оказалось в правовом лабиринте

Свой-чужой

Ольга Игнатова

М
ошенникам станет слож-
нее списать деньги с карт 
и счетов клиентов бан-

ков. Правительство внесло в Го-
сударственную Думу новый за-
конопроект, позволяющий бан-
кам блокировать подозритель-
ные операции.

Как говорится в пояснении к 
законопроекту, предлагается за-
конодательно закрепить право 
кредитных организаций прио-
станавливать на срок до двух ра-
бочих дней перевод денег при вы-
явлении признаков совершения 
такого перевода без согласия 
плательщика. При подозрении на 
хищение денег банк должен сра-
зу же связаться с клиентом по те-
лефону или через электронную 
почту , чтобы получить подтвер-

ждение о необходимости прове-
сти проверку платежа. Признаки, 
по которым можно будет судить о 
взломе счетов, предлагается 
установить ЦБ. Хотя и сами кре-
дитные организации смогут до-
полнять или изменять перечень 
признаков в соответствии с осо-
бенностями их деятельности. 

Законопроект призван защи-
тить не только физических, но и 
юридических лиц, если с их сче-
тов воруют средства. И если банк 
заподозрит сомнительную опе-
рацию, он сможет потребовать от 
получателя денег предоставить, 
например, копии договоров, на-
кладных, счетов-фактур, актов 
выполненных работ и иных доку-
ментов, подтверждающих обо-
снованность получения 
переведенных денеж-
ных средств. 

Ирина Краснопольская

К
ак родить ребенка, 
если диагноз звучит 
суровым приговором: 
«Бесплодие»? Совре-
менные репродуктив-

ные технологии и, в частности, 
суррогатное материнство успеш-
но помогают таким людям. Вме-
сте с тем возникают сложнейшие 
вопросы, для решения которых 
требуются принципиально но-
вые подходы. В одних странах 
оно разрешено, в других запре-
щено. Где-то — просто ограниче-
но. Спрос на суррогатных мам ог-
ромный. О проблемах искусст-
венной репродукции человека 
обозреватель «Российской газе-
ты» беседует с экспертом в обла-

сти репродуктивного права, чле-
ном Российской ассоциации ре-
продукции человека Дарьей Ше-
пелевой.

По данным вашей ассоциации, в 
России зафиксирован рост числа 
детей, рожденных от суррогат-

ных матерей. Но почему экспер-
ты говорят: надлежащая право-
вая база в этой области оставля-
ет желать лучшего?
ДАРЬЯ ШЕПЕЛЕВА: Вы правы. Боль-
шинство правовых проблем, свя-
занных с достижениями биоме-
дицины в области лечения бес-

плодия, не урегулированы, затра-
гивают лишь некоторые аспекты. 
Более того, спорны, противоре-
чат друг другу. Но суррогатное 
материнство уже перестало быть 
вопросом только национального 
законодательства. Например, на 
Гаагской конференции по между-
народному частному праву обсу-
ждаются вопросы национальной 
принадлежности рожденных де-
тей, вопросы их защиты, вопросы 
анонимности и неанонимности 
донорских программ. Важно, что-
бы все, связанное с подобными 
программами, решилось в пользу 
единого документа для всех евро-
пейских стран.

Ведь различают два вида сурро-
гатного материнства? 

ДАРЬЯ ШЕПЕЛЕВА: Да. Так называе-
мое полное суррогатное мате-
ринство и частичное суррогат-
ное материнство. При полном — 
гестационном суррогатном мате-
ринстве женщине переносят ге-
нетически чужой ей эмбрион. То 
есть генетического родства меж-
ду будущим ребенком и сурро-
гатной матерью нет. При частич-
ном (традиционном) суррогат-
ном материнстве — используется 
яйцеклетка суррогатной матери. 

Кто и при каких условиях может 
иметь допуск к про-
граммам суррогатного 
материнства? 

ЗАКОНОПРОЕКТ Банки смогут блокировать сомнительные денежные переводы

Далеко не уйдут
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надзор открыли 
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линию»
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Продукты 
предлагают 
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Как спасали 
заложников 
15 лет назад во 
время теракта 
на Дубровке
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Почему русская 
мама с детьми 
не хочет 
из России 
возвращаться 
в Германию

ПРАВО

АВТОПАРК

Для многих суррогатное материн-
ство — последний шанс иметь 
своего ребенка. 

Что по новым правилам 
авиапассажир 
сможет взять с собой 
в салон самолета 
бесплатно
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Акцент

 В программах суррогатного 
материнства женщина, 
которая рожает, выполняет 
«работу» по договору  
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Австралийский доллар  44,4092
Азербайджанский манат  34,0090
Армянский драм**  11,9977
Белорусский рубль  29,4641
Болгарский лев  34,8924
Бразильский реал  17,8671

Венгерский форинт**  21,9482
Вон Республики Корея***  51,2652
Гонконгский доллар*  74,0397
Датская крона*  91,6923
Доллар США  57,7643
Евро  68,2890

Индийская рупия**  89,0497
Казахстанский тенге**  17,2986
Канадский доллар  45,1143
Киргизский сом**  84,2291
Китайский юань*  87,0547
Молдавский лей*  33,4866

Новый туркменский манат  16,5041
Норвежская крона*  71,8971
Польский злотый  16,0702
Румынский лей  14,8452
СДР  81,3957
Сингапурский доллар  42,4363

Таджикский сомони*  65,6786
Турецкая лира  15,2953
Узбекский сум****  71,5826
Украинская гривна*  21,5418
Фунт стерлингов  76,4568
Чешская крона*  26,6219

Шведская крона*  70,1815
Швейцарский франк  58,3714
Южноафриканский рэнд*  40,7327
Японская иена**  50,7907

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.10.17
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ДЕНЬГИ

По телефону 
вам ответят 
на любой 
вопрос 
по финансам

ЗВОНИТЕ 
И БЕРЕГИТЕ

Ольга Игнатова

ПОДПИСАЛИ непонятный кре-
дитный договор, не можете 
оформить полис ОСАГО без до-
полнительных навязанных стра-
ховок, не знаете, как расплатить-
ся с взятыми на себя обязатель-
ствами? Ответы на все самые 
сложные вопросы в области фи-
нансов теперь можно получить 
по телефону «горячей линии».

Вчера ее официально откры-
ли в рамках проекта Минфина 
России «Содействие повыше-
нию финансовой грамотности 
населения и развитию финансо-
вого образования в Российской 
Федерации» совместно с Роспо-
требнадзором. 

Как подчеркнул директор 
проекта, руководитель департа-
мента международных финансо-
вых отношений минфина Андрей 
Бокарев, это новая возможность 
для россиян почувствовать свою 
защищенность в финансовых во-
просах. Ведь вовремя получен-
ная консультация сбережет не 
только их нервы, но и кошельки, 
убережет от необдуманной бан-
ковской или страховой опера-
ции. «Нам принципиально важ-
но, чтобы люди имели оператив-
ный доступ к финансово грамот-
ным комментариям, а не совето-
вались с друзьями-знакомыми, а 
потом не знали, как выпутаться 
из проблем, которых изначально 
можно было избежать», — под-
черкнул Бокарев. По его словам, 
работа «горячей линии» основа-
на на лучшем зарубежном опыте 
и не подразумевает негативных 
ответов. «Человеку никогда не 
скажут, что он обратился не по 
адресу, любой вопрос будет до-
сконально изучен», — уточнил 
Андрей Бокарев. 

Как рассказала «Российской 
газете» координатор проекта по 
защите прав потребителей Анна 
Чаплыгина, каждый специалист 
«горячей линии» прошел специ-
альную проверку на стрессоу-
стойчивость. В роли операторов 
— как девушки, так и молодые 
люди. Как поясняет Чаплыгина, 
при отборе кандидатов прежде 
всего обращается внимание на 
то, насколько у человека прият-
ная и грамотная речь, умеет ли 
он в самой доброжелательной 
манере поддержать разговор. 
«На самом деле мы с лета начали 
тестировать линию, предвари-
тельно изучив опыт работы ана-
логичных колл-центров в Цен-
тробанке, Роспотребнадзоре, 
Агентстве по страхованию вкла-
дов, — отмечает Чаплыгина. — 
Люди, которые звонят, обычно 
очень раздражены, взволнова-
ны, напуганы, поэтому прежде 
всего оператор должен снять на-
пряжение, донести до человека, 
что нет неразрешимых проблем, 
что все обязательно наладится. 
И даже если человек запутался в 
кредитах и у него нет возможно-
сти с ними расплатиться, есть 
процедура банкротства физли-
ца. Это очень неприятно, но, тем 
не менее, тоже выход». 

По словам Анны Чаплыгиной, 
во время тестового режима в 
основном звонки касались стра-
ховых услуг. Люди жаловались, 
что страховщики отказываются 
оформлять договоры ОСАГО, 
ссылаясь на отсутствие бланков, 
либо пытаются продать «автог-
ражданку» вместе с договором 
страхования жизни, что, без-
условно, противозаконно. Как 
добавил начальник управления 
защиты прав потребителей Рос-
потребнадзора Олег Прусаков, к 
ним люди обращаются, когда им 
предлагают заключать кредит-
ные договоры с дополнительны-
ми страховками, а также когда 
тексты этих договоров написаны 
слишком сложно. 

Даже если человек 
запутался в креди-
тах, и у него нет воз-
можности с ними 
расплатиться, 
выход всегда есть 

ВЛАСТЬ Совет безопасности обсудил меры против кибератак 

Поставить хакерам заслон
Татьяна Замахина

П
резидент России Владимир 
Путин предложил усилить 
персональную ответствен-

ность чиновников за кибербез-
опасность. Также он поручил ухо-
дить от иностранного програм-
много обеспечения. Об этом глава 
государства заявил вчера на засе-
дании Совета безопасности РФ.

Владимир Путин обратил вни-
мание на рост угроз в киберпро-
странстве и глобальный масштаб 
кибератак. В качестве примера 
глава государства привел атаку 
вируса WannaCry, в результате 
которой пострадали ресурсы в 
150 странах мира, в том числе в 
России.

Среди угроз кибербезопасно-
сти президент назвал вторжение в 
системы государственной оборо-
ны и управления, финансов, утеч-
ку электронных документов. Это 
может «обернуться самыми тяже-
лыми последствиями».

— Ряд стран уже фактически по-
ставили информационные техно-
логии на военную службу, форми-
руют свои кибервойска, а также 
активно используют информаци-
онное поле для ослабления конку-
рентов, продвижения своих эко-
номических и политических ин-
тересов, для решения геополити-
ческих задач в целом, в том числе 
в качестве фактора так называе-
мой мягкой силы, — констатиро-
вал Путин.

Действия в отношении исполь-
зующих информационное про-
странство в преступных целях 
должны быть жесткими, указал 
глава государства. Правоохрани-
тели уже стали гораздо чаще выяв-
лять и пресекать деятельность в 

глобальной Сети вербовщиков в 
террористические группировки, в 
том числе в ряды запрещенного в 
России ИГ. «Так же жестко в рам-
ках закона нужно действовать в 
отношении других лиц и групп, ис-
пользующих Интернет, информа-
ционное пространство в преступ-
ных целях», — добавил президент.

По словам российского лиде-
ра, необходимо усовершенство-
вать государственную систему 
обнаружения, предупреждения и 
л и к в и д а ц и и  п о с л е д с т в и й 
компьютерных атак на информа-
ционные системы РФ. Персональ-
ную ответственность чиновников 
за кибербезопасность следует 
усилить, добавил он.

Путин также призвал макси-
мально снизить риски, связанные 
с необходимостью использовать 
иностранные программы и теле-
коммуникационное оборудова-
ние. «Нужно последовательно ре-
ализовывать проекты импортоза-
мещения», — указал он. 

Безопасность российского сег-
мента Интернета надо повысить, 
но не создавать при этом барье-
ров. «Речь не может идти об огра-
ничении доступа законопослуш-
ных граждан к ресурсам глобаль-
ной Сети, каких-то тотальных ба-
рьерах и фильтрах», — подчеркнул 
президент.

Путин также призвал активнее 
содействовать созданию между-
народной системы информбез-
опасности. По его словам, следует 
развивать сотрудничество с пар-
тнерами на глобальной и регио-
нальных площадках, таких как 
ООН, БРИКС, ШОС, АТЭС, ОДКБ, 
СНГ и других. «Очевидно, что, 
объединив усилия, мы сможем 
более эффективно бороться с сов-
ременными угрозами», — резюми-
ровал президент.

Остальная часть заседания 
проходила в закрытом для прессы 
режиме. Как уточнил журнали-
стам пресс-секретарь главы госу-
дарства Дмитрий Песков, кон-
кретные «кейсы», связанные с те-
лефонными и хакерскими атака-
ми, рассматривать на заседании 
не планировалось. «Главная цель 
— это обеспечение бесперебойной 
работы всех средств связи, ком-
муникаций, информационных си-
стем», — сказал Песков.

По итогам заседания секре-
тарь Совбеза Николай Патрушев 
сообщил о том, что десятки мил-
лионов кибератак совершаются 
на российские государственные 
структуры. Если им не противо-
действовать, то они нанесут зна-
чительный ущерб, сказал он. На 
заседании говорилось о дальней-
шем укреплении правовой базы 
страны на эту тему, сказал Пат-
рушев. Он не стал уточнять, ка-
кие конкретно меры планируют-
ся. Затрагивалась и тема «теле-
фонного терроризма». Граждане, 
сделавшие в последнее время 
многочисленные ложные сооб-
щения о готовящихся взрывах, 
будут наказаны, сообщил Патру-
шев. 

Президент Владимир Путин поставил задачи перед силовиками

Офицерским шагом

Татьяна Замахина

П
резидент РФ Влади-
мир Путин поздра-
вил в Кремле высших 
офицеров и прокуро-
ров, которые были 

недавно назначены на вышестоя-
щие должности, получили выс-
шие воинские и специальные 
звания. Глава государства в ходе 
церемонии определил задачи, 
стоящие перед командным соста-
вом Вооруженных сил, правоох-
ранительных органов и специ-
альных служб.

— Перед вами стоят крайне от-
ветственные, сложные задачи, от 
решения которых зависит уве-
ренное развитие страны, надеж-
ная защита национальных инте-
ресов, обеспечение безопасно-
сти граждан РФ, — заявил Путин 
после поздравлений.

Особо он поблагодарил воен-
нослужащих, которые участвуют 
в проведении антитеррористиче-
ской операции в Сирии. «Благода-
ря их мужеству, четким и профес-
сиональным действиям, отваге 

удалось в корне переломить ситу-
ацию», — уверен президент. Он со-
общил, что от террористов уже 
свободно более 90 процентов си-
рийской территории. Причем тер-
рористы, с которыми приходится 
бороться, — это «не какие-то слабо 
организованные банды, а хорошо 
оснащенные, обученные, щедро 
профинансированные и мотиви-
рованные группировки». И бое-
вые действия против них, заявил 
глава государства, продемонстри-
ровали «качественно возросшие 
возможности российских Воз-
душно-космических сил, нашей 
армии и флота».

— Необходимо и дальше укре-
плять этот потенциал, внедрять 
новые и перспективные системы 
вооружения, повышать эффек-
тивность боевой учебы, — указал 
Путин.

«Терроризм остается в числе 
главных угроз России и всему 
миру», — продолжил президент. 
Он сообщил об успехах в борьбе 
с этим злом. В текущем году со-
трудники ФСБ предотвратили 43 
преступления террористиче-
ской направленности. Уничто-
жены десятки и задержаны по-
рядка 800 членов бандформиро-
ваний, ликвидировано 66 терро-

ристических и экстремистских 
ячеек.

Есть серьезные результаты и 
в контрразведывательной рабо-
те, отметил Путин. За первое по-
лугодие нынешнего года пресе-
чена деятельность 30 кадровых 
сотрудников иностранных раз-
ведок и более 200 лиц, которые 
подозреваются в сотрудничестве 
с зарубежными спецслужбами.

— Эффективная защита наших 
национальных интересов требу-
ет системной, глубокой работы 
по линии Службы внешней раз-
ведки, — резюмировал россий-
ский лидер. — Нужно добывать и 
анализировать имеющуюся и по-
ступающую информацию, про-
гнозировать развитие событий в 
разных регионах мира, тем более 
вблизи наших границ, оценивать 
все факторы и риски с точки зре-
ния угроз для безопасности на-
шей страны.

Глава государства также от-
метил существенный вклад в 
обеспечение безопасности ФСО 
и Службы специальных объек-
тов.  Владимир Путин особо 

остановился на работе органов 
внутренних дел, от которых «об-
щество ждет наступательных и 
результативных действий в 
борьбе с криминалом, корруп-
цией, экстремизмом, незакон-
ным оборотом наркотиков и 
оружия, контроле над миграци-
онными потоками». Необходи-
ма тесная координация между 
ведомствами, органами власти 
всех уровней, указал глава госу-
дарства.

Главным в работе Следствен-
ного комитета Путин называл 
борьбу с преступностью, подго-
товку твердой доказательствен-
ной базы для судов, полное изо-
бличение виновных. Для сотруд-
ников Прокуратуры у президен-
та было особое указание: надо 
усилить упреждающие меры 
прокурорского реагирования. 
«Будь то сфера гособоронзаказа 
или образовательные, медицин-
ские, трудовые права граждан», 
— пояснил глава государства.

Кремль. Начало церемонии пред-
ставления офицеров, назначенных 
на высшие командные должности.

Проблема защиты угроз в киберпространстве приобретает глобальный масштаб.

Акцент

 В текущем году сотрудники 
ФСБ предотвратили 43 пре-
ступления террористической 
направленности

Акцент

 Безопасность российского 
сегмента Интернета надо 
повысить, но не создавать 
при этом барьеров

КАДРЫ В мэрии Самары
освободят кресло

Градоначальник 
переходит 
в другой 
кабинет

Ольга Дмитриенко, «Российская газета», Самара

ВЧЕРА стало известно, что мэр Самары покинет свой 
пост. Это будет уже шестая отставка главы крупного го-
рода в этом году. Напомним, что в 2017 году оставили 
свои посты мэры Рязани, Пятигорска, Вологды, Омска и 
Нижнего Новгорода.

Глава Самары Олег Фурсов покинет свой пост с 1 но-
ября. Об этом стало известно после заседания прави-
тельства Самарской области. Тогда же было объявлено, 
что он перейдет на работу в правительство области. 
Предполагается, что он возглавит министерство труда, 
занятости и миграционной политики. Об этом расска-
зал в ходе расширенного заседания регионального пра-
вительства врио губернатора Самарской области Дмит-
рий Азаров. 

— Ситуация на рынке труда остается сложной, — от-
метил Азаров. — Это направление работы нам нужно 
усиливать. Олег Фурсов принял мое предложение и воз-
главит эту работу в правительстве Самарской области.

Исполнять обязанности главы Самары будет Влади-
мир Василенко. Сейчас он является первым заместите-
лем мэра. 

Напомним, что Олег Фурсов на своем посту находит-
ся с 2014 года.

ИНИЦИАТИВА Валентина 
Матвиенко позвала 
на Евразийский женский 
форум Хиллари Клинтон

Дамы 
приглашают

Галина Мисливская

ЗАСЕДАНИЕ оргкомитета второго Евразийского жен-
ского форума прошло вчера в Совете Федерации под 
председательством Валентины Матвиенко и при участии 
руководства ряда федеральных ведомств, представите-
лей общественных организаций, парламентариев.

Хотя сам форум состоится только через год — 20–21 
сентября 2018-го, работа по его подготовке уже нача-
лась. «После проведения 137-й ассамблеи Межпарла-
ментского союза мы решили не терять набранного тем-
па, энтузиазма», — отметила глава Совфеда. Практиче-
ски все женщины, участвовавшие в ассамблее, подтвер-
дили заинтересованность в участии в евразийской 
встрече.

Первый Евразийский женский форум прошел в 
Санкт-Петербурге в сентябре 2015 года. Тогда в нем при-
няли участие около тысячи представительниц органов 
власти, деловых кругов, культуры, образования, общест-
венных и международных организаций из 80 стран. 
Сами участники попросили сделать его регулярным, в 
связи с чем организаторы — Совет Федерации и Межпар-
ламентская ассамблея СНГ (МПА СНГ) — приняли реше-
ние проводить мероприятие раз в три года. Каким будет 
численность и уровень представительства в этот раз, 
пока неизвестно, но оргкомитет намерен сделать ставку 
не на количество, а на качество, подчеркнула глава Сов-
феда. «Важно, чтобы это было не только мир, братание, 
встреча подруг. Очень важно, чтобы это прошло на хоро-
шем интеллектуальном, содержательном уровне», — от-
метила она.

В Санкт-Петер-
бурге ждут женщин-
лидеров из других 
стран, одно имя 
было упомянуто в 
ходе заседания ор-
гкомитета — это быв-
ший госсекретарь 
США Хиллари Клин-
тон. Матвиенко со-
общила, что состоит 
с ней в регулярной 
переписке, пригла-
шение на первый фо-
рум было направлено в Вашингтон в 2015 году, но Клин-
тон им не воспользовалась из-за подготовки к прези-
дентской кампании. «Она пообещала в следующем году 
приехать на наш форум», — рассказала спикер верхней 
палаты российского парламента.

По словам вице-спикера СФ Галины Кареловой, на 
сегодняшний день архитектура программы уже вклю-
чает 39 дискуссионных и презентационных площадок. 
Планируется обсудить возможности и роль женщин в 
политике, укреплении мира и безопасности, экономи-
ке, развитии человеческого капитала, глобальной стра-
тегии здоровья, обеспечении экологической безопа-
сности и развитии цифровых технологий. Выдающимся 
женщинам за достижения в различных областях дея-
тельности и вклад в устойчивое развитие общества бу-
дут вручены премии форума «Общественное призна-
ние», сообщила сенатор. Кроме того, Организация Объ-
единенных Наций по промышленному развитию ЮНИ-
ДО, по словам Кареловой, готова в рамках форума вру-
чить свою премию одной из российских женщин-пред-
принимателей. В нашей стране, отметила она, пока нет 
ни одной обладательницы этой престижной междуна-
родной награды.

Помимо дискуссий и презентаций участниц форума 
ждет интересная культурная программа. Директор 
Агентства стратегических инициатив Светлана Чупшева 
предложила провести чайную церемонию с японскими 
участницами. Валентина Матвиенко уверена, что тут не 
обойтись без русского колорита. «Пусть они придут в ки-
моно, а мы всем подарим русские сарафаны. И самовары 
тоже, из которых наши прабабушки пили чай из блюде-
чек с куском сахара», — сказала она.

Место проведения второго Евразийского форума 
еще не определено, но если им вновь станет Тавриче-
ский дворец Санкт-Петербурга, то секретариат МПА 
СНГ сделает все возможное, чтобы провести его на са-
мом высоком организационном уровне, заверил гене-
ральный секретарь Совета МПА СНГ Алексей Сергеев. 
Кроме того, секретариат ассамблеи готов уже сейчас за-
няться поиском спонсоров, пока не сверстаны бюджеты 
на следующий год. По словам Сергеева, в списке потен-
циальных меценатов значится порядка 120 крупней-
ших компаний.

Планируется 
обсудить возмож-
ности и роль жен-
щин в политике, 
укреплении мира 
и безопасностиР
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НОМЕР «ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ» 

Открывшаяся специализированная 

«горячая линия» будет работать кру-

глосуточно семь дней в неделю. Под-

робнее о ее работе можно узнавать на 

сайте проекта минфина по повыше-

нию финансовой грамотности 

www.вашифинансы.рф. 

Телефон «горячей линии»: 

8 800 100 29 26.
Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1466880
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Далеко не уйдут

Центробанк, в свою очередь, должен также 
сформировать и вести базу данных о случаях 
совершения (попытках совершения) перевода 

денежных средств без согласия клиента. И  делиться эти-
ми сведениями с операторами платежных систем. 

На самом деле крупнейшие российские банки уже и 
сейчас используют механизмы отслеживания сомни-
тельных операций по денежным переводам. В одном из 
ведущих банков «РГ» рассказали, что когда, например, 
человек, ранее не переводивший крупные суммы, начи-
нает это делать, зачисление на счет получателя не про-
исходит мгновенно. Отправителю приходит СМС от 
банка. А в ней - просьба связаться с сотрудником и под-
твердить отправку денежных средств. Однако так про-
исходит не всегда и не везде. Автор этих строк сама в на-
чале года пыталась помочь подруге-журналисту, с дебе-
товой карточки которой исчезли более 40 тысяч ру-
блей. Она сразу же, как ей пришло смс-оповещение, 
обратилась в банк. Но операцию все равно провели. На 
препирательства с банком ушло около трех месяцев.

По словам перво-
го вице-президента 
Ассоциации «Рос-
сия» Алины Ветро-
вой, законопроект 
нужный. И он нако-
нец-то обяжет все 
банки иметь систе-
мы распознавания 
сомнительных пере-
водов. Однако в нем 
есть и минусы. На-
пример, могут воз-
никнуть конфлик-
тные ситуации из-за 

удлинения сроков (до пяти рабочих дней, как следует из 
законопроекта) проведения платежей. Ведь если в сом-
нительных переводах заподозрят добропорядочных кли-
ентов (а такого исключить тоже нельзя), они будут недо-
вольны. 

Кроме того, как подчеркивает Ветрова, сами кредит-
ные организации обращают внимание, что законопроек-
том устанавливается только механизм возврата денеж-
ных средств в ситуациях, когда они еще не зачислены на 
счета мошенников. «Однако не менее актуальной явля-
ется проблема блокировки и возврата средств, уже зачи-
сленных на счета: в большинстве случаев информация о 
несанкционированных операциях поступает после того, 
как похищенные средства зачислены на счет мошенни-
ков, -— уточняет она. — В этой связи предлагаемый в зако-
нопроекте алгоритм взаимодействия участников расче-
тов (в том числе право банка на блокировку средств) це-
лесообразно распространить на ситуации, когда денеж-
ные средства уже зачислены на счета получателей». 

Директор Банковского института НИУ ВШЭ Василий 
Солодков добавляет, что в некоторых случаях все равно 
будет сложно доказать, что человек не сам совершил опе-
рацию. «Если платеж проводится онлайн и все пин-коды 
введены, ну какая компьютерная система или какой спе-
циально обученный человек в банке сможет заподозрить 
подвох и остановить платеж?» — задается он вопросом. 

Тайное явным 
не станет

Оспорить это увольнение мужчина решил, опи-
раясь на конституционные гарантии сохране-
ния «тайны переписки, телефонных перегово-

ров, почтовых, телеграфных и иных сообщений». 
Если тайна гарантирована, то пересылка документов 

самому себе — не есть разглашение информации. С дру-
гой стороны, федеральный закон определяет обладателя 
информации как «лицо, самостоятельно создавшее ин-
формацию либо получившее на основании закона или 
договора право разрешать или ограничивать доступ к 
информации».

 Заводя электронный почтовый ящик, пользователь 
тем самым соглашается с условиями договора — то есть 
по умолчанию дает оператору право на доступ к своей 
информации. Хотя Конституция Российской Федерации 
допускает ограничение этого права только на основании 
судебного решения.

По мнению Александра Сушкова, в данном случае фе-
деральный закон идет вразрез с Конституцией страны. 
Однако представители органов власти, принявшие и под-
писавшие оспоренный нормативный акт, с аргументами 
уволенного сотрудника не согласились. 

Тайна переписки — это одно, а внутренние требования 
компании — совсем другое.

— Специальные 
требования при ра-
боте с информацией 
могут быть установ-
лены, и сотрудники 
обязаны эти требо-
вания соблюдать, — 
заявил полномоч-
ный представитель 
Совета Федерации в 
Конституционном 
суде РФ Андрей Кли-
шас. — Использова-
ние, в частности, 
личных электрон-
ных адресов — это нарушение правил, которые устанав-
ливает работодатель.

Однако, по мнению Генеральной прокуратуры Рос-
сийской Федерации, проблема все-таки существует. До-
казательство этому — различия в правоприменительной 
практике. 

С одной стороны, отправитель добровольно передает 
почтовому оператору информацию, с другой стороны, 
тот обязан не раскрывать ее третьим лицам без согласия 
отправителя. 

Можно ли в данном случае считать регистрацию по-
чтового ящика согласием — ответ на этот вопрос суды 
дают по-разному. 

Конституционный суд РФ принял все эти доводы во 
внимание. Окончательное решение гласит, что оспорен-
ные нормы не противоречат Конституции РФ, поскольку 
не наделяют интернет-сервис статусом обладателя ин-
формации, которая с его помощью пересылается по 
электронной почте. 

— Интернет-провайдер не может являться обладате-
лем информации, поскольку не создавал ее, — пояснил 
судья-докладчик по данному делу Юрий Рудкин. — Он яв-
ляется правообладателем Иитернет-сервиса и не более 
того: пересылает информацию, но не имеет права на до-
ступ к ней, который может быть предоставлен только с 
санкции суда.

Дело Александра Сушкова подлежит пересмотру, но 
вот в должности его вряд ли восстановят: пользоваться 
личными почтовыми ящиками в компании было офици-
ально запрещено. Хотя и не федеральным законом, а ло-
кальными нормативными актами. Служебная информа-
ция фактически ушла из-под контроля работодателя в 
результате действий уволенного сотрудника, что и было 
поставлено тому в вину.
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ЗАКОНОПРОЕКТ Расширяется круг
организаций, чьи сайты
получат блокировку

Отключат сеть

Татьяна Замахина

ГОСДУМА приняла в первом 
чтении резонансный законопро-
ект о внесудебной блокировке 
сайтов запрещенных в РФ орга-
низаций. Депутаты подчеркну-
ли, что документ не направлен 
на борьбу с инакомыслием, но 
очень важен для защиты нацио-
нальных интересов.

Авторами инициативы высту-
пили представители разных фрак-
ций: Юрий Швыткин («Единая 
Россия»), Олег Николаев («Спра-
ведливая Россия») и Александр 
Ющенко (КПРФ). По их оценке, 
реализация поправок позволит 
блокировать запрещенную ин-
формацию своевременно.

По данным Роскомнадзора, в 
настоящее время внесудебная 
блокировка сайтов касается ре-
сурсов на тему детской порногра-
фии, пропаганды суицидов, азар-
тных игр и продажи наркотиков. 
Также она происходит по требо-
ванию Генпрокуратуры за призы-
вы к экстремизму и массовым 
беспорядкам.

Новые поправки расширят по-
тенциальный круг ресурсов, ко-
торые можно будет блокировать 
оперативно. Речь идет о материа-
лах иностранных или междуна-
родных организаций, чья деятель-
ность признана нежелательной 
на территории РФ. Сейчас в «чер-
ном списке» 11 таких НКО, напо-
минают авторы инициативы. При 
этом, по их данным, ни один из 
сайтов, используемых данными 
организациями, не заблокирован.

«Вместе с тем подобные ресур-
сы используются для подготовки 
и распространения материалов, 
направленных на дискредитацию 
внутренней и внешней политики 
России, для формирования нега-
тивного общественного мнения и 
дестабилизации обстановки в 
стране», — указали разработчики 
в пояснительной записке.

Необходимость в поправках 
возникла из-за того, что нынеш-
няя процедура блокировки за-
труднена — сначала правоохрани-
тельные органы направляют за-
прос в Генпрокуратуру, та обра-
щается в суд. И только потом Ро-
скомнадзор может блокировать 
ресурс. На деле процесс может за-
тянуться на год, ведь владельцы 
сайтов имеют право обжаловать 

решение суда, сказал на заседа-
нии Госдумы Юрий Швыткин. А 
ведь потом запрещенная органи-
зация сможет создать другой сайт. 
И все повторится по новой.

В ЛДПР выразили опасение: не 
заблокируют ли теперь сайты оп-
позиционных партий. Например, 
«если там будет размещена ин-
формация о призыве пойти на ми-
тинг, который не разрешен властя-
ми». Глава профильного комитета 
по информполитике Леонид Левин 
подчеркнул, что речь идет о блоки-
ровании уже запрещенной инфор-
мации, никаких новых запретов 
поправки не вводят. Член комите-
та Антон Горелкин, в свою очередь, 

тоже развенчал миф о том, что Гос-
дума якобы хочет с помощью это-
го механизма блокировать любые 
сайты, неугодные власти. Речь 
идет исключительно о сайтах не-
желательных организаций, по ко-
торым вынесено судебное реше-
ние, подчеркнул он. «Когда речь 
идет об угрозе национальной без-
опасности страны, промедление 
подобно смерти», — заявил он. Го-
релкин напомнил, что информа-
ция стала оружием массового по-
ражения. В качестве примера «не-
желательной организации» депу-
тат привел Черноморский фонд 
регионального сотрудничества, 
зарегистрированный в Румынии. 
«Сближение черноморских госу-
дарств этот фонд рассматривает 
исключительно вне нашей страны 
и на условиях, которые интересны 
США», — добавил он.

«Сегодня Россия не допускает 
и, я надеюсь, никогда не допустит 
вмешательства в наши внутрен-
ние дела, и принимаемый законо-
проект — важнейший шаг в укре-
плении нашей национальной без-
опасности», — подчеркнул парла-
ментарий.

Правительство Кабмин утвердил инициативы, 
связанные со строительством, а также продлил
льготную ставку НДС на авиаперевозки

Сдали под ключ 

Владимир Кузьмин

В
чера правительство на 
своем заседании зани-
малось правовым уре-
гулированием вопро-
сов, связанных с инди-

видуальным жилищным строи-
тельством и самовольной за-
стройкой. 

Поправки в Градостроитель-
ный кодекс и отдельные законо-
дательные акты должны упро-
стить строительство частных жи-
лых домов. Объектом индивиду-
ального жилищного строительст-
ва будут считать отдельно стоя-
щий жилой дом с количеством 
надземных этажей не более трех, 
высотой не более 20 метров и не 
состоящий из квартир или блок-
секций. Кроме того, будет введе-
но различное правовое регулиро-
вание для объектов ИЖС и садо-
вых домов с общей площадью до 
и более 500 квадратных метров. В 
первом случае достаточно напра-
вить уведомления о планируе-
мом строительстве в соответст-
вующий орган местного самоу-
правления и потом уведомления 
о завершении строительства. Во 
втором случае уже понадобится 
проектная документация, эк-
спертиза.

Таким образом власти хотят 
исключить случаи, когда на 
участках под ИЖС начинают 
строить настоящие многоквар-
тирные дома.

В то же время поправки в Гра-
жданский кодекс уточняют поня-
тие самовольной постройки. Де-
лается это, чтобы избежать отне-
сения к этой категории законно 
возведенных строений. Доку-
мент также запрещает местным 
властям принимать решения о 
сносе объектов, возведенных до 
вступления в силу Земельного 
или Градостроительного кодек-
сов. Их судьбу должен опреде-
лять суд. «И из числа самоволь-
ных построек исключаются объ-
екты, созданные с нарушением 
установленных ограничений, 
если данные объекты построены 
на основании необходимых со-
гласований, разрешений и так да-
лее и собственник объектов не 
знал и не мог знать о действии 
указанных ограничений в отно-
шении принадлежащего ему зе-
мельного участка», — пояснил 
министр строительства и ЖКХ 
Михаил Мень.

Если владелец здания отказы-
вается выполнять обязанность 

по сносу самовольной построй-
ки или ее приведению к установ-
ленным требованиям, то у него 
могут изъять и сам земельный 
участок. А права добросовест-
ных покупателей зданий, при-
знанных самовольными по-
стройками и идущих под снос, 
защитят через выплаты компен-
саций за счет госказны.

Но не во всех случаях. «Если 
стоит какое-то здание, сооруже-
ние и возле него был проложен 
газопровод, тогда тот, кто эксплу-
атирует этот газопровод, и явля-
ется ответственным за возмеще-
ние потерь, которые будут у соб-
ственника этого объекта капи-
тального строительства», — при-
вел министр Мень пример.

Наконец, в Кодексе об адми-
нистративных нарушениях 
штрафные санкции за незакон-
ное строительство расширят на 
случаи строительства и рекон-
струкцию объектов, которые 
приводят к нарушению предель-
ных параметров разрешенного 
строительства или реконструк-

ции. Штраф за невыполнение ре-
шения о сносе самовольной по-
стройки в установленный срок 
для граждан, лиц, занимающих-
ся предпринимательской дея-
тельностью без образования 
юридического лица, и должност-
ных лиц составит 20—50 тысяч 
рублей, для компаний — от 100 до 
300 тысяч.

Вчера же правительство одо-
брило продление на три года дей-
ствия налоговой льготы по при-
менению ставки НДС в размере 
10 процентов для воздушных пе-
ревозок внутри России. Такая 
ставка действует с 2015 года. 
Благодаря этому решению, счи-
тает премьер-министр Дмитрий 
Медведев, авиабилеты стали до-
ступнее для граждан, а авиаком-
пании получили дополнительные 
возможности, чтобы обновлять 
парк самолетов. 

— Именно поэтому, несмотря 
на определенные выпадающие 
доходы, несмотря на потери для 
бюджета, мы приняли решение 
сохранить эту меру поддержки 

до 1 января 2021 года, — заявил 
он.

Объем выпадающих доходов 
из-за продления налоговой льго-
ты в 2018 году оценивается в 31,8 
миллиарда рублей, в 2019 году — 
в 33 миллиарда.

Министры также продолжили 
заниматься поддержкой малого и 
среднего бизнеса, которому вся-
чески упрощают доступ к закуп-
кам государственных компаний 
и компаний с госучастием. Сей-
час законодательство содержит 
общие требования для организа-
ции ими закупок, подчеркнул 
премьер. Но частные вопросы — 
какие нужны документы, чтобы 
принять участие в конкурсе, как 
они должны быть оформлены, в 
какие сроки — заказчик решает 
сам. «И, к сожалению, в некото-
рых случаях он просто этим пра-
вом злоупотребляет, — считает 
Медведев. — В итоге появляются 
явно избыточные требования, 
которые просто невозможно вы-
полнить». Как результат — многие 
компании выдавливаются из 
контрактной системы по искус-
ственным и формальным ограни-
чениям.

— Теперь будет установлен ис-
черпывающий перечень доку-
ментов, которые можно требо-
вать от небольших и средних 
компаний в рамках конкурсной 
заявки, — сообщил глава кабине-
та министров. — Соответственно, 
у них будет больше возможно-
стей бороться за выгодные кон-
тракты.

Премьер считает, что продление действия налоговой льготы для воздушных перевозчиков удешевит авиабилеты.

Акцент

  Поправки в Градострои-
тельный кодекс и отдельные 
законодательные акты долж-
ны упростить строительство 
частных жилых домов

При подозрении на 
хищение денег банк 
должен сразу свя-
заться с клиентом 
по телефону или 
электронной почте

Дело уволенного 
сотрудника компа-
нии подлежит пере-
смотру, но вот в дол-
жности его вряд ли 
восстановят

Необходимость 
в поправках возни-
кла из-за того, 
что нынешняя 
процедура блоки-
ровки затруднена

АВИАЦИЯ Новые правила проноса
пассажирами ручной клади
в салон самолета
вступят в силу 5 ноября

Шубы и цветы 
летят бесплатно

Татьяна Шадрина

НОВЫЕ правила проноса руч-
ной клади на борт самолета всту-
пят в силу в России в первое вос-
кресенье ноября, 5 числа. Изме-
нения в Федеральные авиацион-
ные правила (ФАП), касающиеся 
провоза багажа и ручной клади, 
опубликованы на портале право-
вой информации.

В начале ноября пассажиру 
стоит перед отъездом взвесить 
не только чемодан, который он 

намерен сдавать в багаж, но и тот 
чемоданчик, который он плани-
рует брать на борт в качестве 
ручной клади. Вес такого чемо-
данчика или дорожной сумки не 
должен превышать пяти килог-
раммов. Делать ли более тяже-
лую ручную кладь бесплатной, 
решает уже сама авиакомпания. 

Габариты клади тоже будет 
устанавливать перевозчик. И 
главным параметром при этом 
станет емкость полки для багажа 
в салоне самолета или простран-
ство под пассажирским креслом. 
Ручная кладь должна туда поме-
щаться. Некоторые авиаперевоз-
чики уже при регистрации про-
веряют габариты ручной клади в 
специальных рамках для измере-
ния. Помимо небольшого чемо-
дана с вещами, можно будет 
взять на борт дамскую сумку, 
портфель, небольшой рюкзак, 
верхнюю одежду, костюм в порт-
пледе и даже букет. И, что интере-
сно, совершенно неважно, сколь-

ко весят все эти предметы, взве-
шивать их никто не будет.

После активного обсуждения 
с общественностью в списке для 
бесплатного проноса на борт по-
явились также не только детские 
коляски, но и люльки, лекарст-
венные препараты, костыли, 
трости.

В правилах уточнено, что то-
вары, приобретенные в магази-
нах беспошлинной торговли в аэ-
ропорту, упакованные в запеча-
танный (опломбированный) пла-
стиковый пакет, тоже могут быть 
бесплатно пронесены на борт. Но 
вес и габариты пакетов с такими 
покупками устанавливает в сво-
их правилах перевозчик.

Уточнил минтранс и макси-
мальный вес одного чемодана, 
который могут провести, напри-
мер, муж с женой и ребенком на 
три билета. Вес чемодана «на 
троих» для сдачи в багаж не мо-
жет превышать 30 килограммов, 
если даже у них тариф предусма-
тривает более 20 килограмм бес-
платного провоза багажа на од-
ного человека. Свыше тридцати 
килограммов — негабаритный ба-
гаж. Его перевозка, а также пере-
возка служебных собак, комнат-
ных животных и птиц оплачива-
ется исходя из их фактического 
веса. Исключение из этих правил 
делается для инвалидных коля-
сок, собак-поводырей.

Если в тарифе предусмотрен 
минимальный багаж в десять ки-
лограмм, а у вас перевес в пару 
кило, то никто не может заста-
вить пассажира заплатить за все 
12 килограмм. Оплата идет толь-
ко за разницу. После оплаты пас-
сажиру в обязательном порядке 
должны выдать квитанцию.

Авиакомпания имеет право 
разорвать с пассажиром договор 
перевозки, если он отказывается 
оплачивать вес багажа сверх га-
барита. И деньги ему за билет 
никто не вернет.

Документ читайте на сайте
rg.ru/dok/1466726
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Если пассажир отка-
зывается платить 
за вес сверх габари-
та, то его не пустят 
на борт и деньги 
за билет не вернут

Новые законодательные инициати-
вы активно обсуждались не только 
в ходе заседания, но и после.
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ЭНЕРГЕТИКА Иностранные 
компании развивают в России 
долгосрочные инвестпроекты

Энергия по-фински

Никита Иванов

СЕЙЧАС готовится крупнейшая 
международная сделка, которая, 
как сообщают СМИ, может ока-
зать влияние и на российский 
энергетический рынок: финская 
корпорация Fortum собирается 
выкупить у немецкой E.On 
46,65% акций энергокомпании 
Uniper за 3,8 млрд евро. По не-
мецкому законодательству при 
покупке более 30% акций любой 
публичной компании должна 
быть сделана оферта остальным 
акционерам. Вслед за выкупом 
пакета E.On может последовать 
выкуп долей других акционеров, 
если они сочтут это выгодным 
для себя. Один из основных акти-
вов Uniper — энергокомпания 
«Юнипро», работающая на рос-
сийском рынке. По оценкам прес-
сы, если сделка состоится в пол-
ном объеме, Fortum может стать 
ключевым иностранным инве-
стором в российской энергетике. 

Fortum через свою россий-
скую структуру ПАО «Фортум» 
активно инвестирует средства в 
российскую энергетику, в том чи-
сле развивает новые технологии. 
Общая стоимость инвестицион-
ной программы финского энерге-
тического концерна Fortum в Рос-
сии по строительству новых 
энергогенерирующих мощно-
стей в тепловой генерации соста-
вила 2,5 млрд евро, а общие инве-
стиции с 2008 года — более 5 млрд 
евро.

Эксперты оценивают положе-
ние «Фортум» на российском 
рынке электроэнергетики как 
очень устойчивое. По данным 
СМИ и официальных отчетов 
компании, бизнес «Фортум» в 
России демонстрирует хорошие 
показатели. Компания наращи-
вает выручку за счет ввода новых 
мощностей и их эффективной эк-
сплуатации. По итогам 2015 года 
выручка от продаж составила 

54,1 млрд рублей, в 2016-м — 60,5 
млрд рублей. Статус компании 
определяет и тот факт, что 50,8% 
акций принадлежит правитель-
ству Финляндии. На официаль-
ном открытии Няганской ГРЭС 
присутствовали президент Рос-
сии Владимир Путин и его фин-
ский коллега Саули Ниинистё. 
НГРЭС стал брендовым проек-
том в российской энергетике: 
станция более чем в 1300 мега-
ватт построена с «нуля», за по-
следние 30 лет со времен пост-
СССР подобные объекты в стра-
не не возводились.

 Что представляет собой «Фор-
тум» в России? Восемь электро-
станций 4,5 ГВт установленной 
мощности по электроэнергии и 
около 10 — по теплу. У финской 
компании самый современный 
парк оборудования на действую-
щих тепловых ТЭЦ и крупный 
портфель перспективных проек-
тов в области возобновляемой 
энергетики. Уже сейчас в стадии 
завершения строительство пер-
вой в России ВЭС, мощности ко-
торой будут выводиться на опто-
вый рынок. Этот во многом пи-
лотный проект — 14 ветроустано-
вок суммарной мощностью в 35 
МВт и стоимостью 65 млн евро — 
«Фортум» реализует в Ульянов-
ской области. 

Летом этого года «Фортум» в 
тандеме с «Роснано» заявили о 
создании инвестфонда по разви-
тию ветроэнергетики. Доля уча-
стия «Фортум» в капитале фонда 
оценивается в 15 млрд руб. Со-
зданный «Фортум» и «Роснано» 
союз позволил получить в прове-
денном тендере право на строи-
тельство 1 ГВт ветромощностей в 
течение 2018—2022 годов. 

В сфере возобновляемой энер-
гетики Uniper имеет проекты во 
Франции — ветряная и солнечная 
генерация, небольшой объем ге-
нерации на биомассе. Кстати, 
Fortum — одна из крупнейших 
компаний Евросоюза по генера-
ции на биомассе, производству 
энергии на отходах. В этой сфере 
пересечений интересов двух 
крупных иностранных игроков 
на российском рынке нет. Зато в 
традиционной тепловой энерге-
тике в случае сделки Fortum — Е.
On может произойти перераспре-
деление сил. По мнению аналити-

ка Renaissance Capital Владимира 
Скляра, которого цитируют 
СМИ, консолидация активов 
«Фортум» и «Юнипро» позволит 
достичь синергии в снижении за-
трат, унификации закупочных 
процедур, управления топливны-
ми издержками. Это важное пре-
имущество сделки.

ПАО «Юнипро», которая вхо-
дит в Uniper, владеет 11,2 ГВт ге-
нерирующих мощностей в Рос-
сии. Ей принадлежат Березов-
ская, Шатурская, Смоленская, 
Яйвинская ГРЭС и Сургутская 
ГРЭС-2. СМИ отмечали, что вы-
ручка компании за январь — июнь 
2017 года снизилась на 4,6% по 
сравнению с аналогичным пери-
одом 2016-го. Основным факто-
ром, оказавшим влияние на фи-
нансовые показатели, как полага-
ют эксперты, стало выбытие по-
врежденного в результате аварии 
энергоблока № 3 на Березовской 
ГРЭС мощностью 800 МВт, кото-
рый в феврале прошлого года по-
страдал от пожара и с тех пор на-
ходится на аварийном ремонте. В 
конце прошлого года СМИ отме-
чали, что февральская авария на 
Березовской ГРЭС продолжает 
негативно влиять на финансовые 
результаты генератора. А в конце 
апреля этого года «Юнипро» 
сама сообщала, что выработка ее 
электростанций в I квартале сни-
зилась на 12,2% — до 13,6 млрд 
кВт/ч. Перезапуск энергоблока 
планируется не раньше 2019 г., 
затраты на восстановление оце-
ниваются в 39 млрд руб. 

Аналитики обращают внима-
ние на политику «Юнипро» в ча-
сти выплаты дивидендов. Падаю-
щие доходы в России наложили 
негативный оттенок на стои-
мость ее акций, но компания про-
должает привлекать акционеров 
и обещает по итогам 2017 года 
выплатить в виде дивиденда око-
ло 12 млрд руб. с учетом уже пе-
речисленных средств за I квар-
тал. В целом «Юнипро», как счи-
тают аналитики, намерена воз-
вращать своим акционерам от 40 
до 60% прибыли по международ-
ным стандартам и обещает под-
держивать дивиденды на достиг-
нутом уровне и даже привлечь 
краткосрочные займы для их вы-
платы. Возникают вопросы: не 
является ли подобная щедрость 
легальным способом вывести из 
оборота средства, которые могли 
быть направлены на развитие?

Прибыль в российском сег-
менте бизнеса «Фортум» реинве-
стируется, средства направляют-
ся на развитие. За десять лет ком-
пания ни разу не выплатила диви-
денды, покрывая заработанными 
деньгами затраты на модерниза-
цию своих ТЭЦ. В этом году выве-
дено из эксплуатации старое обо-
рудование Челябинской ГРЭС, 
построенной в 30-е годы, старые 
мощности замещены современ-
ными парогазовыми блоками в 
750 МВт. Наращивание энерго-
эффективных мощностей позво-
ляет формировать в России 
устойчивый центр прибыли, что 
поддерживает дивидендную по-
литику материнской корпора-
ции.

 Более 60% продаваемой на 
рынке электроэнергии «Фортум» 
производит по современным па-
рогазовым технологиям. Показа-
тель загрузки мощностей, так на-
зываемый КИУМ, у «Фортум» 
превосходит позиции «Юнипро» 
в последнем рейтинге от НП «Со-
вет рынка» на 18 пунктов. В пу-
бликуемом ренкинге за второй 
квартал 2017 года «Юнипро» по 
эффективности использования 
мощностей среди генерирующих 
компаний занимает 26-е место. 

Аналитики задаются вопро-
сом, что принесет возможная 
предстоящая сделка? В Fortum за-
являют, что на данном этапе не 
ведут разговор о слиянии бизне-
са, но видят себя долгосрочным 
акционером Uniper, подчерки-
вая, что у компаний есть общие 
пути для развития. 

«Мы также развиваем техно-
логии и услуги там, где это менее 
капиталоемко. Я думаю, важно 
быть открытым к изменениям 
энергосистемы, поскольку в 
2020—2030 годах она будет зна-
чительно отличаться от нынеш-
ней, и многие вещи могут изме-
ниться. Чтобы быстро реагиро-
вать на изменения, нужно обла-
дать стратегической гибкостью, 
— заявил СМИ, комментируя бу-
дущую сделку, глава Fortum Пек-
ка Лундмарк. — Мы надеемся на 
конструктивный диалог с менед-
жментом Uniper в будущем».

Общие инвестиции 
Fortum в России — 
5 млрд евро 

Кэшбэк пустят 
по «Миру»

С к и д к и  п о  к а р т а м 
«Мир» уже можно по-
лучить в крупной сети 

АЗС, сетях быстрого питания и 
других торгово-сервисных пред-
приятиях, до нового года к про-
грамме подключатся еще около 
100 крупных компаний из самых 
разных отраслей. Также НСПК 
заинтересована в том, чтобы в 
будущем скидки по картам 
«Мир» можно было получить 
при оплате ЖКХ и билетов. 

Интерес банков и продавцов 
к системе скидок по картам 
«Мир» очень высок, в отличие от 
других программ лояльности, 
дотируемых банками, она при-
носит прибыль всем участни-
кам. Сейчас программу поддер-
живают свыше 50 банков, из них 

30 банков-эмитентов, среди ко-
торых ВТБ 24. По словам Сергея 
Радченкова, Сбербанк (другой 
основной эмитент «Мира») на-
ходится в активной стадии под-
ключения к «мировой лояльно-
сти». Держателям карт «Мир» 
для участия в программе надо 
зарегистрироваться на портале 
privetmir.ru, там же можно вы-
брать интересующих продавцов. 

НСПК рассчитывает превра-
тить «Мир» в универсальную 

транспортную карту, которой 
можно будет непосредственно 
оплачивать все виды транспорта 
по всей России, сообщил Сергей 
Радченков. Сейчас, пояснил он, 
в каждом регионе существуют 
разрозненные транспортные си-
стемы, построенные на техноло-
гиях, которые «друг с другом не 
дружат». В качестве транспор-
тной карты «Мир» уже можно 
использовать в Санкт-Петербур-
ге, Самаре и Новосибирске. 

Также НСПК планирует раз-
вивать выпуск студенческих 
карт с различным функциона-
лом (они уже применяются в бо-
лее чем 60 вузах) и социальных 
карт, которые дают право на по-
лучение мер социальной поддер-
жки. «Уже запущена социальная 
карта москвича, активно выпу-
скается карта жителя Башкорто-
стана, Республики Мордовия, 

ряд других регионов тоже гото-
вится к запуску подобных про-
грамм», — отметил Сергей Рад-
ченков.

Сейчас карты «Мир» выпу-
скаются в основном в «чистом» 
варианте, их прямой прием в 
странах, куда в основном ездят 
российские туристы, пока гото-
вится. Кобейджинговых карт, 
которые принимаются не толь-
ко в России, но и за рубежом, 
эмитировано 600 тысяч, сооб-
щила Алла Бакина. В кобейд-
жинговом варианте карты выпу-
скаются рядом банков вместе с 
MasterCard (бренд Maestro), 
японской JCB и  китайской 
UnionPay. Переговоры о кобейд-
жинге с Visa оказались долгим и 
непростым процессом, «ска-
зать, когда он завершится, сей-

час сложно», признался Радчен-
ков.

В России карты «Мир» обяза-
тельны к приему во всех торго-
вых точках с оборотом свыше 40 
миллионов рублей в год. По жа-
лобам граждан на отказ продав-
цов в приеме карт Роспотребнад-
зор в прошлом году провел около 
200 расследований, в первой по-
ловине 2017 года — порядка 60, 
сообщил замначальника Управ-
ления защиты прав потребите-
лей Роспотребнадзора Андрей 
Пучковский. 

Свыше 23 миллионов карт «Мир» уже выпущено, 10 миллионов из них выданы бюджетникам. 

Акцент

 НСПК планирует сделать 
карту «Мир» единым проезд-
ным билетом на всей террито-
рии России

Фото и видео с «горячей 
линии» смотрите на сайте
rg.ru/art/1466781

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52

E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU

ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

Информационное сообщение о публичном предложении 
по продаже объектов жилого поселка (38 жилых домов, 
объекты коммунальной инфраструктуры, оборудование 
и пр.), расположенного по адресу: ст. Старокорсунская, 

г. Краснодар (собственник актива – ПАО «Газпром»)

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-76-24, 
8 (812) 609-76-22, e-mail:  inf@adm.gazprom.ru.

Организатор (Агент): ЗАО «ГБЭС», адрес: 115191, 
г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4; тел.:  
8 (495) 781-59-29; e-mail: info@gbes.ru. 

Дата и время проведения публичного предложения:  
«30» ноября 2017 г. в 11 часов 00 минут по московскому време-
ни.

Место проведения публичного предложения: г. Москва, 
Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4.

Форма проведения торгов — открытый аукцион по составу 
участников и способу подачи предложений по цене.

Имущество, продаваемое путем публичного предложе-
ния:

Движимое и недвижимое имущество жилого поселка  
(38 жилых домов, объекты коммунальной инфраструктуры, обо-
рудование и пр.), расположенного г. Краснодар, ст. Старокорсун-
ская (67 ед.). Имущество продается единым лотом.

Визуальный осмотр Имущества осуществляется претендентами 
самостоятельно по предварительному соглашению с Продавцом.

Сведения о земельном участке: Имущество расположено 
на земельных участках площадью 12 128 кв.м с кадастровым 
номером 23:43:0436003:32 и площадью 26 303 кв.м с кадаст-
ровым номером 23:43:0436003:33, предоставленных Продавцу 
на основании договоров аренды № 4300017094 от 02.02.2011, 
№ 4300017095 от 02.02.2011.

Первоначальная цена предложения по продаже Имущес-
тва: 138 600 000 рублей, кроме того НДС по ставке в соответствии 
с действующим законодательством Российской Федерации.

Первый шаг понижения цены: 440 000 рублей.
Последующие шаги понижения цены: 500 000 рублей.
Цена отсечения: 83 160 000 рублей, кроме того НДС по став-

ке в соответствии с действующим законодательством Российской 
Федерации.

Шаг повышения цены: 250 000 рублей.
Размер задатка: 30 000 000 рублей, НДС не облагается.
Обременения отсутствуют.
Место нахождения Имущества: Российская Федерация, 

г. Краснодар, ст. Старокорсунская.
Заявки на участие в публичном предложении и договор о за-

датке (по типовым формам Организатора) оформляются уполно-
моченным представителем претендента и принимаются Органи-
затором с 29 октября 2017 г. по 29 ноября 2017 г. (с 10:00 до 17:00 
часов по московскому времени) по адресу: г. Москва, Холодиль-
ный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4.

Полная информация о публичном предложении, в том числе: 
формы заявки на участие, соглашения о задатке и договора куп-
ли-продажи актива размещены на официальном сайте организа-
тора http://www.gbes.ru.  Кроме того, информация о публичном 
предложении размещена на специализированном сайте продав-
ца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
о проведении торгов (открытого аукциона)  

в электронной форме по комбинированной схеме  
на право заключения договора купли-продажи  
объектов жилого комплекса КС Краснодарская, 

расположенного по адресу: Краснодарский край, 
Северский район, ст. Крепостная

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-76-24,  
8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: 
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона в электронной форме:  
30 ноября 2017 года в 11 часов 00 минут (время московское).

Дата начала приема заявок: 27 октября 2017 года в 11 часов 
00 минут (время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 29 ноября 2017 года 
до 15:00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 29 ноября 2017 года до 18:00 
(время московское).

Место проведения торгов: электронная торговая площад-
ка ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество:
Объекты жилого комплекса поселка КС Краснодарская, рас-

положенные по адресу: Краснодарский край, Северский район, 
ст. Крепостная.

Имущество расположено на земельном участке площадью 
241 900 кв.м с кадастровым номером 23:26:0000000:0053, пре-
доставленном Продавцу на основании договора аренды земель-
ного участка № 2600001812 от 04.09.2006 до 11.08.2055.

Существующие обременения: не зарегистрировано.
Наименование аукциона в электронной форме: откры-

тый аукцион в электронной форме на право заключения дого-
вора купли-продажи имущества.

Начальная цена: 201 294 652 рубля, без учёта НДС.
Сумма задатка: 20 000 000 рублей.
Шаг понижения цены: 4 000 000 рублей.
Шаг повышения цены: 150 000 рублей.
Минимальная цена: 101 294 652 рублей, без учета НДС.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с до-

кументацией об аукционе в электронной форме и регламентом 
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/. 

Полная информация о торгах размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, ин-
формация о торгах размещена на специализированном сайте 
Продавца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предва-
рительной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на 
осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Объявление  
о проведение общественных слушаний
АО «Далур» информирует о начале общественных обсуждений 

(по форме слушаний) по материалам Проекта технической доку-
ментации «Реконструкция склада серной кислоты, строительство 
склада жидкого аммиака и площадки временного хранения ОНАО, 
с организацией участка сушки полиуранатов аммония в главном 
корпусе на центральной промышленной площадке АО «Далур» для 
выпуска готовой продукции по стандарту ASTM С 967-07» (вклю-
чая оценку воздействия на окружающую среду).

Общественные слушания по материалам технической доку-
ментации (в том числе ОВОС) проводятся в целях установления 
соответствия законодательству и дальнейшего направления доку-
ментации на прохождение государственной экологической экс-
пертизы.

Место намечаемой деятельности: РФ, Курганская обл., Далма-
товский р-н, с. Уксянское.

Заказчиком слушаний выступает АО «Далур», ИНН 4506004751, 
641750, Курганская обл., Далматовский р-н, с. Уксянское, ул. Ле-
нина, 42.

Общественные слушания состоятся в зале администрации Ук-
сянского сельсовета 08.12.2017 в 10.00 по адресу: 641750, Курган-
ская обл., Далматовский р-н, с. Уксянское, ул. Ленина, 42.

Приглашаются специалисты, граждане и общественные органи-
зации.

Ответственный орган за проведение слушаний: Администрация 
Далматовского р-на.

Обсуждаемые материалы проекта технической документации и 
предварительный вариант оценки воздействия на окружающую 
среду и ТЗ доступны для рассмотрения и внесения предложений с 
06.11.2017 по адресу: 641750, Курганская обл., Далматовский р-н, 
с. Уксянское, ул. Ленина, 42, здание Администрации Уксянского 
сельсовета.

Замечания и предложения принимаются в устной или письмен-
ной форме до 08.12.2017.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Алла Бакина (в центре): Среднеднев-
ной оборот по картам «Мир» достиг 
в октябре 2,9 млрд рублей.

ЦИФРА

45
ПРОЦЕНТОВ
бюджетников, которые получают 
зарплату в безналичном порядке, 
уже перевели на карту «Мир»

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
На вопросы читателей «Российской газеты», касающиеся получения 
карт «Мир» и ее сервисов, ответит генеральный директор Националь-
ной системы платежных карт Владимир Комлев. Вопросы вы можете 
задать в ходе «горячей линии» во вторник,  7 ноября, с 11.00 до 12.00 по 
московскому времени по телефону: 8-800-200-09-09 (звонки бесплат-
ные из всех регионов России) или уже сейчас по электронной почте: 
zavtrak@rg.ru, а также по факсу: 8-499-257-58-92.

АКЦИЯ В метро Лондона начал ходить поезд «Сердце России»

Ватсон из Москвы
Светлана Батова

П
оезда Московского метро 
доехали до Лондона. Там 
запустили состав «Сердце 

России» в рамках перекрестного 
Года науки и образования России 
и Великобритании.

На станции «Бейкер-Стрит» 
поезд с московской символикой 
вызвал оживление среди пасса-
жиров. На его фоне тут же начали 
фотографироваться. Состав по-
лучился очень ярким и краси-
вым.

Он обклеен пленкой с рисунка-
ми и текстом. «Цвета — белый, кра-
сный и синий — общие в нацио-
нальных флагах обеих стран, — рас-
сказали «РГ» в пресс-службе сто-
личного метрополитена. — Каждый 
из семи вагонов посвящен обла-
сти, в которой наша страна доби-
лась успехов: балету, живописи, 
литературе, кинематографу, архи-
тектуре, космосу и науке».

Литературный «салон» укра-
шает портрет Льва Толстого, кос-
мический — Юрия Гагарина, 
Алексея Леонова и Валентины Те-

решковой, научный — Дмитрия 
Менделеева и здания МГУ. В ки-
нозале на колесах изображены 
сцены из фильма «Москва слезам 
не верит» и, конечно же, из 
«Шерлока Холмса и доктора Ват-
сона», ведь наша экранизация о 
расследованиях знаменитого ан-
глийского сыщика в исполнении 
Василия Ливанова признана од-
ной из лучших в мире.

Тем временем в Московском 
метрополитене заканчивается 
подготовка к запуску лондонско-
го поезда, который должен выйти 
на линию до конца года. На какую 
ветку — пока не разглашается. 
Это будет уже второй брендиро-
ванный состав, знакомящий пас-
сажиров с культурой и историей 
Англии. Первый поезд «Шекспи-
ровские страсти» начал ходить 
на Филевской ветке еще в мае 
2016-го — его приурочили к Году 
языка и литературы России и Ве-
ликобритании. «Сердце России», 
отметил главный исполнитель-
ный директор Британского сове-
та Киарэн Дивэйн, — ответ Мо-
сквы на британский проект. 

Московский состав в течение 
трех месяцев будет ходить по 
трем линиям: Кольцевой — это 
петля вокруг центра Лондона на 
северном берегу Темзы. Она про-
ходит через Вестминстер, вокзал 

«Виктория», Южный Кенсин-
гтон, Кинг-Кросс, Ливерпуль-
стрит. Можно его будет встретить 
и на ветке Хаммерсмит-энд-Сити 
— старейшей железной дороги, 
именно здесь в Лондоне в 1863 
году открыли первый в мире ме-
трополитен. А также на ветке Ди-
стрикт с ее 60 станциями и не-
сколькими ответвлениями. В по-
мощь поезду на 20 станциях раз-
местят плакаты с QR-кодами — по 
ним можно получить информа-
цию о знаменитостях России.

Сделать селфи на фоне московского поезда — сегодня особый шик.

Фоторепортаж и видео 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1466176

СПРАВКА «РГ»
В метро Лондона 270 станций на 
11 линиях общей протяженно-
стью 402 км, из них под землей — 
45%. Для сравнения: в Московском 
метрополитене 203 станции на 
12 линиях протяженностью 338,9 
км. Кроме того, в систему метро 
интегрированы 54 км линий и 31 
станция МЦК и 4,7 км и 6 стан-
ций монорельса. То есть общая 
протяженность подземки и ин-
тегрированных линий в Москве — 
почти 400 км и 240 станций.
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ПРОЕКТ Суды будут 
выдавать электронные 
исполнительные листы

Быстрый штраф

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции России подготовило зако-
нопроект, который позволит судам и приставам устано-
вить прямые электронные каналы. По ним судебные при-
ставы будут получать исполнительные листы. 

Сейчас подобная система работает в московских су-
дах. Как рассказывают в минюсте, электронный доку-
ментооборот позволит судам в течение суток после 
вступления решения в силу передавать документы су-
дебным приставам. Прежде всего речь об администра-
тивных штрафах. Сроки же регистрации исполнитель-
ных листов сокращаются до 10 секунд. Машины все дела-
ют быстро. Исключается и человеческий фактор: воз-
можность ошибки при ручном вводе информации с бу-
мажных документов в систему.

«Положения приказа в целом позволят повысить про-
зрачность и доступность системы принудительного ис-
полнения для сторон исполнительного производства, 
уровень оперативности действий должностных лиц госу-
дарства в ходе исполнения требований исполнительных 
документов, — поясняют в минюсте. — Реализация проек-
та приказа не повлечет нарушения прав и законных ин-

тересов граждан, у 
которых отсутствует 
доступ в информа-
ционно-телекомму-
никационную сеть 
Интернет. Не потре-
бует дополнитель-
ных затрат из феде-
рального бюджета и 
будет способство-
вать повышению ка-
чества принудитель-
ного исполнения су-
дебных актов, актов 
других органов».

Когда речь идет о гражданских процессах, то исполни-
тельные листы в службу судебных приставов должны 
приносить сами взыскатели: те, кто выиграл процесс. Та-
ковы правила. Ведь теоретически у взыскателя есть пра-
во и отказаться от окончательного решения своего дела. 
Некоторые действительно ограничиваются моральной 
победой в суде и денег не требуют. Или взыскатель может 
прийти к приставам чуть позже, когда ему удобно, — у 
него есть определенный срок для предъявления исполни-
тельного листа.

Теперь же, когда к судебным приставам придет чело-
век с исполнительным листом, они смогут проверить по 
базе — подлинный документ или подделка. В целом же 
взаимодействие ведомства с гражданами упрощается. 
Планируется, что люди смогут направлять нужные доку-
менты приставам через Единый портал госуслуг. То есть, 
при желании,  не придется никуда ходить лично. Экспер-
ты не исключают, что гражданин, выигравший судебный 
процесс, сможет попросить и суд направить по элек-
тронным каналам исполнительный лист приставам. 

Разработчики проекта обращают внимание, что за 
счет интеграции сайтов службы судебных приставов и 
судебных органов можно будет улучшить систему ин-
формирования граждан о возбуждении исполнительного 
производства.

ПРОГНОЗ Курс рубля к доллару и евро в ноябре 
может снизиться

Скачок давления
Роман Маркелов

К
урс рубля в ноябре, вероят-
но, будет снижаться как к 
доллару, так и к евро, пола-

гают аналитики, опрошенные 
«Российской газетой». Ключевы-
ми факторами давления на рос-
сийскую валюту станут внешние 
причины. В итоге в ноябре курс 
может вплотную приблизиться к 
отметке в 60 рублей за доллар, а 
то и преодолеть ее. 

Как следует из данных Мо-
сковской биржи, рубль начал 
плавно снижаться к основным 
валютам во второй половине ок-
тября. Он сполз за последнюю не-
делю на несколько десятков ко-
пеек вопреки росту цен на нефть 
и колебался накануне возле 58 
рублей за доллар и 68 рублей за 
евро. 

Давление на рубль возрастает 
по мере того, как внутренние 
факторы поддержки уступают 
место внешним вызовам, отмеча-
ют аналитики Нордеа Банка Де-
нис Давыдов и Татьяна Евдоки-
мова. «Окончание налогового пе-
риода, ожидаемое снижение 
ставки Банка России на заседа-
нии в пятницу и возобновление 
санкционной темы в связи с пу-
бликацией уточняющих доку-
ментов минфина США (в начале 
следующей недели) — это сейчас 
выходит на первый план», — уточ-
няют они. Не добавляет оптимиз-
ма и динамика цен на «черное зо-
лото», которое не может нащу-
пать твердой почвы под ногами 
для развития позитива.

По мнению финансового ана-
литика FxPro Александра Купци-
кевича, чтобы усилить нисходя-
щее движение рубля, достаточно 
даже небольшого снижения спро-
са на рисковые активы и краткос-

рочной коррекции цен на нефть. 
Если рост доллара к рублю про-
должится, то к концу ноября аме-
риканская валюта может при-
близиться к отметке 59 рублей, 
но нельзя списывать со счетов и 
достижение через месяц долла-
ром показателя в 60 рублей, до-
пускает он. Шансы на приближе-
ние евро к отметке 70 рублей в 
конце ноября, по словам Алек-
сандра Купцикевича, выше. «По-
мимо ожидаемой слабости рубля 
в ноябре стоит также принимать 
во внимание глобальное оконча-
ние отката по евро и возвраще-
ние к росту единой валюты», — 
считает он.

Главный аналитик Бинбанка 
Наталья Ващелюк указывает, что 
в ближайшие дни курс рубля, ве-
роятнее всего, будет снижаться 
перед публикацией американ-
ской макроэкономической ста-
тистики и заседания ФРС США, 
итоги которого станут известны 
1 ноября. По ее мнению, можно 
судить, что статистика покажет 
рост экономики, который с вре-
менным лагом отразится и на ро-
сте инфляции. «Следовательно, 
можно рассчитывать на посте-
пенное повышение процентной 
ставки ФРС в среднесрочной 
перспективе, что ослабляет по-
зиции валют стран с формирую-

щимися рынками», — говорит Ва-
щелюк.

Далее для рубля будет важно, 
чтобы озвучиваемые представи-
телями стран ОПЕК+ намерения 
по продлению ограничения до-
бычи нефти не разочаровали ры-
нок, добавляет она. «Поэтому 
значимым событием станет 
встреча представителей стран—
участниц соглашения 30 ноября, 
на которой может быть принято 
решение о перспективах продле-
ния сделки», — говорит Ващелюк. 
По ее прогнозу, в ноябре для дол-
лара наиболее вероятным пред-
ставляется коридор 57,5—58,5 
рубля, для евро — 69—70 рублей.

При этом вчера Европейский 
центробанк (ЕЦБ) предсказуемо 
оставил базовую процентную 
ставку на нуле и продлил про-
грамму выкупа активов до сентя-
бря 2018 года, сократив ее объем 
с 60 до 30 миллиардов евро в ме-
сяц с января следующего года. 
Сразу после публикации решения 
ЕЦБ евро подешевел к доллару и 
рублю. Теоретически, если силь-
ная распродажа евро продолжит-
ся при растущей нефти, то это мо-
жет укрепить позиции рубля.

АВТОПРОМ

Иномарки 
российской 
сборки взяли 
60% рынка

НАШИХ БЬЮТ!

Тарас Фомченков

ВПЕРВЫЕ в истории доля ино-
марок отечественной сборки на 
российских дорогах превысила 
60 процентов. Их число будет ра-
сти и дальше. В итоге довольно 
скоро традиционные отечест-
венные марки машин могут ка-
нуть в небытие. 

Если сравнивать эти показа-
тели с 2016 годом, то рост не та-
кой уж и большой, всего около 2 
процентов, констатирует анали-
тическое агентство «Автостат». 
Однако если изучать более про-
должительную динамику, то се-
рьезная и стабильная тенденция 
увеличения числа российских 
иномарок на наших дорогах на-
лицо. Так, в 2007 году их было 
всего 18 процентов, в 2010 году 
— 33 процента, а в 2013-м — 49 
процентов. 

За счет уменьшения каких 
сегментов происходит рост? В 
первую очередь, конечно, за счет 
убывания числа иномарок, кото-
рые в Россию импортируются. 
Сегодня их доля всего 18 процен-
тов, в то время как 10 лет назад 
их на российских дорогах было 
больше половины. 

Понятно, что такой рост по-
пулярности «российских инома-
рок» складывается из несколь-
ких составляющих. Во-первых, 
сегодня практически все веду-
щие иностранные производите-
ли, которые имеют в России соб-
ственное производство, имеют 
ряд преференций. В том числе, 
например, беспошлинный ввоз 
автокомпонентов. А если произ-
веденную в России машину ре-
шено направить на экспорт, то 
доставка машины до границы 
субсидируется. 

Во-вторых, средние цены на 
исконно отечественные машины 
сегодня вплотную подтянулись к 
стоимости бюджетных инома-
рок. А в топовых комплектациях 
некоторые модели российского 
автопрома даже дороже инома-
рок. 

И, наконец, третий фактор 
роста популярности — отечест-
венные автолюбители сегодня 
уверились в том, что иномарка, 
сошедшая с конвейера россий-
ского завода, имеет приемлемое 
качество сборки. Современные 
системы контроля позволяют 
обеспечить высокий уровень 
культуры производства, и уро-
вень российских комплектую-
щих в иномарках тоже не сказы-
вается негативно на общем впе-
чатлении от машины. 

И все же — будут ли россияне 
и дальше отдавать предпочтение 
русским «БМВ» и «Тойотам»?

Сложившийся баланс сил на 
авторынке сегодня абсолютно 
правильный, уверен автомо-
бильный эксперт Игорь Моржа-
ретто. «Исконно российские ма-
шины всегда будут занимать 20—
25 процентов от рынка, 60 про-
центов, как сегодня, будет при-
ходиться на иномарки россий-
ской сборки. А оставшаяся часть 
— на импортные машины, кото-
рые производство которых 
просто невыгодно делать здесь 
либо из-за небольшой популяр-
ности моделей как таковых, либо 
из-за их высокой цены», — объя-
сняет он.

Что же до дальнейшей страте-
гии, то «мы пригласили всех, кто 
хотел прийти и кто пришел, тот 
уже разрабатывает специальные 
модели и модификации для на-
шей страны, так что новые ма-
шины уже нельзя назвать ино-
странными в полном смысле 
этого слова», — подчеркивает 
Моржаретто. И резюмирует, что 
«сегодня невозможно стране 
жить только одной националь-
ной компанией в этом секторе — 
это неправильное направление 
развития автопрома».

Право Юристы решают, кто ответит за ошибки робототехники

Робот со страховкой

Владислав Куликов 

У
ченые-правоведы при-
ступили к разработке 
проектов, прописыва-
ющих правовой статус 
роботов и различных 

систем искусственного интел-
лекта.

Как рассказал судья Консти-
туционного суда России Гаджи 
Гаджиев, сейчас действует не-
сколько рабочих групп по созда-
нию правового пространства, 
расчищающего путь цифровой 
экономике. Некоторые подготов-
ленные ими законопроекты уже 
скоро поступят на экспертизу в 
минюст.

Это заявление было сделано 
на XII Ежегодных научных чтени-
ях, посвященных памяти профес-
сора С.Н. Братуся. Форум прошел 
в Институте законодательства и 
сравнительного правоведения 
при правительстве России.

По словам Гаджи Гаджиева, 
Россия сейчас вполне может обо-
значить свой приоритет в регу-
лировании таких отношений. По-

добные вопросы сейчас обсужда-
ются во всем мире, и на наши ре-
шения смогут ориентироваться 
другие страны.

В связи с применением раз-
личных автоматизированных 
программ все чаще возникают 
вопросы, кто и как будет отве-
чать, если робот причинит вред.

Например, если робот-диаг-
ност поставил неправильный ди-
агноз, и пациент пострадает, кто 
будет виноват? Или если аварию 
совершил беспилотный автомо-
биль, с кого спрашивать?

По мнению Гаджиева, препят-
ствий к наделению роботов пра-

вовым статусом нет. «У юридиче-
ского мира невероятное свойст-
во эластичности, и эта эластич-
ность помогает нам перевари-
вать любую проблему, в том чи-
сле проблемы цифровой эконо-
мики», — сказал он.

Темой научной конференции 
как раз были проблемы право-
субъектности. Если говорить 
простым языком, правосубъект-
ность — это вопрос, у кого какие 
права и обязанности. 

«Реформа гражданского зако-
нодательства практически не за-
тронула правовой статус физиче-
ских лиц, — сказала директор Ин-

ститута законодательства и срав-
нительного правоведения Талия 
Хабриева. — Возможно, следует 
предложить качественно новый 
подход к обеспечению участия 
физических лиц разного статуса 
как равных объектов в граждан-
ских и смежных с ними отноше-
ниях. Совершенствование гра-
жданского законодательства для 
защиты прав человека имеет су-
щественный потенциал».

По ее словам, не могут юри-
сты игнорировать и развитие IT-
технологий. Это уже не фанта-
стика, а реальность, всерьез об-
суждаются вопросы о правовом 
статусе искусственного интел-
лекта. Пока участники чтений 
предлагают подумать о системе 
обязательного страхования от-
ветственности роботов: владель-
цы должны будут покупать по-
лис. 

Также надо выяснять причи-
ны ошибок. Пока у нас слишком 
мало данных, почему и как будут 
происходить ошибки. Как любая 
другая техника, и роботы будут 
ошибаться.

Как полагают эксперты, если 
беда случится из-за плохой про-
граммы, и это будет доказано, 
безусловно должен отвечать раз-
работчик. Если к программе пре-
тензий нет, то скорее всего во-
просы можно переадресовать 
владельцу робота. Предлагается 
применить те же принципы, что и 
для владельцев источников повы-
шенной опасности. Даже если че-
ловек ни в чем не виноват, он в от-
вете за тех, кого (или что) вклю-
чил. Тот, кто использует робота, 
должен понимать свою ответст-
венность.

Кроме того, как рассказал на 
пленарном заседании конферен-
ции Гаджи Гаджиев, планируется 
сделать самостоятельными 
участниками гражданского обо-
рота роботов-агентов, для чего 
наделить их какими-то правами и 
обязанностями. Речь идет об ис-
пользовании роботов в торговле, 
сфере финансовых и консульта-
ционных услуг.

Как бы ни тянулись роботы к пре-
красному, они не должны забы-
вать о своих обязанностях.

Акцент

 Возможно, владельцам 
робота придется покупать 
страховой полис, чтобы 
расплатиться в случае беды

Качество иномарок 
российской сборки 
сегодня не уступает 
их зарубежным ана-
логам, подчеркива-
ют эксперты

Суд направит доку-
мент приставам по 
электронным кана-
лам в течение суток 
после вступления 
в силу решения

Акцент

 Через месяц доллар может 
стоить уже 60 рублей, 
а евро — 70 рублей, 
не исключают аналитики

Следите за курсом валют 
на сайте
rg.ru/sujet/3477

Как без справки о ДТП 
получить страховку — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1466509
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Покупать взаймы
В третьем квартале 2017 года автолю-

бители на заемные деньги приобрели 

около 203 тысяч легковых автомоби-

лей, что соответствует 52,9 процента 

от общего объема рынка. 

РЫНОК ТРУДА Минтруд предложил 
снизить квоту на иностранных 
специалистов на 20 процентов

Работники 
недосчитались виз

Марина Гусенко

К В ОТА  на привлечение ино-
странных работников в 2018 
году может быть снижена более 
чем на 20 процентов. Проект по-
становления правительства об 
этом минтруд опубликовал для 
общественного обсуждения. 

Квота проектируется в объе-
ме 140 423 человека. Она каса-
ется только иностранцев, приез-
жающих на работу в Россию по 
визам. Для тех, кто въезжает в 
нашу страну без виз, а это ос-
новной поток трудовых мигран-
тов, таких жестких ограничений 
нет. Основной барьер для ле-
гальных «безвизовиков» — это 
стоимость патента на право тру-
диться в России, которую каж-
дый регион устанавливает само-
стоятельно. Чем меньше потреб-
ность в иностранной рабочей 
силе на конкретной террито-
рии, тем дороже патент, соот-
ветственно, тем меньшее число 
трудовых мигрантов выбирают 
регион для официальной рабо-
ты. Выходцы из стран Евразий-
ского экономического союза 
(Белоруссии, Казахстана, Арме-
нии, Киргизии) и вовсе могут 
трудиться в нашей стране, не 
получая каких-либо разреши-
тельных документов. 

В основном «визовые» миг-
ранты приглашаются на квали-
фицированную работу — тако-
вых 94,8 процента, отмечают в 
минтруде. Привлекают их на ра-
боту, как правило, на время реа-
лизации инвестпроектов с уча-
стием иностранного капитала, в 
случаях, когда предприятие ис-

пользует зарубежное оборудо-
вание, и нужна его установка, 
наладка, обслуживание. Также 
зарубежных мастеров зовут на 
работу в строительстве, если 
компания использует новейшие 
технологии. Практикуется это и 
во многих других случаях, если в 
регионе острый дефицит кадров 
определенной квалификации. 

«Соответствующие объемы 
квоты позволят удовлетворить 
спрос работодателей в квалифи-
цированных работниках, реали-
зовать инвестиционные проек-
ты, включая необходимые для 
проведения в России чемпиона-
та мира по футболу FIFA в 2018 
году», — считают разработчики 
проекта постановления прави-
тельства.

Что касается «безвизовых» 
трудовых мигрантов, то за пер-
вые семь месяцев они перечи-
слили 29 миллиардов рублей в 
региональные бюджеты. Речь 
идет о средствах, которые га-
старбайтеры заплатили за па-
тенты.

По данным МВД, за январь—
август этого года на миграцион-
ный учет в России было постав-
лено 10,5 миллиона человек, это 
на один миллион больше, чем го-
дом раньше. Патенты оформили 
1,2 миллиона человек, что на 80 
тысяч больше, чем в 2016 году. 

Высококвалифицированных 
иностранцев за восемь месяцев 
этого года в Россию приехало в 
этом году 18,5 тысячи человек 
против 20,2 тысячи годом ра-
нее, а квалифицированных спе-
циалистов — 11 589 человек в 
этом году и 8032 в прошлом. 

ЧП В море у Шпицбергена 
упал российский 
вертолет

Не долетели 
до берега

Петр Лихоманов

ВЧЕРА в районе шахтерского поселка Баренцбург на ар-
хипелаге Шпицберген упал в море вертолет Ми-8 с гра-
жданами России на борту. На момент подписания номера 
поиски машины и ее пассажиров продолжались. Верто-
лет, принадлежащий российской компании «Конверс 
Авиа», купленный в 2013 году, направлялся из поселка 
Пирамида в Баренцбург и пропал с радаров незадолго до 
посадки. Предположительно авария произошла в десяти 
километрах от берега, в Гренландском море. На борту на-
ходились пять членов экипажа и трое ученых — сотруд-
ники арктического подразделения научно-исследова-
тельского института Росгидромета.

Поиск вертолета и находившихся на борту людей, как 
сообщает береговая охрана Норвегии (архипелаг Шпиц-
берген принадлежит этой стране, но Россия имеет на нем 
концессии. — Прим. «РГ»), ведут четыре корабля берего-
вой охраны, находящиеся в предполагаемом районе па-
дения, также к поискам подключилось судно губернато-
ра Шпицбергена. Помогают в поисках два норвежских 
спасательных вертолета. В координационном спасатель-
ном центре Норвегии заявляют, что есть все шансы най-
ти россиян живыми, при условии, что вертолет оснащен 
средствами спасения: в районе поисков пока наблюдает-
ся штиль, и температура около нулевой отметки. МЧС 
России отправило на Шпицберген самолет Ил-76 со спа-
сателями отряда «Центроспас» и центра «Лидер» для 
подключения к поисковым работам с использованием 
подводных и беспилотных летательных аппаратов. Так-
же в район поисков направилось судно компании «Арк-
тикуголь». «Трагическая ситуация еще раз обострила 
вопрос о необходимости создания на Шпицбергене рос-
сийской спасательной базы, присутствие российских 
спасателей там крайне необходимо, ведь там флот боль-
шой работает. Норвежцы пока категорически против», — 
пояснил всю сложность ситуации начальник Северного 
экспедиционного отряда аварийно-спасательных работ 
Росрыболовства Анатолий Леонтьев.

Этот вертолет, принадлежащий российской компании 
«Конверс Авиа», упал вчера в Гренландском море. 
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АРМИЯ Генералы проверили
Стратегические ядерные 
силы России 

Ракеты 
в трех средах

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА руководство Министерства обороны РФ провело 
тренировку по управлению Стратегическими ядерными 
силами России.

В ведомстве корреспонденту «РГ» рассказали, что к 
ней привлекли наземные, морские и авиационные сред-
ства нашей ядерной триады. В частности, были отработа-
ны практические действия боевых расчетов пунктов 
управления РВСН, экипажей атомных ракетных подло-
док Северного и Тихоокеанского флотов, а также страте-
гических ракетоносцев и бомбардировщиков Дальней 
авиации. 

К выполнению за-
дач военное коман-
дование привлекло 
самолеты Ту-160, Ту-
95МС и Ту-22М3. 
Взлетев с базовых аэ-
родромов Украинка, 
Энгельс и Шайковка, 
их экипажи в указан-
ное время осущест-
вили пуски крыла-
тых ракет воздушно-
го базирования. Уда-
ры были нанесены по 
наземным целям на камчатском полигоне Кура, полиго-
нах Пембой в Республике Коми и Теректа в Казахстане. А с 
государственного испытательного космодрома Плесецк 
боевой расчет РВСН запустил на полигон Кура межконти-
нентальную баллистическую ракету «Тополь». 

Вчера же экипаж атомной подводной лодки Тихооке-
анского флота из акватории Охотского моря дал залп из 
двух баллистических ракет по полигону Чижа (Архан-
гельская область). Другая подлодка из состава Северного 
флота, находящаяся в Баренцевом море, успешно отстре-
лялась баллистической ракетой по полигону Кура. В ми-
нобороны отметили, что задачи, поставленные в ходе 
тренировки Стратегических ядерных сил России, в том 
числе по поражению учебных целей на отдаленных от 
места старта ракет полигонах, были выполнены в пол-
ном объеме. Такие тренировки армейское и флотское ко-
мандование проводит постоянно. В одних случаях прове-
ряется эффективность управления конкретным сегмен-
том ядерной триады. В других — Стратегических ядерных 
сил России в целом.
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НАЛОГИ

Вычет
на образование
дадут
супругам

ДЕНЬГИ 
В СЕМЬЮ

Ирина Жандарова

ПРАВО на получение налогово-
го вычета на обучение предлага-
ется распространить на супру-
гов. То есть вернуть налоги смо-
жет, к примеру, муж, если платит 
за образование жены.

Плата за обучение сегодня от-
носится к расходам, с которых 
можно получить вычет — подать 
в налоговую инспекцию декла-
рацию и вернуть себе 13 процен-
тов уплаченного налога на дохо-
ды физических лиц (НДФЛ).

«Получить вычет можно при 
оплате собственного образова-
ния, вне зависимости от формы 
обучения. Родители или опекуны 
могут получить вычет, если 
оплачивают образование детей, 
в том числе в школьных, до-
школьных и других образова-
тельных учреждениях. Также на 
вычет можно рассчитывать при 
оплате обучения братьев и се-
стер на иждивении в возрасте до 
24 лет при получении ими обра-
зования очно», — поясняет Диана 
Маклозян, руководитель право-
вого департамента HEADS 
Consulting. И только муж и жена 
получить налоговый вычет не 
имеют права.

Очевидно, что при создании 
этих норм законодатели предпо-
лагали, что студент — человек не-
замужний и неженатый. Потому 
что право на получение более 
«взрослых» вычетов у супругов 
есть. К примеру, они могут офор-
мить вычет при оплате лечения 
мужа или жены и пенсионных 
взносов по договору негосудар-
ственного пенсионного обеспе-
чения в пользу супруга. 

Член Совета Федерации Вла-
димир Лукин посчитал это нес-
праведливым и предложил вклю-
чить супругов в перечень тех, 
кто может претендовать на нало-
говый вычет. Проект поправок 
об этом он внес в Госдуму.

Изменения помогли бы доста-
точно большому числу людей, 
считает Диана Маклозян. Супру-
ги смогут вернуть часть потра-
ченных денег, если оплачивают 
обучение одного из них сами. Те-
оретически и сегодня можно за-
ключить договор на самого сту-
дента. Но получить вычет он 
сможет только, если у него есть 
постоянный доход. А это с очной 
формой обучения не очень сов-
местимо.

Эксперт отмечает, что есть и 
другие проблемы, связанные с 
налоговым вычетом, которые 
требуют решения. Во-первых, он 
не предоставляется в случаях, 
если образовательные услуги 
были оплачены с использовани-
ем, даже частичным, материн-
ского капитала.

Второй, самый важный мо-
мент — это слишком низкий пре-
дельный размер налогового вы-
чета. Например, максимально 
возможная, законодательно 
установленная сумма составля-
ет 120 тысяч рублей за собствен-
ное образование. При ставке 
НДФЛ 13 процентов на руки 
можно получить не более 15,6 
тысячи рублей. Для родителей 
предел составляет 50 тысяч ру-
блей или 6,5 тысячи вычета. Ог-
раничения никак не соотносятся 
с реальными расходами на об-
учение, особенно если речь идет 
о высшем образовании. А если 
учесть, что получение вычета со-
пряжено со сбором внушитель-
ного пакета документов, многие 
и вовсе игнорируют свое право. 
Впрочем, именно молодым се-
мьям, где каждая копейка на сче-
ту, вычет нужнее всего. 

Вернуть налоги 
за обучение могут 
сегодня родители, 
опекуны, сестры 
и братья студента. 
Но не муж или жена

Проект Маркировка «светофор» подскажет полезные продукты

Красные не пройдут

Ирина Невинная 

М
аркировка входя-
щих в состав про-
дукта компонен-
тов зеленым, жел-
тым и  красным 

цветом подскажет, насколько он 
соответствует принципам здоро-
вого питания. В Роспотребнадзо-
ре предложили использовать 
принцип «светофора» при подго-
товке новых правил маркировки.

Такую маркировку в разных 
вариантах применяют во многих 
странах. Одной из первых стала 
Финляндия, где благодаря про-
грамме по борьбе с сердечно-сосу-
дистыми заболеваниями уже бо-
лее 20 лет красным цветом поме-
чают продукты с повышенным со-
держанием соли. В результате по-
требление соли удалось снизить 
вдвое, и следом пошло вниз коли-
чество инфарктов и инсультов. В 
Великобритании тоже многие 
производители еды и напитков до-
бровольно наносят на лицевую 
сторону упаковки разноцветные 
значки, показывающие уровень 
содержания в продукте сахара, 
соли, жира. А в США обязали про-
изводителей помещать на упаков-
ке дополнительные «подсказки» 

для покупателей: «рекомендуе-
мая порция», «количество порций 
в упаковке», и указывать не толь-
ко содержание сахара, неполез-
ных  насыщенных и трансжиров, 
но и сколько это составляет от 
дневной нормы потребления. Что-
бы  легче было контролировать.

В России продукты, конечно 
же, тоже маркируют. Но если дан-
ные о калорийности восприни-
мать легко, то информация о пре-
словутых «белках-жирах-углево-
дах» выглядит скорее как аб-
стракция. А когда начинаешь ана-
лизировать состав сложных про-
дуктов — количество каждого ком-
понента просто не указывается. 

«Маркировка продуктов пи-
тания в России нормируется тех-
ническим регламентом Таможен-
ного союза «Пищевая продукция 
в части ее маркировки», — поя-
снили «РГ» в Роспотребнадзоре. 
— Он устанавливает общие требо-
вания к сведениям, подлежащим 
включению в маркировку,   поря-
док ее размещения на потреби-
тельской упаковке. Так, пищевая 
ценность продукта включает та-
кие показатели, как калорий-
ность, количество белков, жиров, 
углеводов, а также витаминов и 
минеральных веществ». 

Но назвать эти правила пол-
ностью соответствующими  сов-
ременным требованиям  нельзя, 
признают в федеральной служ-
бе. И объясняют почему. По ны-
нешнему порядку производи-
тель не обязан сообщать потре-
бителю о количественном содер-
жании в продукте питания таких 
существенных пищевых компо-
нентов, как сахар, насыщенные 
жирные кислоты, соль. Значит, у 
покупателей нет возможности 
выбрать более здоровый про-
дукт, даже если они читают мар-
кировку.

 Между тем чем больше саха-
ра, соли и насыщенных жирных 
кислот мы потребляем, тем выше 
риск развития болезней сосудов 
и сердца, сахарного диабета и 
других опасных недугов.

Вот почему специалисты пред-
лагают новую маркировку, кото-
рая в простом и доступном виде 
подскажет, сколько в том или 
ином продукте содержится ком-
понентов, избыток потребления 
которых может неблагоприятно 
сказаться на здоровье. А исполь-
зование цветовой системы в при-
вязке к количеству в продукте 

соли, сахара, насыщенных жи-
ров, общего содержания жира — 
сделает такую маркировку замет-
ной и удобной для покупателя. 
Правда, при условии, что все по-
лезные надписи будут легко чи-
таться. Сейчас каждый третий по-
купатель жалуется, что не может 
прочитать надписи на упаковке 
из-за очень мелкого шрифта.

Чем больше доля полезных про-
дуктов в тарелке — тем лучше 
для здоровья.

Читайте также: 
КС разъяснил, как изымать 
ошибочно начисленные 
налоговые вычеты
rg.ru/art/1384627

Публикацию комментирует 
Игорь Конь

16

Минобороны при-
влекло  боевые рас-
четы РВСН, экипажи 
атомных подлодок, 
а также стратегиче-
ских ракетоносцев
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Строительно-монтажное управление-7» (423806, 
г. Набережные Челны, переулок Сергея Есенина, д.2, кв.8/21) ин-
формирует о проведении общественных слушаний по обсужде-
нию материалов оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) проекта технической документации «Технология ис-
пользования бурового шлама, связанного с добычей сырой неф-
ти, малоопасного, в качестве одного из компонентов пескошла-
моцементной смеси при устройстве земляного полотна промыс-
ловых автомобильных дорог и площадок». 

Место реализация объекта экспертизы — Альметьевский му-
ниципальный район Республики Татарстан.

Цель технологии — утилизация буровых шламов с получением 
экологически чистых дорожно-строительных материалов.

Слушания состоятся 30.11.2017 г. в 11.00 по адресу: г.Альме-
тьевск, ул.Ленина, 39 (каб.325).

Ознакомиться с техническим заданием, материалами доку-
ментации, оставить замечания и предложения по проекту можно 
в течение 30 дней со дня опубликования данного сообщения по 
адресу: г.Альметьевск, ул. Аминова, 9а.

Орган, ответственный за проведение слушаний — МБУ «Де-
партамент экологии и природопользования Альметьевского му-
ниципального района Республики Татарстан».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
о проведении торгов (открытого аукциона)  

в электронной форме  
по комбинированной схеме  

на право заключения договора купли-продажи  
танкера-заправщика «Газпромшельф»

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-76-24, 
8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Наименование аукциона в электронной форме: откры-
тый аукцион в электронной форме по комбинированной схеме 
на право заключения договора купли-продажи имущества.

Дата проведения аукциона в электронной форме:  
30 ноября 2017 года в 11 часов 00 минут (время московское).

Дата начала приема заявок: 27 октября 2017 года в 11 часов 
00 минут (время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 29 ноября 2017 года 
до 15:00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 29 ноября 2017 года до 18:00 
(время московское). 

Предмет аукциона в электронной форме: право заклю-
чения договора купли-продажи танкера-заправщика «Газпром-
шельф», место нахождения: Российская Федерация, Мурманс-
кая обл., п. Мурманск.

Начальная цена Имущества: 391 243 000 рублей, без учета 
НДС.

Шаг понижения цены: 2 000 000 рублей. 
Минимальная цена продажи: 273 243 000 рублей, без уче-

та НДС. 
Шаг повышения цены: 150 000 рублей.
Размер обеспечения заявки для участия в аукционе 

(задаток) в электронной форме составляет: 30 000 000  
рублей, НДС не облагается.

Полная информация о торгах размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, ин-
формация о торгах размещена на специализированном сайте 
Продавца:  http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предва-
рительной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на 
осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Анна Попова,
глава Роспотребнадзора, Главный государственный 
санитарный врач России:

—  Тема качества продуктов сегодня актуальна и интересна 

людям — это позитивный тренд. Это говорит о готовности об-

щества, о том, что оно перешло на принципиально новый 

уровень — хочет покупать не все подряд, а уже то, что прино-

сит пользу. И государство, реагируя на этот запрос общест-

ва, уже разработало и утвердило Стратегию повышения ка-

чества продуктов питания в РФ до 2030 года.  Одна из задач 

Стратегии — продвижение принципов здорового питания. 

Предоставление потребителю полной и достоверной ин-

формации о содержании в продукте таких компонентов, как, 

например, сахар, соль, насыщенные и трансжиры, позволит 

сделать грамотный выбор при покупке и содействовать со-

блюдению принципов здорового питания. Соответственно, 

это приведет к снижению рисков для здоровья граждан.

В настоящее время разработаны две системы маркировки 

продуктов, используя которые можно выбрать здоровый 

сбалансированный рацион. Схема «светофора»  дает ин-

формацию о жирах, насыщенных жирах, сахаре и соли со-

ответствующим цветом: красным, желтым или зеленым. 

Эти цвета используются для обозначения высокого, сред-

него или низкого содержания этих компонентов в продук-

те. Вторая система маркировки — рекомендуемая суточная 

норма. Она направлена на предоставление информации о 

том, сколько калорий, жиров, соли, сахара и клетчатки со-

держится в продукте и сколько это составляет в процентах 

от дневной нормы.

ПРОЕКТ  В МФЦ можно будет
по одному заявлению оформить
несколько документов сразу

Услуги разложат 
по пакетам

Марина Гусенко

В МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНЫХ 
центрах «Мои документы» мож-
но будет оформить сразу не-
сколько документов и пособий 
по одному заявлению. Госдума 
приняла в первом чтении законо-
проект о пакетном принципе 
предоставления госуслуг. 

«Если у гражданина прои-
зошла какая-то жизненная ситу-
ация, которая требует получе-
ния нескольких государствен-
ных услуг, например, родился 
ребенок и нужно получить сви-
детельство о рождении, офор-
мить материнский капитал, он в 
соответствии с законопроектом 
сможет подать одно заявление», 
— пояснил замглавы минэконо-
мразвития Савва Шипов. МФЦ в 
этом случае будут самостоя-
тельно формировать комплекты 
нужных документов и делать все 
необходимое для предоставле-
ния услуги по комплексному за-
просу. Как отметил Шипов, та-
кой подход — одна из главных со-
ставляющих принципа «одного 
окна», когда многофункцио-
нальный центр сам взаимодей-

ствует с организациями, предо-
ставляющими те или иные услу-
ги, не вовлекая в этот процесс 
заявителя. 

Перечень федеральных услуг, 
которые будут предоставляться 
по единому заявлению, будет 
впоследствии утвержден распо-
ряжением правительства, но 
субъекты РФ и муниципалитеты 
смогут формировать перечни 
услуг-исключений, на которые 
принцип одного заявления не 
распространяется. Региональ-
ные и муниципальные услуги 
также будут оказываться в соот-
ветствии с новым подходом. 

В течение 2018 года государ-
ственные и муниципальные орга-
низации будут готовиться к вне-
дрению пакетного принципа, со-
трудники МФЦ пройдут необхо-
димое обучение. К 2019 году 
«Мои документы» по всей стране 
будут оказывать комплексные 
услуги. 

Также Госдума приняла в пер-
вом чтении поправки, позволяю-
щие МФЦ оказывать услуги по 
регистрации рождения и смерти. 
При этом органы ЗАГС свои фун-
кции сохранят. 

РЕШЕНИЕ Суд оштрафовал бизнесмена
Джабраилова за наркотики

Штраф до приговора 

Иван Петров

В
чера мировой суд Тверско-
го района Москвы оштра-
фовал бизнесмена Умара 

Джабраилова,  устроившего 
стрельбу в номере гостиницы 
Four Seasons в центре Москвы. 
«Суд признал Джабраилова ви-
новным по части 1 статьи 6.9 
КоАП РФ и назначил ему наказа-
ние в виде штрафа в размере че-
тырех тысяч рублей», — сообщи-
ли в пресс-службе суда.

В этой статье Кодекса РФ об 
административных правонару-
шениях идет речь об употребле-
нии наркотических средств или 
психотропных веществ без на-
значения врача. Белый порошок, 
похожий на наркотик, полицей-
ские обнаружили во время об-
ыска номера Джабраилова после 
инцидента со стрельбой. 

Параллельно в отношении 
бизнесмена расследовалось уго-
ловное дело по статье «Хулиган-
ство». Вчера стало известно об 
окончании следствия по этому 
делу. Как сообщили в пресс-служ-
бе ГУ МВД по Москве, дело с ут-
вержденным обвинительным за-
ключением передано в суд. «В 
ходе расследования обвиняемый 
признал свою вину», — рассказа-
ли в полицейском главке. Это 

дело в ближайшее время начнет 
рассматривать Тверской район-
ный суд Москвы.

Напомним, инцидент, легший 
в основу уголовного дела, прои-
зошел 29 августа. Сотрудники 
гостиницы Four Seasons сообщи-
ли полиции о выстрелах в номе-
ре и неадекватно ведущем себя в 
лифте мужчине. Оказалось, что 
буйный постоялец — это 59-лет-
ний бизнесмен и в недалеком 
прошлом сенатор Умар Джабра-
илов. В отеле он забронировал 
апартаменты с тремя комната-
ми и кухней. Подъехавшим по-
лицейским Джабраилов открыл 
дверь, держа в руке пистолет. 
Удалось уговорить его сдать ору-
жие и проехать в отделение по-
лиции, где Джабраилов провел 
следующую ночь. Позже его от-
пустили под подписку о невые-

зде, но возбудили уголовное 
дело.

Выяснилось, что стрелял Джа-
браилов в состоянии алкогольно-
го опьянения (не исключено — на-
ркотического) из наградного пи-
столета Ярыгина. На потолке в 
номере отеля было обнаружено 
несколько пулевых отверстий. 
По версии адвокатов Джабраило-
ва, пистолет просто оказался 
очень старым и не совсем ис-
правным. Якобы Джабраилов 
просто передернул затвор, а пи-
столет сам выстрелил. 

Что подтолкнуло бизнесмена 
к стрельбе, известно. По некото-
рым данным, его разозлило, что 
ужин в номер привезла уборщи-
ца, а не официант. После этого 
постоялец рассвирепел, постре-
лял в потолок и отправился раз-
бираться с руководством отеля.

Акцент

 Подъехавшим в гостиницу 
полицейским 
Умар Джабраилов открыл 
дверь, держа в руке пистолет
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СЛЕДСТВИЕ Задержан еще 
один фигурант по делу 
«Седьмой студии»

Пятый элемент

Наталья Козлова

ВЧЕРА СКР объявил о задержании директора Россий-
ского академического молодежного театра Софьи Ап-
фельбаум. Она до недавнего времени возглавляла депар-
тамент господдержки искусства и народного творчества 
минкультуры. 

Ее допросили и задержали по подозрению в подтасов-
ке документов, благодаря которым «Седьмая студия» 
получила госконтракт на 214 млн рублей.

Вот что заявила корреспонденту «РГ» официальный 
представитель СКР Светлана Петренко.

— Это уголовное дело по факту хищения бюджетных 
денежных средств, выделенных в 2011—2014 годах 
«Седьмой студии» в рамках проекта «Платформа», рас-
следует Главное управление по расследованию особо 
важных дел Следственного комитета.

По версии следствия, вступив в сговор с художествен-
ным руководителем «Седьмой студии» Кириллом Сере-
бренниковым, Апфельбаум в 2011—2014 годах от имени 
минкультуры подписывала с этой организацией согла-
шения о предоставлении государственных субсидий в 
сумме свыше 214 млн рублей и «обеспечивала последу-
ющее согласование поступавшей по итогам их исполне-
ния отчетной документации, содержавшей завышенные 
сведения о количестве и стоимости проводимых меро-
приятий, чем способствовала хищению Серебреннико-
вым и иными лицами бюджетных денежных средств в 
размере не менее 68 млн рублей».

В СК говорят, что вина Апфельбаум в мошенничестве 
в особо крупном размере подтверждается показаниями 
свидетелей, протоколами очных ставок, результатами 
оперативно-разыскной деятельности, изъятыми финан-
совыми документами и «иными доказательствами». 
В ближайшее время Апфельбаум будет предъявлено об-
винение по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество, совершен-
ное организованной группой в особо крупном размере), 
и следствие намерено ходатайствовать перед судом об 
избрании ей меры пресечения.

До вчерашнего дня Софья Апфельбаум проходила по 
делу «Седьмой студии» как свидетель. В конце мая у нее 
провели обыск. Это уже пятый фигурант разрастающе-
гося уголовного дела.

ПРОЕКТ Просмотр 
патриотических фильмов хотят 
сделать в армии обязательным

В кино шагом марш

Иван Петров

СЕГОДНЯ в Государственной 
Думе начнется рассмотрение за-
конопроекта, предполагающего 
ввести в армии обязательный 
просмотр фильмов, снятых на 
бюджетные средства и рекомен-
дованные Министерством обо-
роны РФ. Для этого предлагает-
ся внести необходимые поправ-
ки в Закон «О государственной 
поддержке кинематографии 
РФ».

«К сожалению, многие худо-
жественные патриотические и 
высоконравственные фильмы 
высокого идейно-художествен-
ного уровня не доходят до целе-
вой аудитории, — говорится в по-
яснительной записке к докумен-
ту. — Национальные фильмы, со-
зданные за счет средств феде-
рального бюджета и рекомендо-
ванные Министерством оборо-
ны РФ, должны достигать своей 
цели по военно-патриотическо-
му воспитанию и в обязатель-
ном порядке демонстрировать-
ся во всех воинских частях, а 
также в военных образователь-
ных учреждениях среднего и 
высшего профессионального об-
разования, находящихся в веде-
нии минобороны».  

По мнению авторов законо-
проекта, законодательное закре-
пление такой обязанности помо-
жет «сделать кинематографию 
обязательным средством воспи-
тательной работы, что позволит 
более эффективно достигать це-
лей военного и патриотического 
воспитания среди воинского со-
става».

Разработчики отмечают, что 
количество контрактников за 
последние 4 года увеличилось 
более чем в два раза, но уровень 
патриотизма и позитивного от-

ношения к службе не так велик, 
как хотелось бы.

«Одной из причин, лежащих в 
основе воздействия киноискус-
ства на аудиторию, является вы-
сокая степень идентификации 
зрителя с героями фильмов. 
Именно поэтому киноискусство 
обладает большим воспитатель-
ным эффектом. Оно формирует у 
человека определенные взгляды 
на жизнь и общество, принципы, 
симпатии и антипатии, способст-
вует становлению внутренних 
образцов, регуляторов поведе-
ния, которые в будущем будут 
влиять на его идейно-нравствен-
ное поведение», — комментиро-
вал ранее законопроект один из 
его разработчиков депутат Алек-
сандр Шерин.

К слову, еще идущий в россий-
ских кинотеатрах фильм «Крым» 
относится именно к числу таких, 
которые депутаты предлагают 
солдатам, курсантам, кадетам и 
слушателям военных академий 
показывать в обязательном по-
рядке. 

Напомним также, что ранее 
депутат Госдумы, известный со-
ветский и российский певец Ио-
сиф Кобзон предложил обязать 
телеканалы и радиостанции ста-
вить в эфир патриотические му-
зыкальные программы. Власти, 
по его словам, должны в необхо-
димом объеме финансировать 
подобные трансляции из феде-
рального бюджета.

Стоит отметить, что Пентагон 
напрямую финансирует поста-
новки некоторых патриотиче-
ских фильмов, которые впослед-
ствии демонстрируются солда-
там в казармах. Американские 
военные не скрывают, что видят 
в кинематографе возможности 
влиять на неокрепшие умы вновь 
пришедших бойцов.

ПРАВО Мосгорсуд проверяет приговор 
экс-директору ФСИН Александру Реймеру

Браслеты довели 
до тюрьмы
Иван Егоров

М
осгорсуд вчера начал 
проверять законность 
приговора в отношении 

бывшего директора Федеральной 
службы исполнения наказаний 
Александра Реймера, осужденно-
го по делу о мошенничестве при 
закупке электронных браслетов. 

В июне Замоскворецкий суд 
приговорил Реймера к 8 годам 
колонии общего режима со штра-
фом в 800 тысяч рублей. Также он 
был лишен звания генерал-пол-
ковника внутренней службы и 
наград. Кроме того, суд пригово-
рил бывшего замдиректора 

ФСИН Николая Криволапова к 5 
годам и 8 месяцам колонии и 
штрафу в 600 тысяч рублей. Еще 
один фигурант — директор ФГУП 
«Центр информационно-техни-
ческого обеспечения и связи 
ФСИН» — ЦИТОС, Виктор Опре-
деленов — получил 6 лет заключе-
ния и штраф в 700 тысяч рублей. 

На предварительных слуша-
ниях защита обвиняемых проси-
ла суд вернуть дело прокурору по 
причине нарушений, допущен-
ных в ходе расследования. Так, по 
словам адвокатов, не установле-
но место совершения преступле-
ния, обвинение неконкретно и 
надуманно, а оценкой ущерба за-

нимался ненадлежащий эксперт, 
не разбирающийся в технологии. 
Защита исходила из того, что рос-
сийских аналогов браслетов на 
тот момент не было, а спустя пять 
лет говорить о завышении их сто-
имости нельзя.

Однако судом было установ-
лено, что осужденные в 2010—
2012 годах похитили более 2,7 
млрд рублей, выделенных на за-
купку ФСИН так называемых 
эл е кт р о н н ы х  б р а с л ето в .  В 
устройствах не было блоков рос-
сийской спутниковой системы 
навигации ГЛОНАСС. При этом 
ЦИТОС не производил браслеты, 
а лишь упаковывал и доставлял 
их. Как выяснилось в дальней-
шем, цены на браслеты также 
были многократно завышены: 
стационарное и мобильное 
контрольные устройства стоимо-
стью 19 тысяч рублей закупа-
лись по 108 и 128 тысяч соответ-
ственно. Цены утверждались не-
посредственно Реймером, Кри-
волаповым и директором ЦИТОС 
Виктором Определеновым. 

30 июня прошлого года Замо-
скворецкий суд приговорил од-
ного из фигурантов этого дела 
предпринимателя Николая Мар-
тынова, чья фирма поставляла 
браслеты, к трем годам и восьми 
месяцам колонии со штрафом в 
500 тысяч рублей. Установлено, 
что именно Мартынов передал 
Реймеру в его кабинете 140 млн 
рублей наличными за участие в 
госконтракте. В связи с тем, что 
Мартынов признал свою вину, с 
ним было заключено досудебное 
соглашение со следствием, а суд 
прошел в особом порядке.

Согласно приговору суда Реймеру дали не только внушительный срок 
и штраф, но и лишили генеральского звания и наград.

Память В честь 130 жертв теракта выпустили белые шары, 
их унес северо-восточный ветер

Норд-ост трагедии

Елена Новоселова

«М
едики, ме-
дики! Вы-
н о с и м  н а 
улицу…» — 
«Я «18-й», 

я «18-й», работаем в дыму…» — 
«Принято!» —  «Из Жуковского 
выехал реанимобиль. Встречай-
те...» Площадь перед театраль-
ным центром на Дубровке, где 15 
лет назад три дня боевики удер-
живали 916 человек, оглашается 
трансляцией хриплых перегово-
ров тех, кто пытался спасти всех 
зрителей теперь уже легендарно-
го мюзикла «Норд-Ост». 

Цветы складывают к огромно-
му коллажу из фотографий: боль-
шинство на них улыбается. На 
мюзиклы ходят оптимисты и 
жизнелюбы. Зато трудно сдер-
жать слезы оставшимся в живых. 
Перед минутой молчания отец 
одной из погибших на Дубровке 
девочек обращается к журнали-
стам, которые окружили прижав-

шихся друг к другу людей перед 
портретами: «Очень просим, 
дайте нам время, потом спроси-
те, что мы чувствуем». Метроном 
отсчитывает секунды и имена: 
«Алексей Бочков, 25 лет…Рома-
нова Ольга, 26 лет…» Становится 
так тихо, что кажется, весь город 
замер вместе родителями, поте-
рявшими детей.  В небо отпуска-
ют 130 белых шаров по числу 
жертв, и их уносит холодный се-
веро-восточный ветер, норд-ост. 

Только тогда удается погово-
рить с людьми «Норд-Оста». 
«Никто не вышел целым из этой 
трагедии, — рассказывает Нина 
Павловна, дочь которой выжила, — 
после такого нельзя жить по-
прежнему, это отпечаток на всю 
жизнь». С ней маленькая женщи-
на, мама другой зрительницы 
«Норд-Оста» — глаза, полные неиз-
бывной тоски: «Девочки дружили, 
работали вместе и на мюзикле си-
дели рядом, но вот моя погибла...» 

Появляется Иосиф Кобзон. 
Он вместе с Любовью Корнило-

вой из Сергиева Посада и ее 
детьми. Младшего зовут Иосиф — 
в честь артиста. Кобзон угово-
рил бандитов освободить детей. 
Самыми маленькими оказались 
две Любины дочки. Они спали, 
когда к ней подошел террорист и 
велел собирать детей. Вместе с 
ними выпустили и мать, а она 
прихватила с собой чужого ре-
бенка.

— Они не щадили никого. Я 
привез Евгения Примакова. Он 
потом сказал: «Разговариваешь, 
как со стенкой». Это зомбиро-
ванные дети войны. Но были во-
круг и другие люди. Подошел во-
енный пенсионер: «Пусть кого-
нибудь выпустят, а я сяду на его 
место». Священник спрашивал: 
«Может быть, там кто-нибудь хо-
чет исповедоваться...» — вспоми-
нает Кобзон и обещает внести 
предложение в Госдуму сделать 
26 октября днем траура.

Маленького Иосифа Корнилова назвали в честь народного артиста Иосифа Давыдовича Кобзона, спасшего его маму и старших сестер.
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Москвичи кладут цветы к фотографиям погибших во время теракта 
на Дубровке.
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Фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/198

АРСЕНАЛ Армия получила 
полковой комплект С-400

Под охраной 
ракет

Юрий Гаврилов

КОНЦЕРН воздушно-космической обороны «Алмаз-
Антей» передал минобороны еще один полковой ком-
плект зенитно-ракетной системы С-400 «Триумф» — вто-
рой за нынешнюю неделю и третий, начиная с осени.

Церемония состоялась на полигоне Капустин Яр в Ас-
траханской области, где новое оружие проходило прие-
мо-сдаточные испытания, завершившиеся успешным пу-
ском ракет и сопровождением реальных воздушных це-
лей. Техника показала себя  отлично, и вскоре она засту-
пит на боевое дежурство в одном из российских регио-
нов. Где именно, военные не сообщают. Однако известно, 
что именно «Триумфы» выбраны в качестве «дальнего» 
прикрытия полуострова Крым. Об этом недавно заявил 
командующий 4-й армией ВВС и ПВО Южного военного 
округа генерал-лейтенант Виктор Севостьянов. По его 
словам, С-400 раз-
местят под Севасто-
полем в феврале бу-
дущего года. Это 
оружие придет на 
смену «трехсоткам», 
которые сейчас обе-
регают Крым от воз-
душных атак. А сами 
«Триумфы» будут 
нести боевое дежур-
ство в окружении 
новейших зенитных 
ракетно-пушечных 
комплексов «Пан-
цирь-С1». Таким образом, сделал вывод генерал, эффек-
тивность ПВО на Юго-Западном стратегическом направ-
лении увеличится примерно в полтора раза. 

В этом году противовоздушный арсенал в общей 
сложности должны усилить четыре полковых комплекта 
С-400. То есть до новогодних праздников «Алмаз-Антей» 
передаст минобороны еще один комплект «Триумфов». 
А если говорить о более отдаленных планах, то го-
спрограмма вооружений предусматривает поступление 
в войска до 2020-го свыше полусотни дивизионов С-400. 

Эта система способна уничтожать самолеты против-
ника на дальности до 400 километров и сбивать его кры-
латые и баллистические ракеты.  Использование различ-
ных видов боеприпасов позволяет расчетам С-400 созда-
вать эшелонированную систему ПВО и работать по це-
лям даже в ближнем космосе. А еще одновременно об-
стреливать до 36 воздушных объектов и наводить на них 
до 72 ракет. Используемые в «Триумфе» средства авто-
матизации практически исключают ошибки, вызванные 
так называемым человеческим фактором. По-видимому, 
данное обстоятельство сыграло роль, когда генералы ре-
шали, какими средствами ПВО следует окружить Мо-
скву. Приоритет был отдан «четырехсоткам». К 2020 
году Центральный промышленный район России при-
кроют, по меньшей мере, 12 полков С-400. Эти системы 
несут службу на Кольском полуострове и Камчатке, под 
Калининградом и Питером, в других местах.

С-400 «Триумф» в действии — видео запусков 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1466758

Раньше армия в год получала несколько систем С-400. 
Теперь «Триумфами» оснащают целые полки.

Система С-400 
может одновремен-
но обстреливать 
до 36 воздушных 
целей и наводить 
на них до 72 ракет

ПРЕЦЕДЕНТ

В Костроме 
родителям 
вернули 
деньги 
за поборы 
в детсаду

НЕ СТАЛИ 
МОЛЧАТЬ

Анна Скудаева, 
«Российская газета», Кострома

РОДИТЕЛЯМ 27 детей в Ко-
стромской области после вмеша-
тельства прокуратуры удалось 
вернуть деньги, незаконно взы-
сканные с них во время «побо-
ров» в детском саду, сообщила 
старший помощник прокурора 
области Марианна Родышевцева. 

Как рассказали в надзорном 
ведомстве, в Костроме каждое 
седьмое из выявленных наруше-
ний связано с соблюдением прав 
детей на образование. При этом 
одной из самых серьезных про-
блем региональной системы об-
разования остаются жалобы на 
«поборы». По признанию прове-
ряющих, большинство жалоб но-
сят анонимный характер: люди 
боятся, что после обращений в 
правоохранительные органы от-
ношение к их детям ухудшится.

— К сожалению, люди редко 
жалуются на поборы, — во избе-
жание последствий для их детей. 
По каждому принимаются меры 
реагирования. Так были приняты 
меры в детском саду в городе Буе. 
По представлению прокурора ро-
дителям были возвращены день-
ги. Это произошло по обраще-
нию: в прокуратуру пришел чело-
век и рассказал, что на приобре-
тение развивающих игр для детей 
деньги собирают в четко фикси-
рованной сумме. Здесь закон по-
зволил принять меры, нарушение 
устранено, — сообщила Марианна 
Родышевцева. Она уточнила, что 
когда жалобы поступают аноним-
но, принять меры прокурорского 
реагирования бывает крайне 
трудно. 

— В прокуратуру поступают 
единичные обращения граждан. 
Как правило, анонимного харак-
тера, поэтому доказать что-то в 
таких случаях бывает сложно. 
Нужно понимать, что любые по-
жертвования могут быть только 
на добровольной основе, они не 
могут быть в строго фиксирован-
ной сумме, — пояснили в надзор-
ном ведомстве.

Всего за минувший год по со-
общениям о случаях незаконного 
требования денег с родителей 
прокуратура провела около 20 
проверок. Во время рейдов при-
мерно две трети родителей отме-
тили, что сдавали деньги «добро-
вольно». Но в нескольких случа-
ях, когда людей заставляли, были 
возбуждены дела о самоуправст-
ве: родителей пытались заставить 
сдавать деньги на приобретение 
учебников и учебных пособий. По 
закону, учебники для детей долж-
ны выдаваться бесплатно.

Чаще всего деньги с родителей 
требуют на замену дверей и окон, 
мебель, ремонт, книги и хозяйст-
венные нужды. Доказательством 
принудительного сбора денег мо-
гут стать записи в школьных 
дневниках, объявления на собра-
ниях. Некоторые родители запи-
сывают требования на диктофо-
ны, после чего прокуратура ини-
циирует проведение проверок.

Нередко руководители школ 
обращаются за финансовой по-
мощью к родителям не от хоро-
шей жизни: многие учреждения 
образования недополучают из 
бюджета положенных им сумм. 
Так, в одной из школ в Солигали-
че на весь учебный год выделили 
7 тысяч рублей, хотя на одни 
учебники учреждению требова-
лось больше 11 тысяч. 

— Региональные нормативы 
финансирования установлены. 
Они составляют 1000 рублей на 
ребенка в общем образовании и 
450 рублей — в дошкольном. Это-
го недостаточно, норматив дли-
тельное время не предусматри-
вался, несмотря на рост цен. Но 
даже эти установленные норма-
тивы в полном объеме не соблю-
даются. В 2016 году объем финан-
сирования составил 88 процен-
тов. Мы направили информацию 
в органы власти о необходимости 
пересмотра действующих норма-
тивов, — говорят в прокуратуре.

Один из родителей 
рассказал, что 
на приобретение 
развивающих игр 
для детей деньги 
собирают в четко 
фиксированной 
сумме
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МЕЖДУ ТЕМ

Подчас содержание государственных деятелей не зависит от 

размера страны и ее экономической значимости. Зарплата пре-

зидента США составляет 400 тысяч долларов в год. Однако ны-

нешний глава Белого дома Дональд Трамп пожертвовал свою 

зарплату за первый квартал после своей инаугурации Управле-

нию национальных парков США.  Канцлер Австрии ежегодно 

получает 306 446 евро, президент — 328 188 евро. Для сравне-

ния, жалованье немецкого федерального канцлера в год состав-

ляет 292 000 евро. По доходам президент Франции Эмманюэль 

Макрон находится в середине списка европейских лидеров с 

ежегодным жалованьем в 181 893 евро.  Небольшой по европей-

ским меркам выглядит зарплата премьера Венгрии Виктора Ор-

бана, который получает в месяц 1191 евро. В то же время в кар-

ликовом государстве Мальта с 400 тысячами жителей премьер-

министр Джозеф Мускат имеет денежное содержание в разме-

ре 94 тысячи евро в год. Вовсе не имеет жалованья Папа Рим-

ский Франциск. Расходы на его содержание берет на себя цер-

ковь.

На нужды королевы Великобритании Елизаветы II ежегодно вы-

деляется 86 миллионов евро. Это самая крупная сумма среди 

европейских монархов и политиков, сообщает газета Kronen 

Zeitung. В масштабах страны это не так и много, утверждают эк-

сперты. Вместе с тем содержание королевского двора обходит-

ся каждому британцу в год в среднем в 1,3 евро. Так, например, 

внуки королевы принц Уильям и принц Гарри получают ежегод-

ное содержание в размере 1,7 миллиона евро. Весьма скром-

ным на этом фоне выглядит содержание короля Испании Филип-

па VI . Государство выделяет монарху ежегодно 236 000 евро, а 

на покрытие расходов королевы Летисии уходит 130 000 евро. 

Подготовил Александр Саможнев

МНЕНИЕ Президент США 
вновь заговорил о том, 
чтобы поладить с Россией

Дежавю

Евгений Шестаков

КОГДА президент США Дональд Трамп в интервью теле-
каналу Fox News утверждает, что будет «великолепно, если 
бы США поладили с Россией», возникает устойчивое впе-
чатление дежавю. Все это мы уже слышали не раз во время 
избирательной кампании главы Белого дома, а затем в пер-
вые месяцы его правления. Все это произносилось с раз-
ных трибун, цитировалось прессой и давало надежду, что 
вот-вот американская администрация отойдет от прежне-
го конфронтационного курса и вернется к конструктивно-
му диалогу с Москвой. Однако, принимаемые Вашингто-
ном решения демонстрировали обратную тенденцию. Бе-
лый дом шел на контакт, но исключительно на тех дипло-
матических треках, где видел реализацию собственных на-
циональных интересов. В итоге сотрудничество с Россией 
при Трампе окончательно сжалось до нескольких направ-
лений. Но и на этих треках, если взять ту же Сирию, регу-
лярно возникают щекотливые ситуации, вызванные гло-
бальным недоверием, что ничуть не способствуют улуч-
шению отношений между странами.

Трамп смотрит на дальнейший диалог с Москвой сугу-
бо утилитарно, в расчете заключить выгодную сделку на 
одних направлениях, при этом не отказываясь от конфрон-
тации и конкуренции на других. Вот и это заявление о же-
лании поладить с Россией имело прямое отношение лишь к 
одной проблеме стоящей перед Соединенными Штатами. 
По словам главы Белого дома, «хорошие отношения между 
странами помогли бы решить ядерную проблему Север-
ной Кореи». Но Трамп не был бы Трампом, если бы не снаб-
дил свое пожелание важными для понимания его сути «ре-
марками». Президент США стремился убедить американ-
скую общественность, что он успешно взаимодействует с 
Китаем по всем вопросам, связанным с КНДР. Однако в от-
личие от Пекина, который, как утверждал Трамп, помогает 
американцам, «Россия, может быть, идет другим путем и 
вредит тому, что у нас получается».  

Заявление Трампа 
— наглядный пример 
того, как Белый дом 
строит свою внеш-
нюю политику, стре-
мясь поссорить со-
юзников — Россию и 
Китай, чтобы полу-
чить от этого допол-
нительную геополи-
тическую выгоду. 
Ведь в своем заявле-
нии Трамп фактиче-
ски утверждал, во-
первых, что Россия 
якобы действует за 
спиной Китая в отно-

шении Северной Кореи, во-вторых, что Китай готов помо-
гать США, и, в-третьих, что США могут подружиться с Рос-
сией, если Китай проявит несговорчивость. По большому 
счету, интервью Трампа — это не протянутая «рука друж-
бы» Москве, а лишь неуклюжая попытка осложнить диа-
лог между Россией и Китаем по вопросу о механизмах уре-
гулирования ситуации вокруг КНДР.

При этом ничто не указывает на реальное стремление 
американской администрации снизить градус «русофо-
бии» в обществе. Напротив, Белый дом продолжает целе-
направленно подпитывать антироссийскую истерию. Ведь 
взятое Fox News интервью у Трампа было посвящено кри-
тике «урановой сделки», которую заключил с Москвой Ба-
рак Обама во времена «госсекретарства» Хиллари Клин-
тон. Согласно тем договоренностям под контроль «Росато-
ма» перешла одна из уранодобывающих компаний США. 
Так что на словах, стремясь подружиться с Москвой,  глава 
Белого дома продолжает наносить точечные удары по всем 
символам прошлого сотрудничества Вашингтона и Мо-
сквы, существенно увеличив за последнее время количест-
во «раздражителей» в отношениях между нашими госу-
дарствами.

Newsweek сообщает, что Корпус морской пехоты США 
серьезно рассматривает перспективу конфликта с Россией 
в Восточной Европе, и выделяет больше ресурсов на слу-
чай боевых действий в Старом Свете. Американские стра-
тегические бомбардировщики Б 52 с ядерным оружием 
будут приведены в состояние круглосуточной боевой го-
товности, а глава штаба ВВС США Дэвид Гольдфейн попро-
сил подчиненных подумать о новых способах применения 
ядерного оружия.

На днях, встречаясь с американскими СМИ, Трамп не 
стесняясь заявил, что считает себя умным человеком, а 
пресса не права, когда представляет его в не очень выгод-
ном свете. В качестве доказательства своих выдающихся 
способностей президент рассказал, что ходил в универси-
тет из Лиги плюща (объединение 8 элитных американских 
университетов, семь из которых были основаны еще до об-
ретения США независимости. — От ред.). Трамп утверждал, 
что был хорошим студентом и выполнял свою работу 
очень хорошо. Правда, следует уточнить, что глава Белого 
дома вновь передернул факты — он учился в Уортонской 
школе бизнеса, которая действует при Пенсильванском 
университете (входящем в Лигу плюща) и выдает дипломы 
магистра делового администрирования. Причем, как вспо-
минали сокурсники Трампа, учился будущий президент 
весьма формально: получал в бизнес-школе только то, что 
хотел, отбрасывая, по его мнению, лишние знания. И не 
утруждал себя подготовкой к регулярным групповым за-
нятиям. 

ПРОЧИТАНО Жерар Депардье и Брижит Бардо опубликовали книги мемуаров

Продолжаю любить
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Л
егендарные звезды фран-
цузского кинематографа 
Жерар Депардье и Брижит 

Бардо с интервалом в одни день 
выпустили книги мемуаров. Для 
обоих это далеко не первая проба 
пера.

Депардье в прошлом опубли-
ковал несколько монографий, 
одна из них, кстати, была посвя-
щена французской кухне, в кото-
рой он большой знаток. Что каса-
ется актрисы, то еще в середине 
90-х годов прошлого столетия 
книга ее воспоминаний «Иници-

алы Б.Б.» наделала много шума и 
стала национальным бестселле-
ром.

Свои мемуары 68-летний Же-
р а р  Д е п а р д ь е  о з а г л а в и л 
«Монстр». В отличие от предыду-
щих более ранних книг нынеш-
няя, а она поступила в продажу в 
этот четверг, проникнута доволь-
но мрачным видением окружаю-
щего мира и, по мнению ряда ли-
тературных критиков, ее можно 
рассматривать как некое подве-
дение жизненных итогов. «Будем 
надеяться, что не окончатель-
ные», — заметил один из них.

«Смерть не пугает меня. Это 
не вопросительный знак,  а 

истинный восклицательный знак 
по итогам жизни. Это нечто нор-
мальное и спокойное, к чему 
надо быть готовым», — пишет Же-
рар Депардье, который сознается 
на страницах «Монстра», что 
беззаботность прежних лет «дав-

но уже в прошлом» и наступило 
время для глубоких размышле-
ний.

Воспоминания актера разде-
лены на ряд небольших разделов. 
В некоторых он возвращается в 
детство и юношество, когда его 
семья прозябала, если не в нище-
те, то в крайней бедности. «Дэдэ 
(так он величал своего отца) ни 
разу в жизни не видел моря», — 
пишет Депардье, признаваясь в 
том, что в те годы был настоящей 
шпаной и хулиганом. В других 
рассказывает о встречах, кото-
рые оставили на нем неизглади-
мый след, способствовали фор-
мированию его личности, в част-
ности, с кинорежиссерами Бер-
нардо Бертолуччи, Марко Ферре-
ри, Франсуа Трюффо.

Целая глава посвящена одно-
му из его самых любимых писа-
телей Стефану Цвейгу, который 
покончил жизнь самоубийством 
от отчаяния в 1942 году, когда 
Европа оказалась на грани пора-
бощения нацистскими полчища-
ми Гитлера. «Как можно продол-
жать жить в цивилизации, кото-
рая шаг за шагом теряет смысл 
своего существования?» — во-
прошает вслед за Цвейгом Же-
рар Депардье, полагая, что наш 
мир, может быть, не так явно, но, 
тем не менее, «скатывается в 

пропасть». В этой связи он также 
упоминает еще одного писателя, 
ныне здравствующего Мишеля 
Уэльбека, видение мира которо-
го также нельзя назвать оптими-
стичным, что подтверждает хотя 
бы его последний роман-пред-
сказание «Покорность», в кото-
ром тот предрекает крушение 
демократических институтов на 
Западе. 

Делится Жерар Депардье с 
читателями и своим отношени-
ем к Франции, из которой уехал, 
правда, не навсегда, получив 
российское гражданство. Он 
совсем не отворачивается от 
своей страны. «Если бы я хотел 
сбежать из Франции, то сделал 
бы это гораздо раньше. Всегда 
любил ее и продолжаю любить», 
— пишет актер и добавляет, что 
«в России, в Саранской области, 
нашел то, что вселяет в меня над-
ежду».

«А я играю» — так назвала 
свою книгу Брижит Бардо. В ней 
она сосредоточилась на воспоми-
наниях, связанных не с ее актер-
ской карьерой, а певческой. Дело 
в том, что в 60-е и 70-е годы наря-
ду со съемочной площадкой ак-
триса регулярно записывала ди-
ски, причем песни в ее исполне-
нии пользовались большой попу-
лярностью. Заметим, что боль-
шинство шлягеров для Брижит 
Бардо написал Серж Генсбур, 
знаковый французский компози-
тор с российскими корнями (его 
отец родом из Феодосии и мать-
петербурженка эмигрировали во 
Францию после революции 1917 
года). Рассказ о французских 
шансонье и музыкантах Брижит 
Бардо перемежает критикой ны-
нешней французской сцены. 

СИТУАЦИЯ

На рейсах 
в США усилят 
меры 
безопасности

ОПРОСЯТ 
ПРИ ВЫЛЕТЕ 

Екатерина Забродина

АВИАКОМПАНИИ, выполняю-
щие рейсы из Британии в США, 
начинают следовать инструкци-
ям американского министерства 
транспорта, которые предусма-
тривают более тщательный 
контроль за пассажирами. Как 
пишет The Guardian, некоторые 
авиаперевозчики собираются 
раздавать специальные анкеты 
путешественникам либо допол-
нительно опрашивать их еще до 
регистрации.

Отныне не только сотрудни-
ки погранслужбы на паспор-
тном контроле смогут поинте-
ресоваться у пассажиров, выле-
тающих в Соединенные Штаты, 
целью поездки за океан. По дан-
ным издания, такими же полно-
мочиями будут наделены со-
трудники авиакомпаний или 
«эксперты по личной безопа-
сности», которых направят в 
международные аэропорты 
Альбиона. Так, Air France уже 
предупредила своих клиентов, 
что им придется заполнять осо-
бые опросники, а в Emirates со-
бираются задавать пассажирам 
дополнительные вопросы пря-
мо у стоек регистрации. 
«Остальные авиакомпании бу-
дут приспосабливаться к новым 
требованиям в том же духе», — 
сообщает The Guardian. Кроме 
того, граждан могут попросить 
выключить мобильные телефо-
ны и ноутбуки, «чтобы подтвер-
дить отсутствие злодейских за-
мыслов». Напомним, что в мар-
те администрация Трампа уже 
ввела дополнительные требова-
ния к пассажирам, следующим в 
США из восьми мусульманских 
стран. В частности, им запрети-
ли брать в ручную кладь габа-
ритные гаджеты — даже для пас-
сажиров бизнес-класса не было 
сделано исключения.  

ПЕРСОНА 
Автограф 
ученого 
оценили 
дороже 
миллиона 
долларов 

ЭЙНШТЕЙН 
ПО-ПРЕЖНЕМУ 
В ЦЕНЕ

Николай Долгополов, 
Хайфа, Израиль

КРОШЕЧНЫЙ автограф вели-
кого Альберта Эйнштейна про-
дан за 1,3 миллиона долларов. А 
история такова. В 1922-м уже тог-
да знаменитый ученый остано-
вился в отеле японской столицы. 
Там, в Токио, и застало его изве-
стие о присуждении Нобелевской 
премии за 1921 год «за заслуги 
перед теоретической физикой и 
особенно за открытие закона фо-
тоэлектрического эффекта».

И, как пишет газета «Джеру-
салим пост», новость заставила 
физика крепко задуматься. Он 
не ожидал, что получит премию, 
и свою главную мысль по поводу 
свалившейся награды сформу-
лировал на листочке бумаги, 
оказавшемся в его номере: «Спо-
койная и размеренная жизнь 
принесет больше счастья, чем 
погоня за успехом и тем посто-
янным чувством беспокойства, 
которое приходит вместе с этой 
погоней». Как раз в этот момент 
в комнату постучал посыльный, 
выполнявший какое-то поруче-
ние гостя. Эйнштейн попытался 
найти мелочь, чтобы, как он это 
делал всегда, отблагодарить 
юного служащего. Денег не на-
шел, а взамен вручил парню ли-
сток бумаги с этой, написанной 
на немецком, фразой. Посыль-
ный удивился: так его еще никог-
да не благодарили. И Эйнштейн, 
вот она прозорливость гения, по-
советовал мальчику хранить 
«эту формулу счастья», ибо спу-
стя много лет она принесет ему 
гораздо больше денег, нежели 
любые чаевые.

Альберт Эйнштейн и тут не 
ошибся. Как подтвердили в Доме 
аукционов Иерусалима, недавно 
к ним обратился племянник того 
самого посыльного. Он расска-
зал историю «формулы сча-
стья», и листок выставили на 
аукцион. Неизвестный коллек-
ционер, совершивший покупку 
по Интернету, раскошелился на 
1 миллион 300 тысяч долларов.  

Громкое дело В Киеве взорвали депутата «нового поколения»
и политолога-националиста 

Взрывная месть

Павел Дульман

В 
Киеве произошло собы-
тие, давно не уникаль-
ное для украинской сто-
лицы: в Соломенском 
районе, неподалеку от 

офиса телеканала «Эспрессо», 
расположенном в жилой пятиэ-
тажке, прозвучал взрыв. Бомба 
была заложена в мопед, припарко-
ванный рядом с автомобилем на-
родного депутата Верховной рады 
Игоря Мосийчука. В результате 
погибли два человека, однако 
сама жертва покушения — а в том, 
что целью теракта должен был 
стать именно Мосийчук, никаких 
сомнений нет, — отделался конту-
зией. Это первое не постановоч-
ное покушение на украинского 
политика, пришедшего во власть в 
результате победы госпереворота, 
и, скорее всего, не последнее.

Мосийчук в компании извест-
ного украинского политолога-на-
ционалиста Виталия Балы, охран-
ника и неназванной женщины вы-
ходил после эфира на телеканале, 
известном своей радикально ру-
софобской редакционной полити-
кой. Когда компания поравнялась 
с автомобилем депутата, замини-
рованный мопед взорвался. По 
предварительным данным, озву-
ченным представителями гене-
ральной прокуратуры, мощность 
самодельного взрывного устрой-
ства составила около 500 граммов 
тротила — осколки даже повреди-
ли фасад соседнего дома. На месте 
погиб охранник Мосийчука — со-
трудник МВД, бывший боец «Бер-
кута», а также некий капитан по-
лиции, пока называемый следст-
вием обычным прохожим. Тяже-

лые ранения получил политолог 
Бала - осколок попал ему в печень, 
а также сопровождавшая Мосий-
чука женщина. Это не первое по-
кушение на Мосийчука — в конце 
2014 года он уже заявлял, что в его 
автомобиль неизвестные «враги 
Украины» стреляли из противо-
танкового гранатомета, однако 
никаких доказательств, кроме 
разбитого авто и фотографий аб-
солютно целого Мосийчука на 
больничной койке, представлено 

не было. Из чего общественное 
мнение сделало саркастический 
вывод, что скандальный депутат 
таким образом скрывает плано-
вую операцию на желудке — три 
года назад Мосийчук весил боль-
ше двух центнеров и с трудом пе-
редвигался. На сей раз в реально-
сти покушения на Мосийчука 
сомнений нет. Служба безопасно-
сти Украины выдвинула три вер-
сии: непременная «рука Москвы», 
с чем полностью согласен сам Мо-
сийчук, уже активно пишущий в 
«Фейсбуке»; политическая дея-
тельность депутата; чья-то личная 
неприязнь к пострадавшему. И 
именно эта версия кажется на се-
годня приоритетной: сколько бы 

Мосийчук не объявлял себя жер-
твой «российских спецслужб», на 
Украине за свою долгую полити-
ческую биографию он заработал 
столько врагов и настолько вовле-
чен в исключительно коммерче-
ские конфликты, что «агентом 
Кремля» может быть назван лю-
бой из людей, когда-либо имевших 
с ним дело, включая президента 
Петра Порошенко, которого кон-
туженный депутат регулярно кри-
тикует.

Нужно сказать, что член Ради-
кальной партии Мосийчук зани-
мает особое место в украинской 
политике не только по причине 
грузной фигуры и истеричного ха-
рактера. Его можно назвать одним 
из пионеров украинского неона-
цизма (впервые за пропаганду че-
ловеконенавистнических идей 
Бандеры его задерживали еще в 
1991 году), а также украинского 
терроризма. В январе 2014 года, 
незадолго до государственного пе-
реворота, Мосийчук был осужден 
на шесть лет за подготовку взрыва 
во время массовых мероприятий в 
родном городе Васильков, под Ки-
евом. До этого его обвиняли в раз-
бойных действиях, создании орга-

низованного преступного сооб-
щества, рэкете и иных преступле-
ниях. Он стоял у истоков партии 
«Свобода», однако покинул ее из-
за недостаточной, по его мнению, 
радикальности, примкнув к полу-
подпольной организации «Патри-
от Украины», давшей начало од-
новременно и запрещенному в 
России «Правому сектору», и ка-
рательному полку «Азов». На сво-
боду Мосийчук вышел в феврале 
2014-го, после государственного 
переворота, был заместителем ко-
мандира вышеупомянутого кара-
тельного отряда и нашел покрови-
теля в лице Олега Ляшко. По сути, 
сегодня, не примыкая прямо ни к 
одной из ультраправых групп, он 
являлся главным «силовиком» Ра-
дикальной партии, координируя 
контакты лидера со всевозможны-
ми «ветеранами АТО» и прочим 
вооруженным сбродом, заполо-
нившим Украину. Пользуясь из-
вестностью и депутатским манда-
том, он покровительствовал ради-
кальным националистам, защи-
щая их от претензий полиции и су-
дов, выступал арбитром во вну-
тренних спорах и куратором их 
незаконного бизнеса. Напомним, 
что именно Мосийчук был в числе 
защитников недавно задержанно-
го главаря запрещенной в России 
организации ОУН Кохановского и 
вместе с его сторонниками гро-
мил Святошинский суд. К слову, 
как сообщают украинские СМИ, 
причиной конфликта, из-за кото-
рого боевик Кохановский оказал-
ся за решеткой, стал спор боеви-
ков между собой за контроль над 
элитной недвижимостью.

Рэкет, рейдерство, «силовой» 
отъем фермерских хозяйств и 

промышленных предприятий, 
коррупционные сделки — вторая 
после национализма страсть Мо-
сийчука, нашедшая отражение в 
уголовных делах и публикациях 
украинских СМИ. В сентябре 2015 
года, в период обострения отно-
шений между Ляшко и Порошен-
ко, его лишили депутатской не-
прикосновенности и показатель-
но арестовали в зале заседаний 
Верховной Рады по обвинению в 
коррупционных действиях. След-
ствие располагало видеозаписью, 
где Мосийчук обещал подставно-
му «бизнесмену» небезвозмездно 
передать в его собственность пес-
чаный карьер. На нарах Мосийчук 
провел три месяца, но затем вновь 
вернулся в парламент. 

Иными словами, Игорь Мо-
сийчук — типичный украинский 
политик «нового поколения»: не-
онацист, грабитель, коррупцио-
нер, рейдер, террорист, человек 
по натуре чуждый правовому со-
знанию. Конечно же, не исключе-
на в покушении и политическая 
подоплека: на фоне радикализа-
ции украинской политики, при-
зывов коллеги Мосийчука по опа-
сному бизнесу Семена Семенчен-
ко к националистам организо-
вать «поход на Киев» и помятуя о 
родившейся на «майдане» тради-
ции «сакральных жертв» найти в 
этом теракте политическую ин-
тригу не сложно. Но кажется, что 
речь все-таки идет о «личной не-
приязни», испытываемой к Мо-
сийчуку кем-то в родной ему на-
ционалистической среде.

В своей автобиографии Жерар Депардье признался, что «беззаботность прежних лет давно уже в прошлом».

Акцент

 Свои мемуары 68-летний 
Жерар Депардье озаглавил 
«Монстр»

 Ничто не указывает 
на реальное стрем-
ление американ-
ской администра-
ции снизить градус 
«русофобии» 
в обществе

Сам депутат Верховной рады «отделался» контузией.Бомба была заложена в мопед, припаркованный рядом с автомобилем Игоря Мосийчука.
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Видео с места ЧП смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1466740

Акцент

 Мосийчук — типичный украин-
ский политик «нового поколе-
ния»: неонацист, грабитель, 
коррупционер, террорист
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ИССЛЕДОВАНИЕ Отказ 
от завтрака чреват 
атеросклерозом

Овсянка, сыр...

Валерия Наумова

ПОМНИТЕ знаменитую рекомендацию: завтрак съешь 
сам, обед раздели с другом, ужин отдай врагу. Шутка? 
Нет.

 Завтрак — самая главная трапеза, главный прием 
пищи в течение дня. Утром некогда? Что-то на ходу пере-
хватил и побежал?.. Ученые Американского колледжа 
кардиологии выяснили: отказ от завтрака чреват неже-
лательными последствиями. Это может привести к фор-
мированию сердечно-сосудистых патологий, в частно-
сти к атеросклерозу. 

Такой вывод специалисты сделали после масштабно-
го эксперимента: в нем участвовали более 4 тысяч бан-
ковских работников в возрасте 40—54 лет. Участников 
разделили на три группы. В первую вошли те, кто привык 
плотно завтракать. Во вторую — те, у кого завтрак «по же-
ланию». В третью включили тех, кто считает, что вместо 
утреннего приема пищи лучше выпить чашку кофе или 
стакан сока. 

Важно, что на момент начала эксперимента ни у кого 
из испытуемых не были зафиксированы сердечные забо-
левания. Всех попросили на протяжении 15 дней запоми-
нать или записывать информацию о том, что и когда они 
употребляли в пищу. Кроме того, ученые учитывали по-
казатели индекса массы тела, концентрации холестери-
на в крови, пристрастие к пагубным привычкам и сте-
пень физической активности. 

Результаты исследования оказались такими: атеро-
склероз сформировался у 57% людей из второй катего-
рии и у 75% лиц из третьей группы. Однако, по словам 
ученых, не само отсутствие завтрака провоцирует про-
блемы с сердцем, а дальнейшие обильные приемы пищи. 
Более того, подтверждено: кто не завтракает вовсе, чаще 
страдают от лишней массы тела и повышенных показате-
лей кровяного тонуса, а также употребляют большое ко-
личество спиртного и имеют привычку много курить. 

НЕОЖИДАННО Глюкоза 
провоцирует быстрый 
рост опухолей

Сладкий 
канцероген?

Владимир Богданов

УЧЕНЫЕ утверждают, что для раковых клеток характер-
но быстрое потребление большого количества углево-
дов. В нормальных клетках гликолиз — процесс окисле-
ния глюкозы протекает медленно с образованием веще-
ства под названием пирувата. В злокачественных опухо-
лях гликолиз идет в 200 раз быстрее. А вместо пирувата 
образуется молочная кислота. Активное же окисление 
сахаров приводит к получению огромного количества 
энергии, идущей на размножение дефектных клеток и 
рост метастаз. 

Такое явление, которое было обнаружено также и у 
дрожжей, называется «эффектом Варбурга»: Отто Вар-
бург получил за открытие в 1930 году Нобелевскую пре-
мию. Это когда нормальные клетки начинают испыты-
вать недостаток ки-
слородного дыхания 
для метаболической 
переработки глюко-
зы и питательных ве-
ществ для производ-
ства клеточной 
энергии. Они как на-
ркоманы, приходят 
в зависимость от 
ферментации саха-
ра, разрастаясь без 
кислорода и стано-
вясь злокачественными.  Раковые клетки поглощают са-
хар примерно в 19 раз быстрее, чем здоровые клетки.  

Для подкрепления своих доводов бельгийские уче-
ные использовали мутантные дрожжи, способные в не-
ограниченных количествах поглощать глюкозу. Иссле-
дователи изучили функции генов, регулирующие деле-
ние клеток у многих организмов, в том числе человека. 
Мутации в этих участках ДНК повышают активность 
генов, способствуя неконтролируемому размножению 
клеток. А  потребляемый в больших количествах сахар 
позволяет дрожжам делиться с большой скоростью. В 
раковых клетках глюкоза становится причиной «пороч-
ного круга»: злокачественная опухоль потребляет угле-
вод, становится больше, в результате ее потребности в 
сахаре возрастают.

Выводы бельгийских коллег подтвердили и американ-
ские ученые. Они опубликовали исследование, в кото-
ром сообщается: сахар, содержащийся в сладких газиро-
ванных напитках, кетчупе и батончиках с мюсли, может 
повышать риск заболевания раком груди у женщин, а 
также его смертельное распространение в легких. 

Медицинские эксперименты проведены на лабора-
торных мышах. У грызунов, в диете которых были увели-
чены уровни сукралозы — подсластителя, получаемого 
из обычного сахара, резко повышался уровень возник-
новения опухолей и метастаз.  Один из авторов исследо-
вания, профессор Лоренцо Коэн заявил: «Мы обнаружи-
ли, что именно фруктоза, содержащаяся в рафинирован-
ном сахаре и фруктозном кукурузном сиропе, стала ос-
новным катализирующим фактором в метастазах в лег-
ких, в грудных опухолях». Вывод ученых: тот, кто при-
держивается «стандартной американской диеты», вклю-
чающей в себя большое количество мяса фабричного 
производства и пищи, насыщенной рафинированным са-
харом или сиропом с высоким содержанием фруктозы, в 
буквальном смысле подливают масла в раковой огонь. 

ЛАБОРАТОРИЯ

Найдена новая 
молекула для 
борьбы с ВИЧ

НЕ ПОПАСТЬ 
В КЛЕТКУ

Ксения Колесникова

РОССИЙСКИЕ ученые создали 
искусственные ДНК-молекулы, 
способные предотвратить зара-
жение организма вирусом имму-
нодефицита. Они не токсичны 
для человека и, по предваритель-
ным оценкам, могут быть эффек-
тивны как средство профилакти-
ки. На эту разработку специали-
сты Федерального научно-клини-
ческого центра физико-химиче-
ской медицины у получили грант 
Российского научного фонда.

Как работает ВИЧ? Попадая в 
организм человека, вирус обна-
руживает иммунные клетки и 
присоединяется к ним с помо-
щью специальных белков (глико-
протеинов). Схематично они вы-
глядят как выступы-шипы на ша-
ре-поверхности вируса. Но когда 
ВИЧ «цепляется» ими за здоро-
вую клетку, происходит слияние 
клеточной и вирусной мембран. 
Этот процесс можно назвать пер-
вой стадией заражения.

Чтобы ее избежать, россий-
ские физики решили связывать 
вирус не с клеткой, а с искусст-
венной молекулой. Для этого они 
создали специальный аптамер — 
короткий фрагмент нуклеиновой 
кислоты, способный распозна-
вать мишени и соединяться с 
ними. Созданный ДНК-аптамер 
быстро распознает белок на по-
верхности вируса и «приклеива-
ется» к нему. В итоге ВИЧ, «забло-
кированный» синтетической 
ДНК, уже не может взаимодейст-
вовать с рецепторами здоровой 
клетки, и инфицирование не про-
исходит. Эта разработка поможет 
создать средство профилактики 
ВИЧ-инфекции.

— Получение прототипа препа-
рата — не очень отдаленная пер-
спектива. Действующее вещест-
во у нас уже есть, осталось вы-
брать удобную лекарственную 
форму. Следующий этап — прове-
дение доклинических и клиниче-
ских испытаний — является клю-
чевым. Мы рассчитываем найти 
партнеров для продвижения на-
шей разработки, — рассказала на-
учный сотрудник ФНКЦ ФХМ 
Анна Варижук.

ГИПОТЕЗА 
«Здоровая» 
ревность 
полезна 
для семьи?

ВКЛЮЧАЙ 
МОЗГИ, 
ОТЕЛЛО!

Анна Владимирова

РЕВНУЕТ — значит любит? Сто-
летиями человек пытается «пре-
парировать» это чувство. Новый 
шаг к пониманию его природы 
сделали американские ученые, 
доказавшие пользу ревности для 
романтических отношений.

— Нейробиология образова-
ния пар критически важна для 
понимания развития моногамии 
и того, как она поддерживается, 
— рассказал доктор Карен Бейлс 
из Калифорнийского универси-
тета в Дейвисе.

Исследователи проводили 
опыты на обезьянах-прыгунах, 
которые заводят отношения на 
всю жизнь. Эти приматы отлича-
ются верностью друг другу.  Сна-
чала ученые разделили самцов с 
их самками, а потом показывали 
главе семейства клетку с их «да-
мами», играющими с другими 
обезьянами мужского пола. Вто-
рой группе самцов показывали 
чужих самок в похожей ситуа-
ции. Во время эксперимента ис-
следователи фиксировали уро-
вень гормонов в крови и скани-
ровали мозг обезьян.

В итоге оказалось, что рев-
ность зарождается в передней 
поясной коре мозга, которая от-
вечает за социальную боль (к 
примеру, возникающую при рас-
ставании). Кроме того, у ревни-
вых обезьян активизировалась 
латеральная перегородка, кото-
рая отвечает за уровень стресса 
и другие эмоциональные про-
цессы. Эта же перегородка на-
прямую связана с формировани-
ем и поддержанием прочных 
связей между особями.

То есть ревность «включает» 
в мозге процессы, поддерживаю-
щие интерес к партнеру, и усили-
вает страх от возможного рас-
ставания. Ученые уверены: если 
узнать, как зарождается рев-
ность, можно понять и то, как со-
здаются долгосрочные отноше-
ния между людьми.

Свой-чужой

Д А Р Ь Я  Ш Е П Е Л Е В А :  Феде-
ральный закон «Об 
основах охраны здоро-

вья граждан в Российской Феде-
рации» (ч.9 ст. 55) определяет по-
нятие суррогатного материнст-
ва. Это «…вынашивание и рожде-
ние ребенка (в том числе пре-
ждевременные роды) по догово-
ру, заключаемому между сурро-
гатной матерью … и потенциаль-
ными родителями, чьи половые 
клетки использовались для опло-
дотворения, либо одинокой жен-
щиной, для которых вынашива-
ние и рождение ребенка невоз-
можно по медицинским показа-
ниям». Да, противопоказания 
есть. Как есть и четко определен-
ный перечень показаний. Все 
вместе они служат защите здоро-
вья будущего ребенка и сурро-
гатной матери, а также предо-
твращению прецедентов, когда 
родители отказываются от нездо-
рового ребенка. 

Например?
ДАРЬЯ ШЕПЕЛЕВА: Достаточно из-
вестно «дело Baby Doe» в 1983 
году в США. Домохозяйка из Ми-
чигана согласилась выносить ре-
бенка для Александра М. и его су-
пруги. Ребенок родился с гидро-
цефалией. Потенциальный отец 
подал иск в суд об оспаривании 
отцовства. Суррогатная мама 
тоже не захотела оставлять ре-
бенка себе. А в результате генети-
ческого теста выяснилось, что ге-
нетическим отцом рожденного 
ребенка является… муж сурро-
гатной матери.

Возраст потенциальных родите-
лей имеет значение? 
ДАРЬЯ ШЕПЕЛЕВА: Этот вопрос не 
урегулирован ни в одном норма-
тивно-правовом акте. В законо-
дательстве ограничений по воз-
расту нет. Но насколько это пра-
вильно? Ребенка надо не только 
родить, но и успеть воспитать, 
дать ему тепло и заботу материн-
ских рук, возможность получить 

образование, сохранить его без-
опасность хотя бы до совершен-
нолетнего возраста. Думается, 
было бы правильно ввести зако-
нодательно предельный возраст 
для участия в подобных програм-
мах, ограничить его в соответст-
вии с разумными критериями и 
со средней продолжительностью 
жизни. А в случае непредвиден-
ных обстоятельств, которые мо-
гут теоретически произойти с по-
тенциальными родителями, вве-
сти опекунов и попечителей в по-
добные обязательства. 

Участвовать в программе могут 
только пары, состоящие в офи-
циальном браке?
ДАРЬЯ ШЕПЕЛЕВА: Все непросто. На-
чиная с 2016 года ЗАГСы стали 
отказывать в регистрации ро-
жденных детей парам, которые 
не состоят в официально зареги-

стрированном браке. Отказыва-
ют и одиноким женщинам. При 
этом руководствуются нормами 
п. 5 ст. 16 ФЗ «Об актах граждан-
ского состояния». Теперь реги-
страция рождения данному кру-
гу лиц возможна только через 
суд. А ведь это противоречит дей-
ствующему законодательству, 
которое не предусматривает ка-
ких-либо запретов или ограниче-
ний по признаку супружеского 
статуса при реализации про-
грамм суррогатного материнст-
ва. Все дети, рожденные сурро-
гатными матерями по договорам 
о вынашивании беременности с 

одинокими женщинами, могут 
быть зарегистрированы только 
суррогатными матерями. Это 
также противоречит основопола-
гающим принципам и целям тех-
нологии суррогатного материн-
ства, подразумевающим оказа-
ние медицинской помощи лицам, 
для которых вынашивание и ро-
ждение ребенка невозможно по 
медицинским показаниям.

А участие одиноких мужчин в 
программах суррогатного мате-
ринства? 
ДАРЬЯ ШЕПЕЛЕВА: В России действует 
конституционное гендерное ра-
венство. Однако одинокий муж-
чина вообще не упомянут в зако-
не как лицо, которое может обра-
титься за помощью в лечении 
бесплодия. В 2010 году Бабуш-
кинский районный суд Москвы 
вынес первое прецедентное ре-

шение об обязанности ЗАГСа за-
регистрировать ребенка, родив-
шегося по программе суррогат-
ного материнства с донорскими 
ооцитами для одинокого мужчи-
ны. В графе «мать» стоял про-
черк. Суд мотивировал это реше-
ние тем, что в российском зако-
нодательстве «отсутствуют ка-
кие-либо запреты или ограниче-
ния относительно возможности 
для мужчины или для женщины…
реализовывать себя как мать или 
отец с применением методов 
искусственной репродукции». 
Впоследствии российскими суда-
ми были приняты еще несколько 
фактически идентичных реше-
ний по аналогичным делам с уча-
стием «одиноких родителей». 

Один из самых непредсказуемых 
процессов в репродукции — 
роды: что делать, если суррогат-
ная мама не может подписать в 
силу объективных причин согла-
сие на передачу ребенка? 
ДАРЬЯ ШЕПЕЛЕВА: По Закону у нас 
действует презумпция материн-
ства, то есть мать та, которая ро-
дила. В программах же суррогат-
ного материнства женщина, ко-
торая рожает, не является биоло-
гической матерью ребенка. Она 
выполняет «работу» по договору 
о вынашивании беременности. 
Генетически ребенок не имеет к 
ней никакого отношения. Осно-
ванием для государственной ре-
гистрации ребенка является в 
том числе согласие суррогатной 
матери на передачу ребенка по-
тенциальным родителям. Без 
данного согласия регистрация не 
может быть произведена. Это 
способно создать такую ситуа-
цию, когда ребенок не может 
быть передан в семью, не может 
быть официально оформлен. 

Какой выход?
ДАРЬЯ ШЕПЕЛЕВА: Если суррогатная 
мама состоит в официально заре-

гистрированном браке, то супруг 
обязательно должен дать свое со-
гласие на участие его жены в по-
добной программе. Следователь-
но он имеет право юридически 
решить судьбу рожденного. 

А если суррогатная мама не со-
стоит в браке?
Д А Р Ь Я  Ш Е П Е Л Е В А :  Тогда сложнее. 
Именно поэтому мы рекоменду-
ем в договоре о вынашивании бе-
ременности прописывать, что 
будет в случае смерти потенци-
альных родителей и суррогатной 
матери, кто заберет ребенка, кто 
и кому будет выплачивать ком-
пенсацию. К сожалению, с точки 
зрения Закона, решить этот во-
прос на данном этапе невозмож-
но. 

Бывает, что после рождения ре-
бенка суррогатная мама не хочет 
передавать ребенка потенциаль-
ным родителям?
ДАРЬЯ ШЕПЕЛЕВА: Бывает. И по зако-
ну у суррогатной матери есть та-
кое право. Действует презум-
пция материнства. Вынашивая 
девять месяцев ребенка в своем 
чреве, женщина может принять 
такое решение. Но, как правило, 
это уже некое средство давления 
со стороны суррогатной матери, 
которая оказалась недовольна 
компенсацией за оказываемые 
ею услуги. 

Что могут сделать потенциаль-
ные родители в таком случае? 
ДАРЬЯ ШЕПЕЛЕВА: Данная ситуация 
должна быть обязательно отме-
чена в договоре о вынашивании 
беременности, который заклю-
чается между суррогатной ма-
мой и потенциальными родите-
лями. Должны быть введены 
штрафные санкции за отказ от 
подписания согласия на передачу 
ребенка. То есть к суррогатной 
матери можно предъявить иск о 
нарушении условий договора. 
Кроме того, Семейный кодекс РФ 
в ст. 68 предусматривает защиту 
родительских прав. Это означает, 
что «родители вправе требовать 
возврата ребенка от любого 
лица, удерживающего его у себя 
не на основании закона или не на 
основании судебного решения. В 
случае возникновения спора ро-
дители могут обратиться в суд за 
защитой своих прав». Основания 
удержания младенца нельзя на-
звать незаконными. Но суд мо-
жет рассмотреть договор о вына-
шивании, учесть сам смысл по-
добных программ, установить, 
если это возможно, генетиче-
скую связь родителей и ребенка 
и принять положительное реше-
ние относительно передачи ре-
бенка потенциальным родите-
лям. 

А если родители не хотят заби-
рать ребенка, рожденного в про-

грамме суррогатного материн-
ства. Что делать?
ДАРЬЯ ШЕПЕЛЕВА: К сожалению, у по-
тенциальных родителей есть та-
кое право. Есть не моральная, а 
юридическая возможность — от-
казаться от воспитания своего 
ребенка. В такой ситуации либо 
суррогатная мама будет воспи-
тывать ребенка, рожденного по 
программе суррогатного мате-
ринства. Либо ребенок попадает 
в органы опеки и попечительства 
с возможностью его дальнейшего 
усыновления. Безусловно, в дого-
воре надо закрепить правило, по 
которому родители выплачива-
ют компенсацию суррогатной 
маме независимо от принятого 
решения относительно ребенка и 
несут родительские права и обя-
занности в отношении такого ре-
бенка. 

Если вернуться к репродуктив-
ному туризму: все больше гене-
тических туристов приезжают 
туда, где разрешено коммерче-
ское суррогатное материнство и 
анонимное донорство. Как заре-
гистрировать и вывезти такого 
рожденного ребенка в страну, 
гражданами которой являются 
потенциальные родители? 
ДАРЬЯ ШЕПЕЛЕВА: Что касается по-
добных программ в России, то 
можно зарегистрировать ребен-
ка, рожденного на территории 
Российской Федерации, по наше-
му праву. Но мы не можем по-
мочь иностранным родителям с 
получением документов на ре-
бенка и присвоением гражданст-
ва. Этот вопрос им необходимо 
решать самостоятельно с посоль-
ством страны, чьими граждана-
ми они являются. 

Дарья Александровна, что такое 
репродуктивный туризм? 
ДАРЬЯ ШЕПЕЛЕВА: Разрешено ком-
мерческое суррогатное материн-
ство в России, Украине, Белорус-
сии, Грузии, некоторых штатах 
США. Разрешено некоммерче-
ское суррогатное материнство 
(то есть на безвозмездной осно-
ве) в Великобритании, Дании, 
Израиле, Австралии. Не урегули-
ровано никак на законодатель-
ном уровне суррогатное мате-
ринство в Испании. Но по факту 
не запрещено. 

А где запрещено?
ДАРЬЯ ШЕПЕЛЕВА: В Швеции, Норве-
гии, Латвии, Литве, Эстонии, 
Германии, Австрии, Италии, Ки-
тае, Польше, Венгрии, Швейца-
рии. Недавно к странам, где за-
претили суррогатное материнст-
во, присоединились Индия, Мек-
сика, Таиланд, а в Непале ввели 
мораторий на подобные про-
граммы.

Каким твердым характером надо 
обладать женщине, чтобы носить 
ребенка, зная, что отдашь его...

Акцент

 Если суррогатная мать отка-
зывается передать ребенка, 
eй можно предъявить иск 
о нарушении договора

Раковые клетки 
поглощают сахар 
примерно 
в 19 раз быстрее, 
чем здоровые

Вдвойне приятно завтракать вдвоем. Но если заботиться 
друг о друге, чашечкой кофе не обойтись.

ТОЛЬКО ФАКТЫ
По данным Всемирной организации здравоохранения, бесплодием стра-
дают примерно 15% пар репродуктивного возраста (15—49 лет). Около 
9% женщин в возрасте 20—44 года не могут зачать ребенка в течение 
как минимум 12 месяцев. По разным оценкам, в 20—30% случаев про-
блема — у мужчины, 20—35% — у женщины, 25—40% — у обоих. В 10—20% 
случаев причину найти не удается. Дополнительные сложности возни-
кают из-за увеличения среднего возраста женщин при рождении детей 
в развитых странах.Дарья Шепелева: Надо узаконить предельный возраст участия в подобных 

программах, ведь ребенка надо не только родить, но и поставить на ноги.

R
E

U
T

E
R

S

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S

1

Ф
Е

Л
И

К
С

 Р
О

Д
И

О
Н

О
В

 /
 И

З
 Л

И
Ч

Н
О

Г
О

 А
Р

Х
И

В
А

 Д
А

Р
Ь

И
 Ш

Е
П

Е
Л

Е
В

О
Й



10 Москва
msk.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 октября 2017
пятница № 244 (7410)

Москва facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Информационное сообщение  
о запросе публичного предложения  

на право заключения договора купли-продажи здания 
корпуса санатория  

(Объект незавершенного строительства.  
Площадь застройки: 2317 кв. м.  

Степень готовности объекта: 59%),  
расположенного по адресу: Калининградская область, 

г. Зеленоградск, ул. Пугачёва  
(собственник — ПАО «Газпром»)

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-77-57, 
8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 

Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ 
официальный сайт: https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22,  
8 (495) 276-00-51, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения: 30.11.2017 г. 
в 11:00 (время московское).

Дата начала приема заявок: 27.10.2017 г. в 11:00 (время мос-
ковское).

Дата и время окончания приема заявок: 28.11.2017 г. до 15:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 29.11.2017 г. до 18:00 (время мос-
ковское). 

Форма проведения: запрос публичного предложения в элек-
тронной форме на право заключения договора купли-продажи 
имущества.

Место проведения публичного предложения: электрон-
ная торговая площадка ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на продажу имущество: здание корпуса 
санатория (Объект незавершенного строительства. Площадь за-
стройки: 2317 кв. м. Степень готовности объекта: 59%), распо-
ложенное по адресу: Калининградская область, г. Зеленоградск, 
ул. Пугачёва.

Цена первоначального предложения: 156 337 678 руб.,  
в т.ч. НДС.

Сумма задатка: 15 600 000 руб.
Шаг понижения цены: 2 233 395,40 руб.
Шаг повышения цены: 200 000 руб.
Минимальная цена предложения (цена отсечения): 

78 168 839 рублей, в т.ч. НДС.
Имущество расположено на земельном участке площадью  

6 510,00 кв.м.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с доку-

ментацией о публичном предложении и регламентом ЭТП ГПБ 
https://etp.gpb.ru/.

Полная документация о публичном предложении размещена 
на официальном сайте Организатора публичного предложения 
https://etp.gpb.ru. Кроме того, документация о публичном пред-
ложении размещена на специализированном сайте Продавца: 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предва-
рительной записи у Организатора публичного предложения.  
Заявки для записи на осмотр принимаются с даты начала приема 
заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Муниципальное унитарное предприятие «Горводоканал» г. Комсо-
мольска-на-Амуре извещает о проведении общественных обсуждений с 
целью проведения государственной экологической экспертизы проект-
ных материалов к объекту «Реконструкция канализации в г. Комсомоль-
ске-на-Амуре, со 104 до 160 тыс. куб. м/сутки».

Цели намечаемой деятельности: очистка сточных вод до нормати-
вов качества воды водных объектов рыбохозяйственного значения, ут-
вержденных Приказом МСХ № 552 от 13.12.2016 г.

Месторасположение намечаемой деятельности: территория му-
ниципального образования г. Комсомольск-на-Амуре.

Ознакомиться с материалами, а также оставить предложения и 
замечания можно с 1 по 30 ноября 2017 года по адресу: г. Комсо-
мольск-на-Амуре, ул. Кирова, д. 24 с понедельника по пятницу с 8.00 до 
17.00 (перерыв с 12.00 до 13.00). Контактный телефон: (4217)59-10-37.

Общественные обсуждения состоятся 30 ноября 2017 года в 
10.00 по адресу: г. Комсомольск-на-Амуре, ул. Кирова, 24. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общественные слушания с целью информирования и учета мне-
ния населения по проектной документации «Реконструкция вок-
зального комплекса Иркутск — Пассажирский», включая матери-
алы по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС), органи-
зованные Управлением экологии комитета городского обустройс-
тва администрации г. Иркутска и заказчиком работ ДКРС-Москва 
ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Н. Басманная, д. 2), 
состоятся 28 ноября 2017 г. в 11.00 по адресу: г. Иркутск, ул. Мара-
та, д. 14, каб. 207. Цели и месторасположение намечаемой деятель-
ности: строительство и реконструкция зданий и прилегающей тер-
ритории вокзала, расположенного по адресу: г. Иркутск, ул. Челно-
кова, д. 1. Сроки ОВОС, доступность материалов, прием замечаний 
в письменном виде в течение 30 дней после опубликования данно-
го объявления по адресам: г. Иркутск, ул. К. Маркса, д.40, к.1, 
каб. 410; г. Иркутск, ул. Марата, д. 14, каб. 207, тел. 52-04-24. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
ООО «РН-Северная нефть» и ООО «РН-КрасноярскНИПИ-

нефть» извещают о проведении общественных обсуждений про-
ектной документации по объекту: «Разведочная скважина №112 
Баганского месторождения (Западно-Баганский участок). Шла-
мовый амбар».

Цели намечаемой деятельности: строительство объекта для 
обезвреживания и размещения отходов, образующихся в резуль-
тате бурения разведочной скважины №112 Баганского месторож-
дения (Западно-Баганский участок).

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Республика Коми, Городской округ «Усинск», Баганс-
кое месторождение (Западно-Баганский участок).

Наименование и адрес заявителя или его представителя:
ООО «РН-Северная нефть», юридический/почтовый адрес: 

РФ, 169710, Республика Коми, г. Усинск, ул. Приполярная,  
дом 1. Телефон: (82144) 2-85-97, факс: (82144) 2-75-66,  
e-mail: reception@nordoil.ru. Генеральный директор — Владимир 
Васильевич Шульга.

ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть», юридический/почтовый 
адрес: РФ, 660022, г. Красноярск, ул. Партизана Железняка, 24В. 
Телефон (391) 200-88-30, e-mail: sekr@kr-nipineft.ru. Генеральный 
директор — Лукьянов Владимир Васильевич. 

Дата и время проведения общественных обсуждений: 30 ноября 
2017 г. в 15.00 по адресу: МО ГО «Усинск», г. Усинск, ул. Ленина, 
д. 13, кабинет №116.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация муниципального образования городского ок-
руга «Усинск» совместно с заявителем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздейс-

твия на окружающую среду можно по адресу: 169712, г. Усинск, 
ул.  Ленина, 13 каб. №116. Телефон: (82144) 2-81-30 доб. 171, в ра-
бочие дни с 9.00 до 17.00.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: 169712, г. Усинск, 
ул. Ленина, 13 каб. №116. Телефон: (82144) 2-81-30 доб. 171.

Ответственные организаторы:
От ООО 
«РН-Северная 
нефть»

Ведущий инженер отдела инжиниринга уп-
равления технологий и инжиниринга буре-
ния и реконструкции скважин — Бадретди-
нова Алена Галинуровна, 
тел.: 8-912-128-53-22.

От ООО 
«РН-Красноярск
НИПИнефть»

Начальник отдела проектирования строи-
тельства скважин — Марков Роман Алек-
сандрович, тел. (391) 200-88-30 доб. 2554; 
Начальник отдела экспертизы и нормокон-
троля проектов — Бурыкин Владислав Вла-
димирович, тел.: (391) 200-88-30 доб. 
2516.

От администрации 
МО ГО 
«Усинск»

Руководитель отдела территориального 
развития, экологии и природопользования 
— Фащенко Галина Васильевна, тел.: 
(82144) 2-81-30 доб. 171.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СОЦЗАЩИТА

Более 10 тысяч 
московских 
семей в этом 
году отметили 
золотую 
свадьбу 

ПОДНЯЛИ 
БОКАЛ

Сергей Бабкин

ПОЛВЕКА вместе. Казалось бы, 
многие ли пары в наш бурный 
век, который отражается и на 
личной жизни, могут похвастать-
ся таким стажем супружеской 
жизни? Между тем в столице 
лишь в этом году более 10 тысяч 
семей отметили золотой юбилей 
со дня своей свадьбы — 50 лет сов-
местной жизни. 

Поздравить их в концертном 
зале «Россия» приехал вчера мэр 
Сергей Собянин — сразу после за-
седания Совета безопасности. 
Градоначальник передал юбиля-
рам слова признательности от 
Владимира Путина. «Вы пришли 
в ЗАГС в 50—60-е годы, когда стра-
на дышала оптимизмом, — сказал 
Собянин, поздравляя героев дня. 
— Вы наверняка помните, как от-
крылась Таганская линия метро. 
А в 67-м вышла на экраны «Кав-
казская пленница» — фильм о 
том, что настоящей любви не 
страшны никакие преграды».

Вместе с юбилярами за стола-
ми собрались их дети, внуки, а у 
многих – и правнуки. У каждой 
семьи — своя история любви, в 
том числе и любви к жизни. Су-
пруги Гаврилины — Людмила 
Павловна и Олег Николаевич, 
окончили МХТИ, оба стали кан-
дидатами наук. По-юношески 
бодро на сцену «России» подня-
лись Валентина Николаевна и 
Семен Борисович Печниковы — 
одни из самых спортивных мо-
сквичей. Глава семейства, на-
пример, недавно сдал нормы 
ГТО. А еще Семен Борисович 
каждый день выходит в 5 часов 
утра на пробежку!

А еще 26 пар москвичей от-
праздновали уже 70-летие своей 
семьи. Есть даже и 75-летний 
союз! Подняв бокал шампанско-
го, мэр заверил: социальная под-
держка этих выдающихся людей 
будет продолжена. Власти Мо-
сквы уже приняли решение со 
следующего года увеличить 
вдвое выплаты к золотым свадь-
бам. К 50-летию союза юбиляры 
будут получать 20 тысяч рублей, 
а те, кто прожил вместе 70 и бо-
лее лет, — по 30 тысяч. 

РАКУРС 

Как стать 
волонтером 
ЧМ-2018? 

АНГЛИЙСКИЙ 
ЗНАЕТЕ? 

Сергей Жуков

ПОПОЛНИТЬ ряды «город-
ских» волонтеров для чемпиона-
та мира по футболу 2018 года 
рвутся уже больше четырех ты-
сяч москвичей, сообщили «РГ» в 
«Мосволонтере». Добровольцев 
«забросят» в «поле» — они будут 
встречать иностранных гостей и 
журналистов и помогать болель-
щикам ориентироваться в рос-
сийской столице.

Набор футбольных помощни-
ков продлится до конца ноября. 
Оставить заявку можно на сайте 
mosvolonter.ru. Всего в команду 
планируют набрать пять тысяч 
таких помощников. Попробовать 
себя в новом качестве за предела-
ми стадиона могут все желающие 
в возрасте от 16 лет. Главное усло-
вие — знание английского. Другие 
языки только в плюс.

— Волонтерам придется много 
общаться с иностранцами и объ-
яснять им, как найти те или иные 
культурные объекты, где можно 
вкусно поесть и какой маршрут 
лучше всего использовать, чтобы 
не тратить время в мегаполисе 
попусту, — пояснили «РГ» в «Мос-
волонтере». — Поэтому очень 
важно, чтобы они владели хоро-
шим уровнем английского языка.

«Городские» волонтеры буду-
щим летом будут своеобразными 
«проводниками»: им предстоит 
встречать гостей в трех аэропор-
тах и на семи железнодорожных 
вокзалах, помогать болельщикам 
в столичном метро и устраивать 
развлекательные мероприятия. 
«Окунуться» в атмосферу боль-
шого спортивного праздника уже 
захотели свыше четырех тысяч 
человек. При этом 60% из них — 
представительницы слабого 
пола, а средний возраст кандида-
тов в волонтеры — 24 года. Само-
му старшему — 86 лет. Он, кстати, 
уже был волонтером на недавнем 
Кубке конфедераций.

ТРАНСПОРТ Завтра закрываются три станции метро — ждем новую линию

А пока — на автобусе
Светлана Батова, Сергей Жуков

С 
завтрашнего дня по 3 ноя-
бря на юго-востоке Мо-
сквы существенно изме-

нится организация дорожного 
движения. Закрываются три 
станции Таганской-Краснопре-
сненской ветки метро: «Котель-
ники», «Жулебино» и «Лермон-
товский проспект».

Это связано со строительст-
вом новой Кожуховской ветки — 
пересадка на нее будет органи-
зована на станции «Лермонтов-
ский проспект». Перевозить 
пассажиров будут три компен-
сационных автобусных маршру-

та от каждой из закрытых стан-
ций (см. схему). «Мосгортранс» 
выделил 200 особо больших ав-
тобусов с «гармошками», кото-
рые будут ходить с интервалом 
40—50 секунд. Все областные ав-
тобусы, которые шли до «Ко-
тельников»,  продляются до 
станции метро «Кузьминки». 
Чтобы автобусы не застряли в 
пробках, на Рязанском и Волгог-
радском проспектах, а также не-
скольких участках местных 
улиц вводятся временные выде-
ленные полосы. В эти дни на них 
не будут пускать даже лицензи-
рованных таксистов.  Кроме 
того, перекрываются выезды с 

части улиц, прилегающих к Вол-
гоградскому проспекту. 

Пригородные поезда на вре-
мя закрытия метро перестанут 
останавливаться на станции 
«Выхино». «Выхино» подземки 
станет на эту неделю конечной 
станцией, также сюда пойдут ав-
тобусы с «Лермонтовского про-
спекта». Пассажиры смогут вый-
ти на станции «Фрезер» и пере-
сесть на станцию «Андроновка» 
МЦК или на «Новой» — там пере-
садка на станцию метро «Авиа-
моторная», на «Электрозавод-
ской» (пересадка на одноимен-
ную станцию подземки), на Ка-
занском вокзале. Все экспрессы 

Казанского направления с 30 ок-
тября по 3 ноября будут допол-
нительно останавливаться на 
станции «Новая». 

Напомним, что проезд в Мо-
скву на электричках со станций 
Люберцы-1, Панки, Косино и Ух-
томская будет бесплатным — для 
этого необходимо получить би-
леты в кассах или у мобильных 
кассиров. 

Как ранее на «Деловом за-
втраке» в «РГ» сообщил заммэра 
по вопросам градостроительной 
политики и строительства Марат 
Хуснуллин, пассажирское дви-
жение на Кожуховской линии ме-
тро планируют запустить до кон-

ца 2018 года. Как продвигается 
стройка, журналистам показали 
на примере одной из восьми 
станций будущей ветки — «Коси-
но». Готова она примерно на 70%. 
Основные монолитные работы 
там завершены, рассказал замди-
ректора дирекции № 3 по строи-
тельству «розовой» линии Ки-
рилл Марков. По его словам, сей-
час возводятся перегородки тех-
нических помещений, а скоро ра-
бочие начнут устанавливать 
эскалаторы и прокладывать ин-
женерные коммуникации. Стан-
ция войдет в состав транспортно-
пересадочного узла — самого 
крупного на строящейся ветке. 
Кроме «Косино» он объединит 
«Лермонтовский проспект», 
платформы Рязанского направ-
ления Московской железной до-
роги и остановки наземного об-
щественного транспорта.

По словам Маркова, «розо-
вая» ветка длиной 17 километров 
существенно разгрузит юго-вос-
ток и восток города. Пройдет она 
через 7 районов Москвы: Ниже-
городский, Рязанский, Выхино-
Жулебино, Косино-Ухтомский, 
Некрасовка, Текстильщики, 
Кузьминки, а также через город-
ское поселение Люберцы Мо-
сковской области. После пуска 
этой линии их жители на полчаса 
быстрее будут добираться до 
центра столицы. Первые четыре 
станции — «Некрасовка», «Лух-
мановская», «Улица Дмитриев-
ского» и «Косино» — расположат-
ся за пределами МКАД. Осталь-
ные четыре — «Нижегородская 
улица», «Стахановская», «Ок-
ская» и «Юго-Восточная» — вну-
три кольцевой автодороги.

Событие ЮНЕСКО признало «Зарядье» лучшим проектом реновации

Красота в наследство

Сергей Бабкин

Э
ксперты ЮНЕСКО 
признали «Зарядье» 
лучшим проектом ре-
новации пространст-
ва в мегаполисах. Как 

сообщил мэр Сергей Собянин на 
встрече с членами Международ-
ного совета по культурному на-
следию, всего за два месяца рабо-
ты нового парка его успели посе-
тить более 1,2 миллиона москви-
чей и туристов.

«Теперь парк «Зарядье» во-
шел в число главных достоприме-
чательностей города, — заявил 
мэр, осматривая строительство 
филармонии, новой точки притя-
жения посетителей-эстетов. — 
Почти все павильоны работают. 
За исключением одного — кон-
цертного зала «Зарядье». Его от-
крытие намечено на 2018 год». В 

филармонии будут два амфитеа-
тра и залы мирового уровня. В об-
щей сложности уникальный объ-
ект вместит почти 4 тысячи зри-
телей. Там будут использованы 
динамические механизмы, кото-
рые позволят превращать партер 
в сцену, трансформировать зри-
тельские ряды в оркестровую 
яму. В центре столицы появится 
площадка, где смогут собираться 
любители классики,  джаза, 
эстрады и театра. Нет таких по-

становок, которые не смог бы 
принять зал «Зарядье». Сейчас 
уже полностью готов фасад зда-
ния из натурального камня, в ко-
торый встроен огромный медиа-
фасад. А в целом строительная го-
товность здания — 75%. Как уве-
рен Собянин, «Зарядье» продол-
жит добрые традиции концер-
тного зала «Россия». 

Международные аналитики 
подтвердили, что с преемствен-
ностью в Москве все в порядке. 

Как отметил в своем письме в фе-
деральное министерство культу-
ры замгендиректора ЮНЕСКО 
Франческо Бандарин, власти сто-
лицы выполнили все рекоменда-
ции по сохранению культурного 
наследия во время строительства 
«Зарядья». «На моей памяти этот 
парк — лучший проект по ренова-
ции и бережному использованию 
культурного пространства в цен-
тре мировых мегаполисов», — за-
явил Бандарин. 

Члены экспертного совета по 
культурному наследию во время 
своего визита в Москву побыва-
ли не только в «Зарядье», но и на 
главной выставке страны. «На 
ВДНХ сохранена очень интере-
сная комбинация архитектуры: 
стиля модерн и модернизма в со-
четании с особенностями нацио-
нальной культуры, что очень хо-
рошо прослеживается до сих пор, 

— полагает Бандарин. — Я думаю, 
что это основная характеристика 
и очень интересный параметр 
этого проекта». Глава города так-
же пригласил экспертов ознако-
миться с итогами проекта «Моя 
улица» в центре, благодаря кото-
рому удалось восстановить стену 
средневекового Белого города, 
обнаружить и сохранить древнее 
оружие, монеты и предметы быта 
горожан. «Сохранение историче-
ской памяти является одним из 
приоритетов столичного прави-
тельства, — сказал Собянин. — За 
последние годы мы отреставри-
ровали 900 объектов культурно-
го наследия, а количество памят-
ников культуры, находящихся в 
аварийном состоянии, сократи-
лось в несколько раз». 

С новой смотровой площадки — 
«парящего» моста — открываются 
панорамные виды на Москву.

Акцент

 За два месяца парк «Зарядье» 
посетили более миллиона 
москвичей и туристов
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КСТАТИ
Узнать обо всех ограничениях 
и возможностях добраться 
в Москву в дни закрытия можно 
на транспортном портале 
Москвы transport.mos.ru.
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СОСЕДИ В гостях у «РГ» 
профессор Дэн Цзюнь, 
благодаря которой Китай 
увидел советские 
комедии

Живая очередь 
за языком

Елена Новоселова

В 160 ВУЗАХ Китая учат русскому языку. Профессор 
Хейлунзянского университета Дэн Цзюнь, по-русски Ия 
Дмитриевна — одна из самых известных русистов стра-
ны. Согласитесь, не всякий профессор может похва-
статься тем, что родился в один день с Пушкиным и под-
готовил 20 докторов наук.

Ия Дмитриевна, а кому из знаменитостей переводили? 
Кто оставил след в памяти?
ДЭН ЦЗЮНЬ: Наина Ельцина. Во время встречи с ней я не пе-
реводила. Участвовала в разговоре как ученый. Рассказа-
ла, что часто смотрю российское телевидение, хорошо 
знаю ее супруга. Наина Иосифовна показалась мне мяг-
ким и мудрым человеком…

Вы и наши фильмы переводили...
ДЭН ЦЗЮНЬ: Когда закончилась «культурная революция» и 
отношения Китая и Советского Союза стали теплеть и 
развиваться снова, на киностудии в Чанчуне недалеко от 
Харбина стали озвучивать советское кино. Вначале я от-
сматривала фильмы. Когда дело дошло до «Бриллианто-
вой руки», хохотала просто до колик в животе. Актеры 
дубляжа молча наблюдали за моей реакцией, а потом 
синхронно и точно отрабатывали роли.

Вам приходилось 
объяснять, почему 
вы смеялись именно 
над «У нас управдом 
— друг человека»? 
ДЭН ЦЗЮНЬ: Конечно. 
Понять специфиче-
ски смешное можно 
только с подачи пе-
реводчика.

Вы знаете русский 
практически безуко-
ризненно...
ДЭН ЦЗЮНЬ: У меня ба-
бушка русская. Де-

душка-серб познакомился с ней в Красноярске, когда 
сербский добровольческий корпус покидал Сибирь во 
время Гражданской войны. Бабушка была шестнадцати-
летней гимназисткой, когда отправилась за ним дальше в 
Китае, где они и осели. А мама вышла замуж за китайско-
го коммуниста. Русский я начала учить с трех лет, сказки 
слушать любила. Но все же кое-чего не знаю. Я только из 
Ессентуков. До сих пор не знала, что такое «живая оче-
редь». Прихожу тут на процедуры с талончиком, а мне 
бабульки у кабинета: «Какой такой талон, тут живая оче-
редь!» Удивило и другое. Мы студентов учим, как русские 
врачи и медсестры с пациентами разговаривают. Ну что 
там? Самое ласковое: «Как мы себя чувствуем?» или «На 
что жалуемся?» А здесь слышу: «солнышко», «девочка 
моя», одна медсестра в столовой запросто могла подой-
ти, погладить меня по щеке и сказать: «Ой, мой китай-
ский пупсичек!» Меня это не шокировало, было просто 
очень тепло.

Так увлеченно говорите, как будто в России впервые. 
ДЭН ЦЗЮНЬ: 35 лет преподаю русский язык, но в России 
приходилось быть только по работе, с делегациями, как 
переводчице. Единственный раз выкроила немного вре-
мени и отпросилась у нашего руководства на несколько 
дней съездить в Воронеж, где училась в докторантуре.

За годы работы в русистике вами подготовлено 20 докто-
ров наук. А сейчас что в приоритете?
ДЭН ЦЗЮНЬ: Ну, во-первых, еще три доктора на подходе. Но 
главное дело сейчас — это книга. Я обещала маме, что на-
пишу книгу о нашей многонациональной семье. Сейчас 
дело уже за переводчиками (хочу перевести ее и на рус-
ский, и на сербо-хорватский) и за издательством, конеч-
но. В Пекине в Университете иностранных языков боль-
шое издательство заинтересовано в моей книге. У них 
проект, связанный с экономическим поясом Шелкового 
пути. Уже издавали отличную книгу о Назарбаеве.

Китай успешно экспортирует свой язык и культуру. 
800 институтов Конфуция открыты по всему миру, а у 
нас на Дальнем Востоке, где, казалось бы, так востребо-
ван китайский язык, всего три. Почему так мало, как 
считаете?
ДЭН ЦЗЮНЬ: Но кроме институтов Конфуция есть и другие 
способы преподавать. Недавно я была в Пекине, читала 
лекции, скажем так, «Китайский как иностранный» для 
ребят, которые направляются в Россию обучать китай-
скому. Их огромное количество. Китай очень развивает 
это направление. К слову, совсем недавно наш Институт 
русского языка совместно с МГУ открыли совместный 
переводческий институт.

А сколько студентов изучают в Китае русский? 
ДЭН ЦЗЮНЬ:  Около 25 тысяч человек на 160 факультетах и в 
институтах русского языка. Очень продуктивное время 
сейчас для сотрудничества. Приведу пример, на Валдай-
ском клубе в Сочи присутствовал наш знаменитый пред-
приниматель, владелец «Таобао», главной интернет-ком-
пании страны, Ма Юин. Потом его пригласил МГУ. Зал 
был забит. Ведь это самый богатый человек Китая. По его 
мнению, в России самое время развивать малые пред-
приятия. Кстати, в Москве будет создан огромный центр 
«Таобао» с пятью тысячами человек персонала.

АКЦЕНТ Как игровая индустрия превратила всех людей на планете в геймеров

Игры демиургов 
Наталья Лебедева 

К
аждый третий россиянин, 
по данным ФОМ, играет в 
компьютерные игры. Две 

трети из них выбирают так назы-
ваемые казуальные игры вроде 
«Сапера», пасьянсов или Angry 
Birds. При этом каждый четвер-
тый геймер признается, что если 
лишить его всех игр, он облегчен-
но вздохнет и найдет себе другое 
увлечение. Однако профессио-
нальные исследователи видеоигр 
предупреждают, отказаться от 
игр уже не получится. Они уже не 
просто развлечение, и не только 
удобный образовательный ин-
струмент, но и способ сделать со-

циально значимое заявление, 
критическое и политическое, ко-
торое услышат миллионы людей.

— Видеоигры — стремительно 
развивающаяся индустрия, охва-
тившая весь мир, кроме своео-
бразных государств вроде Север-
ной Кореи, — говорит сотрудник 
Moscow Game Center (Москов-
ский центр игр), аспирант цен-
тра изучения религии РГГУ Лео-
нид Мойжес. — Начиналось все в 
70-е годы прошлого века, когда 
на Западе бурно развивался ры-
нок игровых автоматов.

Исследователи не раз пыта-
лись определить, что такое игра, 
составляли списки необходимых 
параметров. Но на деле это лишь 

мотивировало разработчиков со-
здавать игры, которые опровер-
гали любые списки.

— Принято считать, что в виде-
оигры играют больше мужчин, 
чем женщин. Хотя перекос мини-
мальный: в среднем 55 на 45 про-
центов, — рисует портрет геймера 
Мойжес. — Средний возраст — 
около 30 лет и старше.

Подсчитать, сколько людей 
играет в игры практически не-
возможно, зато можно оценить 
прибыль игровой индустрии и 
соотнести ее с населением стра-
ны. Так вот по этому показателю 
Россия, по данным 2016 года, на-
ходится между Испанией и Ав-
стралией. Правда, по словам эк-

сперта, в России сильно распро-
странено пиратство, и это может 
портить статистику.

— Мы безоговорочно уступаем 
лидерам, США, Китаю и Японии, 
и большинству европейских 
стран в том числе и потому, что у 
нас эта индустрия появилась по-
зже, и люди еще не успели спра-
виться с тем отторжением, кото-
рое неизбежно вызывает любая 
новая технология, — добавил  он.

В нашем обществе пока еще 
силен стереотип, что игры обяза-
тельно связаны с детством, и 
если играет взрослый, то это не-
что недостойное и плохое. 

— Сегодня в мире есть два ос-
новных центра видеоигр — США и 
Япония, которые сильно влияют 
друг на друга и свои регионы. На-
пример, корейские игры больше 
похоже на японские, а отличить 
российскую игру от американ-
ской без серьезного погружения 
в контент практически невоз-
можно,  — рассказывает эксперт. 

Тем не менее понимание того, 
где игра была сделана, помогает 
лучше ее понять, считать ее куль-
турный контекст. Например, 
очень популярная российская 
игра «Мор. Утопия» показывает 

мир, чем-то напоминающий Рос-
сию 30-х годов XX века. А в знаме-
нитой серии игр S.T.A.L.K.E.R., ко-
торая очень опосредованно вос-
ходит к братьям Стругацким, 
украинские разработчики ис-
пользовали хорошо узнаваемые 
в странах СНГ образы.

По своей сути, уверяют иссле-
дователи, видеоигра обладает 
тем же потенциалом, что и, на-
пример, кино, книга и даже театр.

— Видеоигра часто позволяет 
попробовать себя в роли кого-то 
другого, понять логику принятия 
решений, — говорит Мойжес. — В 
большинстве игр в жанре страте-
гия человек занимается управле-
нием ресурсами, постройкой го-
родов. Исследователи видят в 
этом воплощение простейшей 
логики капитализма: деньги — то-
вар — деньги. Пусть этот опыт не-
сколько упрощен, но он вполне 
соотносим с реальной жизнью.

А в игре This Is the Police — си-
муляторе управления полицей-
ским участком, игрок получает 
очки, только когда раскрывает 
преступления. И получается, что 
в определенной степени полиция 
заинтересована в совершении 
преступлений. Потому что если в 

городе ничего не происходит, иг-
рок ничего и не получит.

Но во многих играх есть один 
большой недостаток — чрезмер-
ное упрощение. Например, в шу-
терах, основанных на событиях 
Второй мировой войны, в горо-
дах никогда нет мирных жителей.

— Вам повезло, не надо сомне-
ваться, беспокоиться о чужих 
жизнях, — объясняет Мойжес.  — 
Это, кстати, часто критикуют. 
Война в игре получается стериль-
ной и контролируемой, а значит, 
для кого-то может стать оправда-
нием войны.

Именно это, по мнению эк-
спертов, и станет новой ступе-
нью развития игровой инду-
стрии. Сегодня главный герой 
большинства игр — белый мужчи-
на. Женщины с этим не согласны, 
и хотят больше игр для женщин и 
про женщин. Так же как и латино-
американцы, хотят игр про себя. 

— Этот общественный заказ бу-
дет услышан, — предсказывает эк-
сперт. — Отношение к играм тоже 
будет меняться, а значит техноло-
гии из игр будут плавно перете-
кать в другие сферы. Например, 
есть идея создать интерактивный 
фильм, зрители сами будут опре-
делять дальнейшее развитие сю-
жета. Технически это не сложно. А 
это, между прочим, приведет к 
тому, что изменится суть отноше-
ний между творцом, зрителем и 
самим искусством. Это хорошо 
ложится на тренд последних 20—
30 лет, когда стираются границы 
между незыблемыми авторитета-
ми и серыми массами. Каждый че-
ловек получает право что-то вы-
сказать, сделать, проявить себя. 
Игры этому очень способствуют.

Права детей Почему русская мама с четырьмя детьми не хочет из России 
возвращаться в Германию 

Побег из Гшвендта
Татьяна Павловская,
«Российская газета» , 
Краснодарский край — 

Ростовская область

В 
Гшвендте — красивой 
немецкой деревне с пя-
тью тысячами жителей 
и симпатичными сель-
скими домиками еще 

недавно жила многодетная ин-
тернациональная семья: папа Бе-
ньямин — гражданин Германии, 
мама Александра — гражданка 
России, а у их четверых детей  — 
двойное гражданство. 

Дети родились на немецкой 
земле, но стараниями мамы гово-
рят по-русски и не раз бывали на 
ее родине. В середине августа они 
приехали в гости к бабушке, в 
Сочи. 9 сентября они должны 
были вернуться в Германию, но в 
последний момент Александра 
приняла решение не возвращать-
ся в дом мужа. Мотивы своего по-
ступка она объяснила в письме 
Уполномоченному по правам ре-
бенка в Краснодарском крае: «Я 
была просто шокирована, услы-
шав от четырехлетнего сына, что 
делал с ним папа, когда они оста-
вались одни. Мне было известно, 
что отец мужа отсидел восемь лет 
за сексуальное насилие над сво-
им ребенком, поэтому я обрати-
лась с заявлением в правоохра-
нительные органы. Просила про-
вести экспертизу, подключить 
психологов, а пока ситуация не 
прояснится, решила не возвра-
щаться к мужу. Когда сообщила 
ему об этом по телефону, он был 
просто взбешен. Грозил Гаагской 
конвенцией и тюрьмой за похи-
щение детей. Суд в Германии уже 
вынес вердикт в его пользу, те-
перь он рассчитывает на лояль-
ность российского правосудия. Я 
просто в отчаянии…» 

— Мы выяснили, что иск дейст-
вительно подан в соответствии с 
Гаагской конвенцией о граждан-
ско-правовых аспектах междуна-
родного похищения детей, — поя-
снила «РГ» детский омбудсмен в  
Краснодарском крае Татьяна Ко-
валева. — Конвенция была приня-
та еще в 1980 году, Россия рати-
фицировала ее в 2011-м, Герма-
ния —  только в прошлом году. За-
коном определена специальная 
подсудность такого рода дел, для 
Краснодарского края определен 
Первомайский районный суд 
Ростова-на-Дону. Туда и поступил 
иск немецкого отца. Согласно 
Конвенции, перемещение ребен-
ка одним из родителей без согла-
сия другого может рассматри-
ваться как незаконное. 

Но тут другая история: детей 
никто не похищал, они просто не 
вернулись домой к назначенно-
му времени. Ситуация неодноз-
начная, но из нее надо искать 
выход, ставя во главу угла инте-
ресы детей. Достаточная юриди-
ческая практика по таким делам 

в нашей стране еще не сложи-
лась, а для Кубани это вообще 
первое подобное дело. За него 
взялись опытные адвокаты 
Алексей Аванесян и Кондрат Го-
ришнего, которых в аппарате 
Уполномоченного называют 
«детским спецназом». Почти год 
они провели в громком процессе 
по обвинению в растлении мало-
летних лидера тоталитарной 
секты. В результате суд пригово-
рил секс-гуру к 19 годам коло-
нии, а его жертвы до сих пор про-
ходят реабилитацию.

Дело по иску Беньямина при-
няла к производству федераль-
ный судья по гражданским делам 
Елена Никонорова.

Александра — худенькая мило-
видная женщина с копной кашта-
новых волос и печальными глаза-
ми. Рядом с ней девочка-подро-
сток: «Наша старшая дочка. Ее 
вызвали на процесс в качестве 
свидетеля». 

Оказалось, прошлым летом, 
когда семья гостила в Италии, 
отец избил дочь на глазах друзей. 
Причину внезапного гнева де-
вочка объяснить не может. Сви-

детелем стала русскоговорящая 
приятельница Александры Ири-
на Волощук, которая специально 
прилетела на суд из Италии. 

Александра уже 20 лет живет в 
Германии. Приехала студенткой, 
осталась на стажировку, посту-
пила в университет. Она дипло-
мированный переводчик — син-
хронист русского, немецкого и 
испанского языков. До встречи с 
будущим мужем успешно труди-
лась в серьезных фирмах. 

— Бен тоже переводчик, нас 
познакомила работа, — рассказы-
вает она.

Спрашиваю, когда и из-за чего 
начались конфликты с мужем.

— У нас разное мировоззре-
ние, отношение к жизни, морали 
и нравственности, — отвечает 
она.— Это было понятно сразу, но 
я надеялась, что Бен изменится. 
Отношения обострились, когда я 
ждала четвертого ребенка. Муж 
часами убеждал меня в необходи-
мости жить в полигамии, предла-
гал «открытый брак». Самое 
ужасное, что он вел подобные 
разговоры при детях. К школе от-
носился презрительно. Дошло до 

того, что наш средний сын почти 
полгода не посещал занятия. В 
последнее время муж начал исче-
зать на несколько дней, а когда 
возвращался, обрушивался на 
меня с упреками, предлагал уби-
раться вместе с детьми к маме. 

Александра уехала к матери, 
но планировала вернуться в Гер-
манию, чтобы оформить развод и 
определить местожительства де-
тей.

К зданию суда подошел Бенья-
мин. Он кинулся к дочке и со сле-
зами прижал к себе. Девочка в от-
вет обвила руками папину шею.

— Может, Бэн действительно 
что-то понял, оставшись один, — 
размышляет Александра. — Хотя 
верится с трудом. Мне кажется, 
он просто поставил цель нака-
зать меня. А, возможно, испугал-
ся ответственности, если под-
твердится информация о «сексу-
альных играх» с четырехлетним 
ребенком. 

Беньямин рассказал мне, что 
очень скучает по детям и надеет-
ся вместе вернуться домой. Доч-
ка тут же отреагировала: «Папа, 
мы хотим остаться в России мо-
жет, ты к нам переедешь?».

Заседание суда проходило с 
участием представителей проку-
ратуры и органов опеки, они мол-
ча просидели весь процесс.

Пока в закрытом режиме шло 
исследование материалов с под-
робностями интимного характе-
ра, девочка рассказала, что в Гер-
мании у нее не было настоящих 
друзей.

— Меня называли «русской», 
дразнили за то, что люблю чер-

ный хлеб и знаю русский язык, — 
призналась девочка. — А здесь 
меня все любят и предлагают по-
мощь. Я занимаюсь в двух спор-
тивных секциях и музыкальном 
классе. Нам тут хорошо, мы не хо-
тим возвращаться в Германию. 

Подруга Ирина Волощук доба-
вила: «У них, в Европе, улицы чи-
стые, а души нет. Александра пра-
вильно сделала, решив остаться. 
В Германии при таком отце ей 

вряд ли удастся нормально вос-
питать своих детей». 

Все это, по словам адвокатов, 
было озвучено и в зале суда. И 
суд вынес решение: иск истца 
удовлетворить, вернув четверых 
детей к месту их постоянного 
проживания, в Германию. 

Беньямин ликовал, Александ-
ра была шокирована. Аргумента-
цию вынесенного решения судья 
обещала подготовить позже.

Дочка предложила отцу переехать жить к ним, в Россию.

Акцент

 Муж часами убеждал меня 
в необходимости жить
в полигамии, предлагал 
«открытый брак» 

Когда дело дошло 
до «Бриллиантовой 
руки», хохотала 
просто до колик. 
А китайские актеры 
дубляжа молча 
наблюдали

Дэн Цзюнь: У меня бабушка — русская, дедушка — серб, 
а мама вышла замуж за китайского коммуниста. 

Принято считать, что в игры играют в основном мужчины, но женщин-геймеров, на самом деле, не меньше.

Акцент

 В игре стираются границы 
между авторитетами и серы-
ми массами, каждый человек 
получает право высказаться
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Муж пригрозил Александре тюрьмой за похищение детей.

КОМПЕТЕНТНО

В аппарате Уполномоченного при Президенте РФ по правам ребенка Анны Куз-

нецовой «РГ» пояснили, что конфликты, связанные с порядком воспитания и 

проживания детей, чьи родители являются гражданами разных государств, не 

редкость. В период с января по октябрь 2017 года на имя Уполномоченного по-

ступило 78 обращений по таким поводам. Каждое обращение рассматривается 

индивидуально, шаблона действий в таких вопросах просто не существует. В 

данном случае историей семьи занимается региональный уполномоченный Та-

тьяна Ковалёва. Когда будет получена мотивированная часть решения суда, 

Анна Кузнецова запросит его для изучения.

Подготовила Наталья Лебедева

КОММЕНТАРИЙ

Кондрат Горишний, 
член Краснодарской краевой коллегии адвокатов: 

— Это решение вызывает у нас искреннее недоумение. При полной инертности 

органов опеки и прокуратуры суд посчитал, что детей следует возвратить в Гер-

манию, несмотря на не разрешенные сегодня обоснованные подозрения в при-

частности отца к действиям сексуального характера в отношении сына и уста-

новленный факт избиения им дочери. Практика применения Конвенции в стра-

нах Европы свидетельствует о том, что там Фемида стоит на защите интересов 

детей, являющихся их гражданами, наш же суд принял прямопротивоположное 

решение, не вняв показаниям ребенка, уже достигшего 10 летнего возраста. Мы 

считаем, что решение Первомайского районного суда Ростова-на-Дону расхо-

дится с духом законов, принятых в последнее время в РФ. Мы намерены обжа-

ловать данный судебный акт и добиваться его отмены. Решение было вынесено 

без учета интересов детей.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
Алиса Хазанова о своем 
режиссерском дебюте 
и фильме «Осколки»

Отель разбитых 
сердец

Александр Нечаев

В ВЫХОДЯЩЕЙ 2 ноября в прокат драме «Осколки» зри-
тель видит семейную пару в кризисе. Они заселяются в 
модный отель, и там к женщине подходит мужчина и го-
ворит, что знаком с ней: когда-то между ними была ро-
мантическая связь. Героиня про это не помнит — или де-
лает вид. Эта сцена повторяется вновь и вновь — каждый 
раз с новым результатом.

Режиссерский дебют Алисы Хазановой не случайно 
напоминает вечнозеленую классику французской «но-
вой волны» — фильм «В прошлом году в Мариенбаде» 
Алена Рене. Хазанова не скрывает, что делала вольный 
ремейк этой картины —   с американскими актерами 
(кроме Хазановой, играющей главную роль, тут нет ни 
одного русскоязычного артиста), а съемочной площад-
кой «Осколков» стал нью-йоркский отель. О том, почему 
она вдруг решила оказаться по другую сторону камеры, 
Алиса Хазанова рассказала в интервью «РГ».

Алиса, почему вдруг 
за точку отсчета вы 
взяли именно «В 
прошлом году в Ма-
риенбаде»?
АЛИСА ХАЗАНОВА: Мы со 
сценаристом Майк-
лом Куписком обсу-
ждали идею того, 
чтобы написать что-
то вместе. И однажды он мне звонит и говорит: «Слушай, 
а вот есть такой фильм Алена Рене. Что ты думаешь?» А я 
не то чтобы большая фанатка «Мариенбада», но идеи, ко-
торые в этот фильм заложили Рене и Роб-Грийе, мне 
близки. Это та модель, точка сборки, которую мы попро-
бовали освоить в фильме. Мы вдохновились идеей, что к 
тебе может прийти человек и убедить тебя в том, что су-
ществует какая-то другая реальность, в которой есть 
другой ты. А дальше у нас больше расхождений с карти-
ной Рене, чем сходства.

Формально «Осколки», однако, также повторяют основ-
ные телодвижения оригинала — в частности, закольцо-
ванность сюжета она ведь оттуда, разве нет?
АЛИСА ХАЗАНОВА: Мне кажется, разница формы все же есть. У 
Рене ведь это классическое рондо, когда не понятно, где 
начало, а где конец. У меня в фильме тоже есть несколько 
повторяющихся сюжетных кругов, но каждый раз дейст-
вие развивается по спирали — то есть зритель видит, как 
новый сюжетный поворот вырастает из предыдущего 
эпизода. Мне вообще нравится модернистская нелиней-
ность, попытка передать работу человеческой мысли. 
Этот метод ведь на поверхности лежит — есть много писа-
телей, которые его использовали. Например, Вирджиния 
Вулф, на которую я люблю ссылаться.

А зачем вам понадобились съемки в Нью-Йорке, если 
действие фильма на 99 процентов происходит в четырех 
стенах?
АЛИСА ХАЗАНОВА: Я верю в гений места. У меня есть ощуще-
ние, что атмосфера важна. И любые предметы, которые 
находятся в кадре, несут в себе какой-то заряд. И я ду-
маю, что это не очень здорово —– притворяться, что ты в 
Нью-Йорке, а снимать в Москве. Все равно это будет вид-
но. А если переносить действие в Москву, то нужно пи-
сать совершенно другой сценарий. Я пыталась перевести 
этот сценарий на русский язык и переехать вместе с ним 
в Москву. Но все разваливалось, диалоги разваливались. 
А мне страшно нравятся написанные Майклом диалоги. 
Существует ведь культурный код, который заложен в 
языке. У русского и английского языков эти коды совер-
шенно разные.

А если говорить про визуальные коды картины? Там же 
тоже заметно много референсов.
АЛИСА ХАЗАНОВА: Я вообще референсами не очень, честно го-
воря, оперирую. Но меня постоянно спрашивают, на кого 
мы ссылались, поэтому я начинаю судорожно подбирать 
названия. А иногда журналисты делают это за меня — и 
большое им за это спасибо. Особенно приятно, когда 
слышишь: «О-о-о! Вот тут что-то от Линча» Для меня это 
как бальзам на сердце.

Вы сначала играли в маленьких артхаусных фильмах, а 
теперь еще и начали их снимать. Это сознательная стра-
тегия?
АЛИСА ХАЗАНОВА: Попытки играть в коммерческих филь-
мах я предпринимала, и поняла, что для меня все-таки 
очень важен автор, с которым я работаю. Во-вторых, в 
съемках в так называемых «российских блокбастерах» 
есть момент, когда тебе говорят, что все будет сделано 
очень здорово, будут классные трюки и спецэффекты. 
А потом тебе приходится просто по бетону на шпиль-
ках бегать целую смену. Это просто для здоровья опа-
сно! Причем непонятно, зачем все эти усилия , если 
фильм все равно оказывается не нужен. Наверное, у 
меня действительно нет задачи обратиться к большой 
аудитории. На первом месте для меня в разговоре со 
зрителем это искренность высказывания и возмож-
ность вот этого диалога — наверное, когда зрителей не-
сколько миллионов, этот диалог становится невозмож-
ным.

Телевидение На канале «Россия 1» выходит фильм Владимира Хотиненко о Ленине

Симулякры и революция
Сусанна Альперина 

К
онстантин Эрнст — в 
Каннах, на презента-
ции «Троцкого», Алек-
сандр Роднянский — на 
презентации «Демона 

революции» в ВГТРК — слово в сло-
во высказали одну и ту же мысль: в 
наше время ту роль в формирова-
нии умов и моделей поведения, ко-
торую ранее играли книги и филь-
мы, исполняют сериалы. Вот поче-
му их значение возрастает — и к 
столетию революции сразу три 
крупнейших телеканала заявили о 
сериальных проектах, посвящен-
ных годовщине: кроме названных, 
еще и «Хождение по мукам» на 
НТВ, плюс на «России 1» готовит-
ся документальный проект — «Ре-
волюция» Саиды Медведевой. Все 
фильмы выйдут в ноябре.

В «Демоне революции» можно 
увидеть продолжение той линии, 
которую Владимир Хотиненко на-
чал в своем фильме «Наследни-
ки», а позднее в сериале «Бесы» — 
попытка глубокого разговора об 
истории.

Режиссер честно признался, 
что снимать ретро авторам было 
не особенно интересно. Хотелось 
сделать материал современным, 
провести аналогии с днем сегод-
няшним. В итоге Евгений Миро-
нов — исполнитель роли Владими-
ра Ленина — отметил, что видел в 
своем персонаже черты Наваль-
ного. Федор Бондарчук, играю-
щий Александра Парвуса, по его 
словам, в чем-то копировал Бере-
зовского. Рабочим названием кар-
тины было «Меморандум Парву-
са». В сценарии, который первона-
чально писал Эдуард Володар-
ский, а потом к нему присоедини-
лись три соавтора, в том числе сам 
Владимир Хотиненко, речь идет о 
двух людях: Ленине и Парвусе. По 
мнению сценаристов, именно 
Парвус был тем человеком, кото-
рый помог находящемуся в эмиг-
рации Ленину найти деньги — яко-
бы тот их искал — на революцию. 
План Парвуса был прост — револю-
ция ослабит Россию и поможет 
Германии выиграть войну. «Вы хо-
тите гибели России, а я хочу ее 
процветания!» — скажет позднее в 
картине немецким «денежным 
мешкам» вымышленный Ленин.

Роль Ленина удалась Евгению 
Миронову блестяще. Иногда он ка-
жется персонажем из анекдотов, 
порой — героем большевистской 
плакатной агитки; умный взгляд с 
прищуром, руки за лацканом пид-
жака... во всех случаях веришь ак-
теру — безоговорочно.  Авторам 

хватает юмора даже обыграть 
историю о том, как и почему на го-
лове Ленина появилась кепка. В 
начале картины Ленин ведет бед-
ное эмигрантское существование, 
окруженный ближайшими сорат-
никами: Крупская (Дарья Екама-
сова), Арманд (Виктория Исако-
ва), Ганецкий (Дмитрий Лысен-
ков), Бухарин и другие. По сюже-

ту, за Лениным буквально носятся 
«спонсоры», предлагая будущему 
вождю, как институтке — по его 
собственному выражению — день-
ги. Его задача в этом фильме — ре-
шить, у кого именно взять деньги 
на революцию и как это сделать 
красиво, не теряя лица и убежде-
ний.

Любопытно, что повествова-

ние ведется от лица офицера Алек-
сея Мезенцева (Максим Матвеев), 
оно основано на вымышленных 
мемуарах этого человека. Эта ли-
ния делает фильм похожим на 
«Анну Каренину» Карена Шахна-
зарова: там постаревший Врон-
ский — тот же артист Матвеев — 
рассказывает свою историю во 
время русско-японской войны 
сыну Анны Сереже. Владимир Хо-
тиненко поясняет, что Мезенцев — 
выдуманный персонаж-симулякр. 
Точно так же, как возникли неко-
торые картинки-симулякры и в 
хронике: в нее ввели реальных се-
годняшних актеров.

Александр Роднянский — один 
из продюсеров картины «Демон 
революции» (ранее он делал с Хо-
тиненко и Мироновым мини-се-
риал «Достоевский») сказал про 
новый фильм, что перед автора-

ми стояла задача снять мощную 
актерскую драму, локализован-
ную в психологический триллер . 
Судя по материалам на презента-
ции для СМИ, это удалось. Дуэт 
Миронов — Бондарчук незабыва-
ем — особенно когда оба изъясня-
ются на немецком языке. На во-
прос обозревателя «РГ», как им 
это удалось, выяснилось, что оба 
артиста сыграли длинные сцены 
на незнакомом им немецком бук-
вально находясь в состоянии 
транса — сами не понимая, как у 
них получилось. Бондарчук же 
сделал своего Парвуса намерен-
но отвратительным, добавив в 
образ детали — от косолапой по-
ходки до оттопыренного мизин-
ца. Реплики Ленина в новом сери-
але писались по конкретным ци-
татам из его произведений, и мо-
лодому поколению теперь пред-

стоит заново раскрыть для себя  
их смысл: сериал рассчитан на 
семейный просмотр. На презен-
тации режиссер сказал и о том, 
что, возможно, позднее на ТВ по-
кажут расширенную версию кар-
тины.

Роль Ленина удалась Евгению 
Миронову блестяще. Иногда он 
кажется персонажем из анекдотов, 
порой — героем большевистской 
плакатной агитки.

Акцент

 Якобы Парвус — тот человек, 
кто помог находившемуся 
в эмиграции Ленину найти 
деньги на революцию

Когда зрителей 
несколько миллио-
нов, диалог стано-
вится невозможным

Трейлер смотрите на сайте
rg.ru/art/1454075

Алиса Хазанова: Я обязательно буду придумывать следую-
щий проект как режиссер. При этом я планирую остаться 
актрисой — надеюсь это совмещать.

КСТАТИ
Премьера «Демона революции» 
состоится 5 ноября в 21.40 на ка-
нале «Россия 1».

КНИГИ За какой литературой зайти на Всероссийский фестиваль детской книги

Куда приводят случайные блуждания
Анастасия Скорондаева 

В 
первые дни школьных ка-
никул, с 28 по 30 октября, 
все дороги ведут в Россий-

скую государственную детскую 
библиотеку, где проходит Всерос-
сийский фестиваль детской кни-
ги. В этот раз он объединен темой 
мира животных и охраной при-
роды. Спектакли по сказкам Хан-
са Кристиана Андерсена, встреча 
с летчиком-космонавтом Алек-
сандром Лавейкиным, научное 
шоу «WOW! HOW?», сторител-
линг «Истории об историях» от 
Мастерской Дмитрия Брусники-
на, встречи с писателями Юрием 
Нечипоренко, Станиславом Вос-
токовым, Анастасией Орловой, 
Артуром Гиваргизовым, Анаста-
сией Строкиной — всего более ста 
событий за три дня.  

«РГ» рассказывает, какие кни-
ги непременно стоит унести с 
этого литературного праздника. 

Алиса в стране наук. 
Дмитрий Баюк, Татьяна 
Виноградова, Константин 
Кноп. — М.: Манн, Иванов 
 и Фербер. 

Куда могут привести «случай-
ные блуждания»? Может ли кот 
просто раствориться в воздухе? 
Как бег по кругу вокруг птицы 
Додо связан с миграцией копыт-
ных в Серенгети? Дальше — все 
чудесатее и чудесатее...

Трое смелых российских уче-

ных — биолог Татьяна Виноградо-
ва, физик Дмитрий Баюк и мате-
матик Константин Кноп — попыта-
лись разгадать тайны и загадки, 
оставленные Льюисом Кэрроллом 
в его знаменитой сказке «Алиса в 
Стране чудес». Для любопытных 
юных (впрочем, взрослые тоже 
найдут, чему удивиться) читате-
лей авторы разобрали по полоч-
кам каждый на свой лад полтора 
десятка эпизодов из книги. Такое 
вот умное дополнение для поклон-
ников «Алисы» получилось.

Совиный Волк. Анастасия 
Строкина. — М.: РОСМЭН

Настя живет в закрытом се-
верном городе, где совсем нет 
других детей. Себе в друзья она 
находит совиного волка Бубо — 
мудрого и печального собеседни-
ка. Прогуливаясь по лесу, волк 
рассказывает ей, почему жабы 
всегда возвращаются на родное 
место, что такое архипелаг, иног-
да он говорит о сложных и не сов-
сем еще понятных девочке ве-
щах: атомной подводной лодке, 
святом Трифоне. Перемежая раз-
говор о флоре и фауне северного 
края волчьими философскими 
размышлениями о жизни, они 
строят снежный дом, наблюдают 
северное сияние. Но настанет мо-
мент, когда им придется рас-
статься навсегда. 

Светлая и трогательная по-
весть о жизни на Крайнем севере, 
одиночестве и о том, как найти в 
своем сердце любовь к этому пу-
стынному месту не оставит рав-
нодушным читателя, будь ему де-
сять или сто лет. Ведь любая на-
стоящая детская книга всегда 
глубже, чем просто хорошо рас-
сказанная история. Поэтичный и 
образный язык повествования 
завораживает с первых же строк. 
Эту небольшую северную книж-
ку так и хочется разобрать на ци-
таты, замусолить до дыр, перечи-
тывая. 

Чур, без поцелуйчиков! Томи 
Унгерер. — М.: Самокат 

Лапс Лапкин кот-подросток. 
Он шалопай, любит проказни-
чать с выдумкой и обожает запе-
канку из кротовьих потрошков. И 
больше всего на свете ненавидит, 
когда мама сюсюкается с ним: 
«Проснусь — целуешь, на ночь це-
луешь, за спасибо целуешь, за по-
жалуйста целуешь, за прости це-
луешь, летом целуешь, зимой це-
луешь, слюни-сопли-поцелуйчи-
ки-фу-у-у-у...» А уж если его чмок-
нули на глазах у одноклассников 
— быть беде. Обидеть маму Бар-
хотку Лапкину или все же найти 
компромисс — решение за Лап-
сом.

Смешная и трогательная 
история Лапса Лапкина в велико-
лепном исполнении классика 
современной детской литерату-

ры Томи Унгерера — суровая 
правда о всех этих ласковушках в 
детстве. С кем не бывало? Дети 
развеселяться, мамы растрога-
ются, папы ехидно ухмыльнутся. 

Уроков не будет! Виктория 
Ледерман. — М.: КомпасГид

Дерзкая Маргарита не пони-
мает, зачем ходить в школу, когда 
гораздо веселее торчать у мамы 
на работе. Задира Мирон Соло-
матин обзывает девочку Плюш-
кой только потому, что ему не 
дали списать. «Французы» из 3 
«А» терпеть не могут молодую 
училку, которая не ставит пятер-
ки просто так, а на ответы школя-
ров постоянно восклицает: «О-
ля-ля! Кэль кошмар!»  

Глазами ребенка школа — не-
навистное место, откуда только 
и хочется, что сбежать. «Как 
можно петь и рисовать по распи-
санию?» — недоумевают учени-
ки начальных классов. Сборник 
рассказов Виктории Ледерман 
посвящен как раз им, ученикам с 
первого по четвертый класс. Не-
большими историями автор не-
навязчиво пытается заинтересо-
вать юных читателей учебой, 
слегка морализируя объяснить 
простые истины. Но это для 
взрослых они выглядят поучи-
тельно, детям от рассказов не-

возможно оторваться — эмоцио-
нальные и задиристые, такие 
близкие каждому. Миг — и ты со-
переживаешь так, словно сам 
уже сидишь в луже компота под 
гогот одноклассников, а сверху 
на тебя валятся булочки и дру-
гая снедь. 

Не/Справедливость. 
Антропология для 
подростков. Ника 
Дубровская. — М.: Самокат 

Патриотизм Эдварда Сноуде-
на, акция «Розовые трусы» в Ин-
дии, декабристы, осуждение 
Нельсона Манделы, Парижская 
коммуна — что объединяет все 
это? Художница Ника Дубров-
ская придумала «Антрополо-
гию» для сына, чтобы поговорить 
с ним о «проклятых вопросах», 
как их называл Достоевский: что 
такое справедливость, любовь, 
красота и кто такой художник. 
Книга выборочно отправляет в 
путешествие по историческим 
эпохам и социальным реалиям, 
рассказывает, как люди в разные 
времена боролись за справедли-
вость, что понимали под этим по-
нятием, что считали успехом, а 
что — поражением.

Полноценной книгой это, ко-
нечно, не назовешь, скорее — ра-
бочая тетрадь: уроки истории в 
фактах и картинках на заданную 
тему, которые ребенку предлага-
ется прокомментировать. Здесь 
нет правильных или неправиль-

ных ответов, задача — предло-
жить подумать, поразмышлять, 
сделать свои выводы. Это не фор-
мальный учебник, а весьма 
«острая» и «неудобная» книжи-
ца. Издание отлично дополнило 
бы курс «Обществознании», но 
кто ж из учителей на такое пой-
дет?

Грузовик и прицеп едут 
в командировку. Анастасия 
Орлова, Ольга Демидова. — 
М.: РОСМЭН

Новинка для самых малень-
ких. Добрые и эмоциональные 
стихи от Анастасии Орловой, 
украшенные яркими и очень жи-
выми иллюстрациями Ольги Де-
мидовой. Продолжение книги 
«Это грузовик, а это прицеп». На 
этот раз грузовик и его малень-
кий друг прицеп отправляются в 
командировку в город. Грузовик, 
конечно, сначала пыхтит от на-
вязчивого прицепа, но тот кате-
горически не хочет оставаться 
один. В пути без приключений не 
обойдется. Но верным друзьям 
все нипочем. 

Прелесть этой книжки в ее 
детскости: захватывающем на-
ивном сюжете и эмоциональном 
ритмичном повествовании.  
«И будет над нами солнце светиться, 
И будет за нами по небу катиться, 
И будет под нами земля ускоряться, 
Не надо бояться, 
Не надо бояться. 
А солнце усталое на закате 
Мы в кузов подхватим 
И солнце прокатим!»
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ФЕСТИВАЛЬ В Москве можно будет увидеть лучшие новинки 
британского кино 

Охота на оленя
Александр Нечаев 

В 
первый раз фестиваль ново-
го британского кино прошел 
в Москве 17 лет назад. Тогда 

единственной площадкой кино-
форума был кинотеатр «35 мм». С 
тех пор место показов неодно-
кратно менялось, а география 
смотра неуклонно росла. В 2017 
году помимо Москвы и Санкт-Пе-
тербурга картины New British Film 
Festival можно увидеть в 20 горо-
дах России — от Калининграда до 
Петропавловска-Камчатского. 

За почти два десятка лет суще-
ствования у этого кинофорума ни 
разу не менялась концепция. Суть 
фестиваля — в премьерных пока-
зах главного британского киноэк-
спорта сезона. По традиции имен-
но на Бритфесте в России впервые 
демонстрируются картины из Ту-
манного Альбиона, уже увенчан-
ные фестивальными призами и 
впоследствии претендующие на 
«Оскар».

Нынешний год — не исключе-
ние. Главным пунктом программы 
New British Film Festival заранее 
видится «Убийство священного 
оленя» Йоргоса Лантимоса, полу-
чивший приз за лучший сценарий 
в Каннах. Лантимос — модный гре-

ческий режиссер, уже второй 
фильм подряд делающий в Англии. 
Главный герой его новой картины 
— талантливый кардиохирург Сти-
вен, который живет счастливой 
жизнью с женой Анной и двумя 
детьми. Однако этой семейной 
идиллии угрожает призрак из 
прошлого. В Каннах фильм сочли 
миксом из черной комедии и древ-
негреческой трагедии, сделанным 
с фирменным для Лантимоса фор-
мальным совершенством на грани 
позерства. В целом фильм был 
принят критикой куда более хо-
лодно, чем «Лобстер», что, впро-
чем, никак не мешает этой карти-
не оставаться одним из главных 
фестивальных хитов года.

В программе по традиции мно-
го фильмов, сделанных в фирмен-

ном для британцев жанре байопи-
ка. В мелодраме «Виктория и Аб-
дул» мэтр английского кино Сти-
вен Фрирз уже во второй раз за ка-
рьеру берется за образ женщины 
на троне. Одиннадцать лет назад 
это была ныне царствующая Ели-
завета II в «Королеве». Сейчас — ее 
бабка королева Виктория. Фрирз 
сосредоточивается на заключи-
тельном этапе ее царствования, 
когда овдовевшая императрица 
завела себе индийского фаворита 
Абдула Карима. Вспоминать эту 
историю у Виндзоров не принято 
— не случайно после смерти Викто-
рии взошедший на престол Эдуард 
VII приказал уничтожить перепи-
ску между Викторией и Абдулом. 
И вот спустя сто с лишним лет 
впервые к этой теме обращается 

известный левак Стивен Фрирз. В 
другой биографии Бритфе-
ста-2017 «Прощай, Кристофер Ро-
бин» телевизионный режиссер 
Саймон Кертис рассказывает о 
взаимоотношениях создателя 
Винни-Пуха Александра Милна со 
своим сыном, послужившим про-
тотипом мальчика из сказки про 
Винни-Пуха.

Еще один биографический 
проект посвящен одному из глав-
ных культурных героев XX века — 
Дэвиду Боуи. Документальная 
картина David Bowie is режиссе-
ров Хэмиша Хэмилтона и Кэти 
Маллан. Фактически это видеока-
талог одноименной выставки, ко-
торая с большим успехом (312 ты-
сяч посетителей) прошла в лон-
донском музее Виктории и Аль-
берта в 2013 году. 

Премьера документального филь-
ма «Так хочется пожить…», Первый 
канал, 5 ноября в 13.15.
К  95-летию Анатолия Папанова выхо-

дит новый документальный фильм о 

нем.  Единственная дочь актера — Еле-

на Папанова — в этом фильме главное 

действующее лицо. Она не только  

рассказывает  об отце, но и озвучила 

картину. На Папанова здесь можно 

посмотреть ее глазами. Елена Анато-

льевна проведет зрителей  по Мо-

скве, по местам детства и юности 

отца.  Съемочная группа побывала в 

районе, куда Папановы переехали из 

Смоленской области, в ДК «Каучук», 

где он в школе занимался в театраль-

ном кружке. А также — в Театре Cати-

ры.

Успех пришел к Папанову после 40 

лет. Долгое время его снимали только 

в эпизодах. Но слава нашла своего ге-

роя.  Папанову было 43 года, когда 

Эльдар Рязанов позвал его в свою кар-

тину «Берегись автомобиля». После 

этой роли об актере заговорили.

После выхода картины «Бриллианто-

вая рука» на Папанова обрушилась 

всенародная любовь. Ему к тому вре-

мени было уже 46 лет.  «Лёлика» тут 

же разобрали на цитаты. А сам он не 

любил эту роль. Считал, что сыграл 

плохо. Был уверен, что у него доста-

точно и опыта, и таланта, чтобы сде-

лать эту роль лучше. 

В 1969 году  голосом Папанова загово-

рил Волк из знаменитого советского 

мультика «Ну, погоди!».  Внучка актера 

— Мария — в фильме вспоминает,  ка-

ким дедушкой был Анатолий Дмитри-

евич, и рассказывает, какая серия «Ну, 

погоди!» ее любимая. Впрочем, Волка 

из «Ну, погоди!» Папанов не любил 

еще больше своих смешных кинопер-

сонажей. Точнее, ту славу, которую он 

ему принес. Говорил, что этот муль-

тяшный герой «перегрыз его биогра-

фию». Он мечтал, чтобы зрители вос-

принимали его шире — например, по-

смотрели бы его в театре. Ведь он сыг-

рал там много серьезных ролей. Ак-

трисы Наталья Селезнева и Вера Ва-

сильева расскажут, как актеры сбега-

лись за кулисы, чтобы посмотреть, как 

играет Папанов.

В конце 80-х был самый расцвет ка-

рьеры актера. В родном Театре Сати-

ры он уже сам ставил спектакли как 

режиссер, преподавал актерское ма-

стерство в ГИТИСе. Правда, в кино 

снимался значительно меньше. От 

смешных персонажей категорически 

отказывался. Но тут начались съемки 

фильма «Холодное лето 53-го…», где 

ему предложили роль, о которой он 

мечтал всю жизнь. В этом герое Папа-

нов узнавал себя. К сожалению, этот 

фильм оказался последним в его 

фильмографии… Режиссер картины 

Александр Прошкин расскажет об 

этих съемках.

Петербургские дни молодой режис-
суры на Биеннале театрального 
искусства. В театрах Москвы и кино-
театрах тридцати городов России.
«Уроки режиссуры» первой Биеннале 

театрального искусства продолжают 

петербургские страницы. Работы мо-

лодых — в конкурсе, чеховские спекта-

кли мастеров — «Три сестры» Льва До-

дина и «Дядя Ваня» Юрия Бутусова — к 

открытию и закрытию биеннале. 

Плюс обмен опытом и круговорот 

энергии на мастер-классах, которые 

востребованы и проходят в Бахру-

шинском музее при неизменных ан-

шлагах.

«И у молодого актера, и особенно у 

молодого режиссера сейчас слишком 

много соблазнов, предложений, про-

ектов. Один делаешь правой рукой, 

другой — левой ногой. А еще можно 

что-то подтолкнуть коленкой. И боль-

шие замыслы уходят в череду мелких 

дел. Там читку провел, здесь читку 

провел. А до спектакля руки так и не 

дошли… — этот урок от руководителя 

петербургской «Мастерской» Григо-

рия Козлова стоило бы каждому, всту-

пающему на путь режиссуры, выпи-

сать себе золотыми буквами. — Надо 

ценить главное в себе. Не уступать его 

даже под давлением». 

Четыре молодых режиссера, чьи ра-

боты вошли в программу первой би-

еннале, уже благополучно успели вы-

работать здоровый иммунитет против 

лихих скоростей в театре. Их поста-

новки в Петербурге вошли в топ луч-

ших спектаклей, к ним не раз уже в 

Москве подбирала формат «Золотая 

маска», на их фамилии в России дела-

ют серьезные ставки на будущее. Зна-

комьтесь: Михаил Патласов («Чук и 

Гек», Александринский театр, 29 октя-

бря в ЦИМе); Наталья Лапина («Пись-

мовник», «Мастерская» Григория Коз-

лова, 30 октября на Новой сцене Вах-

танговского театра); Денис Хуснияров 

(«Камень», Театр на Васильевском, 8 

ноября в СТИ); Игорь Сергеев и Варва-

ра Светлова («Билли Миллиган», «Та-

кой театр», 31 октября в Театре им. Ма-

яковского, сцена на Сретенке).

В режиссуре они явно всерьез и надо-

лго. Занимаются ли они исследовани-

ем, может ли внутри одного человека 

уживаться одновременно двадцать 

четыре «я», взяв за основу реальные 

события из жизни одного из самых из-

вестных людей в истории психиатрии 

с диагнозом «расстройство множест-

венной личности», как в постановке 

«Билли Миллиган». Инсценируют ли 

дневники Гайдара вместе с докумен-

тальными свидетельствами тех, кто 

был репрессирован и прошел через 

сталинские лагеря, как в спектакле 

«Чук и Гек». Рассказывают ли на при-

мере истории одной семьи о судьбе 

Германии 1935—1993 годов, от прихо-

да к власти нацистов до объединения 

на развалинах Берлинской стены, как 

в «Камне». Или же, как в «Письмовни-

ке», ищут ответы на вечные вопросы: 

что есть время, что есть жизнь, что 

есть мысль. И какой во всем этом 

смысл, если рядом с тобой нет того, 

без кого ты не можешь дышать…

ТЕЛЕВИДЕНИЕ ТЕАТР

Анатолий Папанов не любил роль Лелика. Был уверен, что у него доста-
точно таланта, чтобы сделать эту роль лучше.

Рассказ «Чук и Гек» был написан Гайдаром в 1938 году. В Александринке 
проводят параллели: почему-то поезд, на котором Чук и Гек вместе с 
мамой едут в гости к отцу, идет на Север. И почему-то отец не может прие-
хать к ним…

Главный пункт программы New British Film Festival — «Убийство священного оленя» Йоргоса Лантимоса. Один из фестивальных хитов года.

Акцент

 В Каннах фильм Лантимоса 
сочли миксом из черной 
комедии и древнегреческой 
трагедии

с Сусанной Альпериной с Ириной Корнеевой

КСТАТИ
Полную программу и расписание 
сеансов New British Film Festival 
можно посмотреть на сайте 
ukfilms.ru. Смотр проходит с 30 
октября по 19 ноября. Фести-
валь организует Британский 
Совет.

ВЫСТАВКА Эрмитаж отметил юбилей Революции 
красными стенами 

Говорящий дворец 
Инга Бугулова, Санкт-Петербург 

Г
лавная выставка года, приу-
роченная к 100-летию Рево-
люции, открылась в Эрмита-

же. Таким музей еще не видели: 
внешние стены Зимнего дворца 
прожекторы окрасили в красный 
— именно такого цвета было зда-
ние на момент событий 1917 
года, красным оно стало и изну-
три. «Отречемся от старого 
мира!», «Да здравствует Учреди-
тельное собрание!» — ряды кума-
човых полотнищ с лозунгами, 
встречающие гостей на входе, од-
новременно и впечатляют, и 
устрашают. 

Проект под названием «Зим-
ний дворец и Эрмитаж. 1917. 
История создавалась здесь» для 
именитого музея, как это ни уди-
вительно, стал первым опытом 
такого рода выставок. Пять за-
лов, более 350 экспонатов из де-
сятка разных музейных собра-
ний, репродукции, видеопроек-
ции, аудио —  с такими масштаба-
ми здесь еще не работали. 

По словам директора Эрмита-
жа Михаила Пиотровского, из-за 
больших размеров некоторые 
стенды пришлось даже заносить в 
здание через окна. Однако как бы 
ни были уникальны выставлен-
ные предметы, основу экспози-
ции составляют не столько они, 
сколько само место действия. 

— Это не совсем выставка, это 
говорящий дворец. Мы помогаем 
стенам, которые помнят русскую 
историю, рассказывать то, что 
происходило в 1917 году. Дворец 
и Эрмитаж были в центре всего, 
они стояли, следили, и в них ре-
шалась судьба, которая постигла 
Россию, — подчеркивает глава 
музея.

Рассказ о Революции Эрми-
таж начинает не «в лоб» — первые 
залы посвящены широкому кон-
тексту грядущих перемен. Вот 
жизнь Романовых в кругу семьи: 
практически неизвестные рисун-
ки Николая II, платья его супруги 
и дочерей, игрушечная железная 
дорога цесаревича Алексея. Об-
щим увлечением царской четы 

была фотография. Они часто сни-
мали друг друга, а вот посторон-
них на кадрах почти не увидеть. 
Обойти личность Григория Рас-
путина в музее тоже не смогли: 
отношениям со «старцем» посвя-
щена отдельная витрина. Один из 
артефактов  — его телеграмма в 
ставку государю. 

Следующий штрих — Первая 
мировая война и благотвори-
тельная деятельность Романовых 
в это время. Зимний дворец был 

переоборудован в хирургиче-
ский лазарет, а императрица и 
дочери, получив специальное ме-
дицинское образование, работа-
ли в госпиталях Царского Села. И 
интересна здесь не только форма 
сестры милосердия, принадле-
жавшая Александре Федоровне. 
Если приглядеться, то на про-
стых самоварах и чайниках, ка-
стрюлях и лампах, даже на меди-
цинском оборудовании можно 
заметить клеймо фирмы Фабер-
же, которая в этот период пере-
шла от ювелирных украшений к 
выпуску военной продукции. 

О Февральской революции, 
как точке невозврата, напомина-
ет на выставке единственный 
уцелевший гипсовый орел — 
именно тогда символы империи 
начали уничтожать и с крыши 
Нового Эрмитажа были сброше-

ны все двуглавые птицы. Пред-
ставлены и оба судьбоносных до-
кумента: отречение от престола 
Николая II в пользу брата Михаи-
ла Александровича, и акт послед-
него о непринятии престола. 

Что дальше? Керенский в Зим-
нем, расстрел царской семьи, 
арест Временного правительст-
ва… А над всеми этими события-
ми — огромный  Ленин. «Власть 
большевикам!», кричит он с ги-
гантского баннера, а под ним 
сгорбился проткнутый штыками 
портрет Александра II. Портрет 
Николая II тогда не проткнули, 
ему досталась другая судьба: на 
обратной стороне изобразили 
вождя. 

Часы в Малой столовой, кото-
рая завершает маршрут по рево-
люционному Зимнему, стояли 
сто лет. Все это время стрелки по-
казывали два часа десять минут 
ночи — их остановили 26 октября 
при аресте Временного прави-
тельства. 

— Малая столовая — самый на-
стоящий музей Революции, ника-
кого другого музея нет и быть не 
может. Эти часы — единственные 
в Эрмитаже, которые стоят. Но в 
ночь на 26 октября они снова 
пойдут, — рассказал Михаил Пи-
отровский.

Красная заря. Зимний дворец вспо-
минает «точку невозврата» русской 
истории.

Акцент

 Пять залов, более 
350 экспонатов из десятка 
разных музейных собраний — 
с такими масштабами здесь 
еще не работали
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Scorpions, мировой Crazy World Tour. 1 

ноября, Москва, СК «Олимпийский»; 3 

ноября, Санкт-Петербург, «Ледовый 

дворец»; 5 ноября, Нижний Новгород, 

«Спортивный дворец»; 7 ноября, Уфа, 

«Уфа Арена»; 9 ноября, Екатеринбург, 

Спортивный дворец «Уралец».

Очередной стадионный концерт ле-

гендарной немецкой группы, которая 

не раз уже заявляла о завершении ка-

рьеры. Но потребность слушать мело-

дичные, энергичные и драматичные 

хиты Scorpions, оказывается, у мело-

манов всего мира настолько велика, 

что всякий раз немецкая группа воз-

вращалась на сцену.

Как сказал бы классик, «некоторые 

ценности остаются неизменными». В 

ноябре у Scorpions даже выйдет оче-

редной альбом — Born To Touch Your 

Feeling. 

В диске Scorpions собраны 17 их луч-

ших баллад. Причем два трека — дра-

матичный и распевный суперхит Send 

Me An Angel и менее раскрученный 

Follow Your Heart — прозвучат уже в но-

вых версиях. И записаны они с музы-

кантами, пополнившими теперь 

звездный рок-состав. А ведущая трои-

ца «скоприонов», конечно, неизмен-

на: вокалист Клаус Майне, лидер-гита-

рист Рудольф Шенкер и второй гита-

рист — Маттиас Ябс. 

До России Scorpions выступали в Ка-

наде и США (причем спели и на стади-

оне «Мэдисон Сквер Гарден» в Нью-

Йорке и в Лос-Анджелесском «Фору-

ме» — одних из самых престижных 

концертных залов мира!). После на-

шей страны сыграют еще в десяти, а 

завершат европейскую часть гастро-

лей 2017 года только 7 декабря в серб-

ском Белграде. 

В «Форуме» Лос-Анджелеса и в «Мэ-

дисон Сквер Гарден» Нью-Йорка 

Scorpions сыграли 17 песен, причем 

не только хиты, но и те, которые пре-

жде звучали на концертах не часто, но 

зато теперь обрели новую энергетику. 

В частности, Delicate Dance… Да и во-

обще, на самом деле песен прозвуча-

ло даже больше. Потому что дважды 

«скорпионы» выстраивали свои хиты 

в динамичные попурри. Например, 

Send Me An Angel оказался в одной 

ритмической спайке с Always 

Somewhere и Eye Of The Storm. Очень 

впечатляюще. А еще «скорпионы» 

иногда играют в этом туре и замеча-

тельные «чужие песни», в частности 

очень энергичный номер Motorhead — 

Overkill. И очень эффектно начинают 

один из главных своих хитов Still 

Loving You с гитарного проигрыша к 

другой балладе — Holiday… 

При этом выступая в Северной Амери-

ке в начале осени, Клаус Майне немно-

го простудился, врачи даже советова-

ли ему подлечиться и сделать в гастро-

лях перерыв. Но неугомонный солист 

так хотел петь, что восстановил здоро-

вье очень быстрыми темпами. И опять 

пребывает в хорошей вокальной, да и 

вообще физической форме. Вот и на 

сцене спорткомплекса «Олимпий-

ский» наверняка «скорпион» Клаус бу-

дет неутомимо бегать по сцене. 

МУЗЫКА

Вокалист Клаус Майне наверняка выйдет на сцену в новой кожаной 
кепочке. 

с Александром 
Алексеевым
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Посмотрите на меня. Тайная исто-
рия Лизы Дьяконовой, Павел 
Басинский. — М.: АСТ, 2018
Жанр этой книги с эпиграфом «Памя-

ти русского феминизма» определяет-

ся автором/издателем как «невымыш-

ленный роман». Удивительное, конеч-

но, жанровое определение, но в слу-

чае этого автора — вполне логичное. А 

вот выбор персонажа — интригует. 

Как некогда Шкловский, Павел Басин-

ский имеет полное право сказать о 

себе — рыба и ихтиолог в одном лице. 

Филолог и литературовед, Павел Ба-

синский един в трех лицах. Один из са-

мых известных и влиятельных литера-

турных критиков России,  специалист 

по творчеству и жизни Льва Толстого, 

он еще и  писатель, сочиняющий как 

беллетристику («Русский роман, или 

Жизнь и приключения Джона Поло-

винкина»), так и нон-фикшн (биогра-

фия Максима Горького в серии ЖЗЛ).  

В 2010 году книга Павла Басинского 

«Лев Толстой: Бегство из рая» получи-

ла премию «Большая книга».  Сегодня 

готовится экранизация по мотивам 

его книги «Святой против Льва» ре-

жиссера Авдотьи Смирновой с Ири-

ной Горбачевой в роли Софьи Андре-

евны. Его новая книга — странным 

образом, не про Леонида Андреева 

или, допустим, Блока, а — про некую 

Лизу Дьяконову. Знаете такую? Я тоже 

нет, а это, между прочим, первая рус-

ская феминистка. От этого затаскан-

ного и неверно толкуемого термина 

сам автор когда-то кривился, но, вжив-

шись в судьбу Лизы, сам стал «наполо-

вину феминистом».

Идея разобраться в трагической судь-

бе Лизы Дьяконовой пришла Басин-

скому случайно: «В августе 2004 года 

я … зашел в книжный магазин «Мо-

сква» на Тверской …увидел книгу: 

«Елизавета Дьяконова. Дневник рус-

ской женщины». — М.: Захаров, 2004. 

Меня привлекла фотография на об-

ложке. В этой девушке было что-то от 

мадонны и кающейся грешницы. Рас-

сыпанные по плечам длинные волосы 

вызывали в памяти стихиры византий-

ской монахини Кассии о блуднице, ко-

торые исполняются в православных 

церквях в Великий пост: «Отпусти мои 

грехи, как я распустила свои волосы». 

Но замечательнее всего был взгляд 

этой девушки. Когда мы говорим «де-

каданс», то обычно понимаем под 

этим нечто изящное, утонченное. А 

декаданс — это упадок, болезнь. У Ели-

заветы Дьяконовой был больной 

взгляд. Очень тяжелый. И непреклон-

ный. Было понятно, что эта девушка во 

всем пойдет до конца… Глядя на это 

фото, я сказал себе: «Вот портрет рус-

ского декадентства». Книгу я прочи-

тал… запоем».

…29 июля (11 августа) 1902, Тироль, 

Австро-Венгрия. На земле лежит труп 

26-летней обнаженной девушки. Что 

это — убийство, суицид? За что и поче-

му так и не выяснилось, но это не 

спойлер, не о том книга. А дело в том, 

что безвестная при жизни девушка с 

негромкой русской фамилией стала 

настоящей звездой после того, как на-

шли и опубликовали ее дневник. Каза-

лось бы: девочкин дневник (вела с 11 

лет), блог в тетрадке, но записки Дья-

коновой вызвали полемику о месте 

женщины в обществе — тема эта тогда 

набирала актуальность во всем прос-

вещенном мире, и Россия тут не отста-

вала. Басинский в процессе работы 

«влюбился» в своего персонажа, хотя 

поначалу его привлек не дневник 

Лизы Дьяконовой, а «женская судьба, 

женщина в мужском мире». Сознание 

писателя «перевернулось», когда он 

понял, в каких условиях существова-

ла женщина в позапрошлом веке, ког-

да «не было ни одного учреждения 

высшего образования для женщин. … 

Зато раскольниковы, которые убива-

ли старушек, могли учиться в универ-

ситете!» А теперь все могут. Благода-

ря таким вот Лизам Дьяконовым.

КНИГИ

Павел Басинский написал докумен-
тальный детектив  о первой рус-
ской феминистке.

с Александром Беляевым
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Кроме основной выставки Эрмитаж откроет еще несколько. Одна бу-
дет посвящена революционной печати и плакату, а отдельной темой 
станет фильм Сергея Эйзенштейна «Октябрь». Во дворе Зимнего 
дворца выставили броневик:  долгое время считалось — именно тот, с 
которого выступал Ленин. 
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ЗДОРОВЬЕ  Доступность и качество 
медицинских услуг растут

Пациентам 
будет комфортно 

Роман Сергеев 

В МАЙКОПЕ первых посетите-
лей приняли в новом отделении 
городской поликлиники № 1. 
Для жителей самого густонасе-
ленного городского микрорайо-
на Черемушки и медиков по-
строили современное помеще-
ние площадью 3,2 тысячи ква-
дратных метров. Это дает воз-
можность увеличить количест-
во посещений до 500 за одну 
смену. 

— Повышение качества и до-
ступности медицины — задача, 
которую мы должны решать 
вместе, — сказал глава Адыгеи 
Мурат Кумпилов во время цере-
монии открытия. — Уверен, со-
зданные в новом помещении 

поликлиники комфортные ус-
ловия помогут повысить эф-
фективность работы врачей, а 
также будут способствовать 
дальнейшему улучшению со-
стояния системы здравоохране-
ния всей республики.

Решение о строительстве еще 
одного помещения для медучре-
ждения, в котором из-за боль-
шого потока посетителей возни-
кали очереди, было принято ру-
ководством в прошлом году. За 
счет средств республиканского 
бюджета в рамках госпрограм-
мы «Развитие здравоохранения 
на 2014—2020 годы» на стройку 
выделили почти 97 миллионов 
рублей. А еще 25 миллионов на-
правили на закупку необходи-
мого оборудования.

 — Старое здание, рассчитан-
ное на 250 посещений в день, 
эксплуатируется уже 44 года, — 

говорит министр здравоохране-
ния РА Рустем Меретуков. — За 
это время численность прикре-
пленного населения на обслу-
живаемой территории достигла 
более 61 тысячи человек. Соот-
ветственно и нагрузка поликли-
ники втрое превысила плано-
вую мощность, достигнув 739 
посещений в смену. Мешали ра-
боте и нехватка помещений для 
специалистов, и несоответст-
вие нормативам площади мно-
гих кабинетов. Только один 
пример: терапевты работали в 
три смены.

Это медицинское учрежде-
ние в числе других вошло в пи-
лотный проект «Бережливая 
поликлиника». Среди его ос-
новных целей — выравнивание 
загрузки врачей и среднего 
медперсонала, сокращение 
времени нахождения пациента 
в медучреждении за счет опти-
мизации внутренней логисти-
ки. И позитивные перемены 
уже заметны в работе регистра-
туры, лаборатории, процедур-
ных и смотровых кабинетов.  
Кабинеты укомплектованы но-
вейшим оборудованием, созда-
ны автоматизированные рабо-
чие места для медперсонала, 
необходимые удобства для ма-
ломобильных групп населения, 
организована электронная оче-
редь.

В рамках госпрограммы РА 
«Развитие здравоохранения на 
2014—2020 годы» в Майкопе 
идет строительство крупного ди-
агностического центра, который 
войдет в эксплуатацию в буду-
щем году.  Центр будет оснащен 
самой современной аппарату-
рой, что позволит резко увели-
чить объемы специализирован-
ной, в том числе высокотехноло-
гичной, помощи. Но уже сейчас, 
по данным минздрава региона, 
количество пациентов, получив-
ших высокотехнологичную ме-
дицинскую помощь, в республи-
ке выросло с 832 человек в 2012 
году до 2181 — в 2016-м. А в рам-
ках другой федеральной целевой 
программы запланировано стро-
ительство фельдшерско-акушер-
ского пункта на отдаленном ху-
торе Причтовском Майкопского 
района.

ЮБИЛЕЙ   Регион готовится
отметить свое столетие 

Строки истории 

Владимир Виноградов 

ПРЕЗИДЕНТ страны недавно подписал Указ «О празд-
новании 100-летия образования Республики Адыгея». 
Таким образом, поддержано предложение, которое внес 
на рассмотрение главы государства руководитель Ады-
геи Мурат Кумпилов. 

Свой вековой юбилей Адыгея отметит 27 июля 2022 
года. За сто лет до круглой даты именно в этот день нача-
лась официальная история республики — постановлени-
ем президиума ВЦИК была образована Адыгейская (Чер-
кесская) автономная область. В августе 1928 года она 
была переименована в Адыгейскую автономную об-
ласть., 5 октября 1990 года стала самостоятельным субъ-
ектом Федерации — уже как Адыгейская АССР, а с 24 мар-
та 1992 года - как Республика Адыгея. 

В указе президента рекомендовано органам государ-
ственной власти РФ и местного самоуправления принять 
участие в подготовке и проведении празднования юби-
лейной даты.

— Эта работа в республике уже началась, — говорит за-
меститель министра культуры РА Аминат Сообцокова. — 
Главное внимание при подготовке мероприятий будет 
уделено культурно-историческому аспекту. Что вполне 
понятно: на территории Адыгеи находится огромное ко-
личество уникальных памятников истории и культуры, и 
их сохранение — очень важная для республики задача. 

По программе «Сохранение и популяризация объек-
тов культурного наследия» в республике уже проведена 
паспортизация десятков объектов федерального значе-
ния. В ближайших планах — восстановление памятников 
архитектуры, находящихся в федеральной собственно-
сти, реставрация древних дольменов на Богатырской по-
ляне в Майкопском районе. По словам замминистра, 
основная часть средств пойдет на ремонт и модерниза-
цию музеев, выставочных залов, домов культуры, школ 
искусств и проведение охранно-спасательных раскопок. 
Намечено  также отреставрировать монумент «Друж-
ба», установленный в честь 400-летия вхождения Адыгеи 
в состав России. Выделенные из бюджетов разных уров-
ней средства пойдут также на финансирование просве-
тительской деятельности: выставки, конкурсы, фестива-
ли, выступления творческих коллективов.

Монумент «Дружба» украшает центр столицы Адыгеи.

Успех В республике завершили выполнение программы 
по переселению из ветхого жилья

С новым домом 
Александр Михайлов 

С
разу 235 жителей по-
селка Яблоновского 
Тахтамукайского рай-
она Республики Ады-
гея справили долго-

жданное новоселье, переселив-
шись из ветхого жилья в новые 
квартиры. В республике завершен 
последний этап госпрограммы — в 
намеченные сроки ликвидирован 
весь ветхий жилой фонд, признан-
ный таковым до первого января 
2012 года. 

В этот день в поселке сдали 
сразу два новых многоэтажных 
дома. Своих земляков приехал 
поздравить глава Адыгеи Мурат 
Кумпилов. Он зашел в гости в 
квартиру Любови Бандуркиной. 
До сих пор хозяйка с дочерью и 
внуком ютились в саманном об-
щежитии с общей кухней и сануз-
лом на этаже. А новая квартира их 
полностью устраивает как плани-
ровкой и отделкой, так и располо-
жением дома: рядом и магазины, 
и все социальные объекты, и 
остановка общественного тран-
спорта.

— Конечно, еще немало жите-
лей республики проживают в не-
простых жилищных условиях, 
сейчас федеральный центр рас-
сматривает возможность продле-
ния программы переселения гра-
ждан из ветхого жилья. Надеемся, 
что эта программа и дальше будет 
действовать. Приобретенный за 
эти годы опыт позволит нам еще 
эффективнее проводить подоб-
ную работу, — сказал глава регио-
на.

Прямо возле новых домов на 
своеобразной рабочей «летучке» 
главы муниципалитетов и мин-
строя республики получили за-
дание продолжить формирова-
ние реестра ветхого жилья. И осо-
бо было подчеркнуто, что при 
строительстве домов для пересе-
ляемых граждан необходимо уде-
лять серьезное внимание пер-
спективному планированию тер-
риторий. Люди должны быть 
обеспечены всеми необходимы-
ми услугами и объектами — дет-
скими и спортивными площадка-
ми, аптеками, им должны быть 
доступны общественный тран-

спорт, учреждения образования 
и здравоохранения и т. д.

Реализовали пятилетнюю 
адресную программу, участника-
ми которой стали пять муници-
пальных образований, совместно 
республиканские министерства 
строительства, транспорта, жи-
лищно-коммунального и дорож-
ного хозяйства и органы местного 
самоуправления. По данным пра-
вительства региона, с 2013 года 
новое комфортное жилье взамен 
ветхого получили 853 жителя 
Адыгеи. На возведение многок-
вартирных домов по госпрограм-

ме было направлено около 322 
миллионов рублей из средств гос-
фонда содействия реформирова-
нию ЖКХ, а также республикан-
ского и районных бюджетов.

В республике востребованны-

ми остаются и такие меры поддер-
жки, как предоставление соци-
альных выплат на строительство 
или приобретение жилья, предо-
ставление земельных участков. К 
примеру, в прошлом году благода-
ря полученной субсидии свои жи-
лищные условия улучшили 235 
молодых семей. В этом году это 
смогут сделать еще 264 семьи.

А с начала года уже более 175 
семей, имеющих трех и более де-
тей, бесплатно получили в собст-
венность земельные участки. За 
прошлый год такой мерой поддер-
жки воспользовались 279 семей.

Глава РА Мурат Кумпилов 
(в центре) надеется, что программа 
по переселению из ветхого жилья 
продолжится.

Акцент

 За прошедшие пять лет 
действия программы 
в новое комфортное жилье 
из ветхого переехали 
853 жителя Адыгеи

В Майкопе идет 
строительство 
крупного диагно-
стического центра, 
который начнет 
работать в будущем 
году

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
На недавних публичных слушаниях в Доме правительства РА по проек-
ту республиканского бюджета на 2018—2020 годы было отмечено, что 
он, как и в предыдущие годы, сохранит социальную направленность. На-
пример, в 2018 году расходы на социальную сферу составят более 11 мил-
лиардов рублей — это 67,4 процента от общего объема расходов.

ПРИОРИТЕТЫ Республика держит курс на оздоровление населения

Со спортивным азартом
ВЛАСТЬ В агросекторе повышается роль потребкооперации

Надежное партнерство

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Владимир Волошин, 
Майкоп

В 
Республике Адыгея с населе-
нием чуть более 450 тысяч 
человек насчитывается 891 

спортивный объект — по одному 
примерно на полтысячи жителей. 
Лишь за один прошлый год число 
сооружений спортивной направ-
ленности увеличилось на 26 еди-
ниц, что позволило Адыгее войти 
в число лидеров по количеству 
спортивных объектов, строящих-
ся в регионах по госпрограмме.

Настрой на спортстрой
Руководитель региона Мурат 

Кумпилов подчеркивает, что госу-
дарственная программа Республи-
ки Адыгея «Развитие физической 
культуры и спорта» на 2014 — 2020 
годы» нацеливает на планомерное 
развитие спортивной инфраструк-
туры. При этом упор делается не 
только на повышение конкурен-
тоспособности профессиональ-
ных спортсменов на всероссийс-
кой и международной аренах, но 
прежде всего — на создание опти-
мальных условий для системати-
ческих занятий массовой физкуль-
турой и спортом населения рес-
публики с вовлечением его в спор-
тивно-массовые мероприятия, а 
также на повышение эффектив-
ности пропаганды здорового обра-
за жизни.

Твердый курс руководства рес-
публики на оздоровление населе-
ния привел к заметному развитию 
инфраструктуры, предназначен-
ной для занятий массовым спор-
том. Только в 2016 году на реализа-
цию госпрограммы развития физ-
культуры и спорта было выделено 
около 600 миллионов рублей. В ны-
нешнем году для реализации ме-
роприятий госпрограммы предус-
мотрено более 420 миллионов руб-
лей, из них без малого 353 милли-
она выделены из республиканско-

го бюджета, а порядка 40,2 милли-
она — из федерального. На финан-
сирование подпрограммы «Разви-
тие физической культуры и массо-
вого спорта» в 2017 году направле-
но почти 172 миллиона рублей.

Результат таков: сегодня в рас-
поряжении граждан республики 
имеются три физкультурно-оздо-
ровительных комплекса, три ста-
диона, 240 спортивных залов, 619 
плоскостных спортивных соору-
жений, 12 плавательных бассей-
нов; девять сооружений для стрел-

ковых видов спорта, две конно-
спортивные базы, два шахматных 
клуба, один велотрек. Не удиви-
тельно, что в нынешнем году доля 
населения Адыгеи, вовлеченного в 
систематические занятия физи-
ческой культурой и спортом, со-
ставила 35,5 процента. Это 160,5 
тысячи человек, из них более трети 
— школьники и студенты.

Темпы реализации госпрограм-
мы не снижаются. 1 октября теку-
щего года состоялось торжествен-
ное открытие Адыгейского рес-

публиканского стадиона. В завер-
шение его реконструкции в теку-
щем году при поддержке феде-
рального центра была введена в 
строй северная трибуна, что поз-
волило довести количество зри-
тельских мест до 14 тысяч. Созда-
ны условия для проведения сорев-
нований разного уровня, трениро-
вок и проживания приезжих 
спортсменов. Открыт спорткомп-
лекс «Владимир Невзоров», отно-
сящийся к спортивной школе 
олимпийского резерва (СШОР) по 
борьбе дзюдо имени Якуба Кобле-
ва, практически готов к работе 
стрелковый комплекс Центра 
спортивной подготовки сборных 
команд РА.

Уже началось возведение физ-
культурно-оздоровительного ком-
плекса (ФОК) в Тахтамукайском 
районе, в 2018 году запланирова-
но строительство ФОКа в ауле По-
нежукай Теучежского района. По 
инициативе главы Адыгеи Мурата 
Кумпилова такими универсаль-
ными спортобъектами до 2020 
года намечено обеспечить все му-
ниципальные образования рес-
публики, что позволит привлечь к 
занятиям физкультурой и спор-
том тысячи сельчан. Шаговая до-
ступность спортивных залов, пло-
щадок, бассейнов и других подоб-
ных сооружений будет способс-
твовать наряду с пропагандой здо-
рового образа жизни еще и профи-
лактике асоциальных явлений в 
обществе и укреплению здоровья 
нации в целом.

Дорога к рекордам
Председатель комитета РА по 

физической культуре и спорту 
Мурат Дагужиев, рассказывая о 
развитии спорта высокого класса, 
отметил, что объем финансирова-
ния подпрограммы «Развитие 
спорта высших достижений и сис-
темы подготовки спортивного ре-
зерва» в 2017 году составляет око-
ло 231 миллиона рублей. Эту ра-
боту на территории региона про-
водят 23 учреждения, в числе ко-
торых: три центра спортивной 
подготовки, шесть спортивных 
школ СШОР, две специализиро-
ванные детско-юношеские спор-
тивные школы олимпийского ре-
зерва, 12 детско-юношеских спор-
тивных школ. В 121 отделении по 
34 видам спорта занимаются  
13 046 человек под руководством 
504 (из них 331 —  штатный) ква-
лифицированных тренеров и тре-
неров-преподавателей.

Из 46 видов спорта, культиви-
руемых в Адыгее, в приоритетные 
выделены самбо, дзюдо, греко-
римская борьба, пулевая стрель-
ба, гандбол, футбол, баскетбол, во-
лейбол, велосипедный спорт, кон-
ный спорт, легкая атлетика, шах-
маты, тяжелая атлетика, тхэквон-
до, бокс, кикбоксинг, прыжки на 
батуте, акробатика. 28 спортсме-
нов республики входят в состав де-
вяти сборных команд России.

В регионе проводится множес-
тво мероприятий всероссийского 
и республиканского уровней, ко-
торые помимо своего основного 
назначения позволяют успешно 
противодействовать экстремиз-
му, религиозной и национальной 
нетерпимости, создают условия 
для укрепления гражданского 
единства в регионе и сохранения 
этнокультурного многообразия 
народов. Из списка таких событий 
в текущем году можно выделить 
этапы всероссийских соревнова-
ний школьников «Президентские 
состязания» и «Президентские 
спортивные игры», республикан-
ской спартакиады среди молоде-
жи допризывного возраста, зим-
него и летнего фестивалей всерос-
сийского физкультурно-спортив-
ного комплекса «Готов к труду и 
обороне». Были организованы 
массовые всероссийские сорев-
нования по спортивному ориен-
тированию «Российский Ази-
мут»,  уличному баскетболу 
«Оранжевый мяч». Проведен все-
российский день бега «Кросс на-
ции-2017», планируется также 
проведение всероссийского дня 
самбо.

В октябре текущего года состоя-
лось торжественное открытие 
Адыгейского республиканского 
стадиона.

В Адыгее поддерживают развитие семейных животноводческих ферм.
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Акцент

 Доля населения Адыгеи,  
систематически  
занимающегося физической 
культурой и спортом,  
составила 35,5 процента

Владимир Леонов, 
Майкоп

Н
а сентябрьском заседа-
нии третьего Координа-
ционного совета по эко-

номической политике Респуб-
лики Адыгея после обсуждения 
вектора развития агропромыш-
ленного комплекса руководи-
тель региона Мурат Кумпилов 
поручил местному минсельхозу 
подготовить соответствующий 
проект по развитию сельскохо-
зяйственной потребительской 
кооперации. 

Большой задел малых форм
В приоритетные направления 

развития сельхозотрасли Адыгеи 
намечено внести существенные 
коррективы для активизации и 
повышения эффективности ее де-
ятельности. По мнению главы рес-
публики Мурата Кумпилова, 
именно институт потребитель-
ской кооперации способен стать 
действенным инструментом для 
стимулирования развития сразу 
нескольких подотраслей: молоч-
ного и мясного скотоводства, пти-
цеводства, овцеводства, овоще-
водства и садоводства.

Ставка на сельхозпотребко-
операцию более чем обоснована: 
по данным Минсельхоза РА, сегод-
ня на крестьянские (фермерские) 
и личные подсобные хозяйства 
(ЛПХ) приходится более 60 про-
центов от общего объема произво-
димой в республике сельхозпро-
дукции. Всего  здесь свыше тысячи 
крестьянско-фермерских хо-
зяйств (КФХ), которые обрабаты-
вают более 130 тысяч гектаров 

земли, содержат более 10 тысяч 
голов овец, четыре тысячи голов  
крупного рогатого скота, более 
158 тысяч птицы и свыше 600 ло-
шадей.

Поскольку крестьянские хо-
зяйства и фермы могут стать су-
щественным источником дохо-
дов как для самих аграриев, так и 
для бюджетов всех уровней, в 
Адыгее разработаны и реализу-
ются мероприятия по поддержке 
начинающих фермеров и разви-
тию семейных животноводчес-
ких ферм (СЖФ). Ежегодно пла-
нируется создавать с помощью 
господдержки не менее 20 КФХ и 
не менее трех СЖФ. 

В 2012 — 2016 годах (с начала 
реализации этих программ) пре-
доставлены гранты на поддержку 
158 КФХ. На финансирование дан-
ных мероприятий из федерально-
го и республиканского бюджетов 
за указанный период направлено 
275 миллионов рублей. Только в 
нынешнем году в рамках таких 
конкурсных мероприятий выда-
ны гранты на общую сумму 64,6 
миллиона рублей (тоже из феде-
рального и республиканского 
бюджетов) 32 крестьянским хо-
зяйствам. Всего же за период реа-
лизации вышеуказанных про-
грамм грантополучатели Адыгеи 
приобрели более 50 тракторов, 
два зерноуборочных комбайна и 
222 единицы прицепной сельско-
хозяйственной техники и обору-
дования. Закуплена 1031 голова 
сельхозживотных, в том числе 705 
— овец, 326 — крупного рогатого 
скота мясного и молочного на-
правлений. Построены две овце-
фермы, одна птицеферма, одна 

ферма для содержания КРС. Воз-
ведено и реконструировано во-
семь складских помещений, одна 
теплица. 

Кроме того, среди ЛПХ региона 
все большее распространение по-
лучает выращивание овощей и 
ягод, под которые сегодня занято 
более 350 гектаров сельхозуго-
дий, причем площадь под такие 
культуры ежегодно увеличивает-
ся.  Благодаря этому уровень дохо-
дов населения постоянно растет. 

Получат мощный стимул
В то же время, несмотря на та-

кую оптимизирующую статисти-
ку, многие фермеры, не говоря 

уже о ЛПХ, не способны в одиноч-
ку выйти на достойные уровни 
производства. Так считает, в част-
ности, директор НП «Союз фер-
меров Адыгеи» Аслан Дзехохов. 
По его словам, в Кошехабльском 
районе, например, немало жите-
лей занимаются птицеводством, 
но наращивать объемы им не поз-
воляет недостаток финансовых 
ресурсов: фермерам не по карма-
ну мощное холодильное оборудо-
вание, не по плечу и обустройство 
помещений для фасовки готовой 
продукции. А если объединить 
усилия и финансы, то при соот-
ветствующей поддержке госу-
дарства решение подобных про-
блем перестает быть непосильной 
задачей.

Таким образом, работа в сис-
теме потребкооперации дает КФХ 
и ЛПХ массу очевидных преиму-
ществ — от стабильного сбыта про-
дукции и льготной закупки рас-
ходных материалов до обеспече-
ния развития социальной инфра-
структуры на селе и даже обеспе-
чения продовольственной безо-
пасности страны в целом.

Поэтому НП «Союз фермеров 
Адыгеи» совместно с региональ-
ным минсельхозом ведет актив-
ную работу по созданию сельхоз-

потребкооперации. Уже проведе-
ны встречи с фермерами и други-
ми заинтересованными лицами 
каждого муниципалитета по дан-
ной теме. На них специалисты 
представили успешный опыт ре-
гионов, где такие структуры уже 
созданы, объяснили условия 
участия в программе развития 
кооперации в республике.

В Минсельхозе РА сообщили, 
что ведомство готовит изменения 
в региональную госпрограмму 
«Развитие сельского хозяйства и 
регулирование рынков сельско-
хозяйственной продукции, сырья 
и продовольствия  на 2013 — 2020 
годы». Их принятие позволит ук-

репить материально-техничес-
кую базу сельхозпотребкоопера-
тивов через грантовую поддержку. 
Программа нацелена на повыше-
ние доходности и обеспечение до-
ступа сельхозтоваропроизводи-
телей, малых предприятий и ЛПХ 
к рынкам реализации сельхоз  
продукции и продовольствия.

Минсельхоз РФ довел регио-
ну план по созданию до конца 
текущего года шести сельскохо-
зяйственных потребительских 
кооперативов первого уровня 
при участии КФХ и ЛПХ. Эта ра-
бота будет проводиться с уче-
том региональных особеннос-
тей ведения сельского хозяйс-
тва и территориального разме-
щения мелких и средних сель-
хозтоваропроизводителей, с 
участием бизнес-центров, кото-
рые имеются в каждом муници-
пальном образовании респуб-
лики. Благодаря этому появится 
возможность предоставлять 
сельхозтоваропроизводителям 
все виды материальной подде-
ржки: от микрокредитования до 
субсидирования. Гарантию та-
кой поддержки дал глава прави-
тельства РФ Дмитрий Медведев 
в ходе недавнего рабочего визи-
та в Адыгею. 

Акцент

 На КФХ и ЛПХ приходится 
более 60 процентов  
от общего объема  
производимой в республике  
сельхозпродукции
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НОВОСТИ

Питер подал 
заявку на матч
открытия
Евро-2020

КРЕСТОВСКИЙ 
ПРИГЛАШАЕТ

Анна Козина

РОССИЯ подала заявку на про-
ведение матча открытия чемпи-
оната Европы 2020 года в Санкт-
Петербурге.

Арена на Крестовском остро-
ве и так примет четыре игры 
Евро-2020: три встречи группо-
вого этапа и 1/4 финала. Но вице-
премьер, президент Российского 
футбольного союза (РФС) Вита-
лий Мутко заявил, что было при-
нято решение побороться и за 
право провести матч открытия.

— Это большая ответствен-
ность, и придется поработать, но 
мы гoтoвы создать все условия ,— 
сказал Мутко журналистам. — Го-
род достоин принять такой тур-
нир, и болельщики Санкт-Петер-
бурга это заслужили. 

Напомним, что чемпионат 
Европы впервые пройдет в 13 го-
родах, включая Санкт-Петер-
бург. Также матчи Евро-2020 
примут Лондон, Мюнхен, Баку, 
Рим, Копенгаген, Бухарест, Амс-
тердам, Дублин, Бильбао, Буда-
пешт, Брюссель и Глазго. Полу-
финал и финал состоятся в Лон-
доне на стадионе «Уэмбли».

«Металлург» 
обыграл Уфу 
в КХЛ

«САЛАВАТ» 
НА МАГНИТЕ

Сергей Сокольский

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ матч вчераш-
него игрового дня регулярного 
чемпионата Континентальной 
хоккейной лиги состоялся в Уфе, 
где местный «Салават Юлаев» 
уступил «Металлургу» из Маг-
нитогорска — 1:4.

Противостояние этих команд 
давно стало культовым. До вче-
рашнего дня у «Магнитки» и 
«Салавата» был паритет — по 24 
победы в очных встречах (с уче-
том побед в овертаймах и булли-
тах). Теперь же чаша весов кач-
нулась в сторону «Металлурга».

Победа уральцам, проиграв-
шим три последних матча, была 
нужнее. Они ее и добыли, хотя 
пропустили первыми: на 7-й ми-
нуте у хозяев отличился Йоонас 
Кемппайнен. Однако под самый 
занавес второго периода Владис-
лав Калетник сравнял счет, а в де-
бюте третьего капитан «Магнит-
ки» Сергей Мозякин забросил 
шайбу, ставшую победной. И уже 
в концовке матча Никита Пивца-
кин и Денис Платонов по разу по-
разили пустые ворота соперника.

Допуск наших
легкоатлетов
обсудят в Осло

УЖЕ ПОРА 
ВЕРНУТЬСЯ

Николай Долгополов

ВОПРОС допуска наших легко-
атлетов к международным стар-
там под собственным флагом бу-
дет обсуждаться в Осло (Норве-
гия) 30 октября — 2 ноября.

Президент Всероссийской 
федерации легкой атлетики 
Дмитрий Шляхтин и его коллеги 
встретятся с членами рабочей 
группы Международной ассоци-
ации легкоатлетических федера-
ций (ИААФ) во главе с Руне Ан-
дерсеном. Именно его группа за-
нимается вопросом восстанов-
ления членства ВФЛА.

В пресс-релизе ВФЛА сообща-
ется, что от нас требуется испол-
нение ряда критериев. Основной 
— восстановление Российского 
антидопингового агентства 
(РУСАДА) в качестве независи-
мой организации. 16 ноября в 
Сеуле совет учредителей Все-
мирного антидопингового агент-
ства обсудит эту возможность. 
ИААФ также требует «формиро-
вания нулевой толерантности в 
отношении допинга».

Вот что заявил Шляхтин перед 
переговорами в Осло: «Большин-
ство критериев нашей федера-
цией выполнены. Мы надеемся 
на продуктивную встречу с чле-
нами рабочей группы ИААФ, ре-
зультаты ее сообщим сразу же по 
окончании переговоров. Все мы 
ждем возвращения российских 
легкоатлетов на мировые стадио-
ны, причем ждем их выступле-
ния под российским флагом».

БАСКЕТБОЛ Столичных армейцев сегодня ждет труднейший гостевой матч Евролиги 
против турецкого клуба

Беремся за «Эфес»
Илья Трисвятский

М
осковские армейцы се-
годня проведут гостевой 
матч четвертого тура ре-

гулярного чемпионата Евролиги 
против турецкого клуба «Эфес 
Анадолу». Соперник ЦСКА сейчас 
в положении раненого зверя. 
Стамбульцы в главном континен-
тальном кубке пока не одержали 
ни одной победы и горят желани-
ем прервать неудачную серию.

В предыдущем туре «красно-
синие» на своей площадке переиг-
рали греческий «Панатинаикос» 
(81:63). Одним из самых запоми-
нающихся моментов встречи ста-
ла стычка армейца Нандо Де Коло 
и американского легионера 
«Пао» Джеймса Гиста. Защища-
ясь, француз случайно задел лицо 
оппонента рукой, тот слишком 
бурно отреагировал на это, и на-
чалась толкотня. Обоим участни-
кам конфликта судьи выписали по 

неспортивному и техническому 
фолу, что означало изгнание с 
площадки до конца матча.

— Нужно оставаться здоровы-
ми и быть вместе, ведь мы новая 
команда, но даже без Де Коло на-
шли способы набирать очки, — 
коротко прокомментировал си-
туацию наставник ЦСКА Димит-
рис Итудис. 

Удаление не несет никаких по-
следствий для француза и Гиста. 
Дисквалификация за подобную 

провинность не предусмотрена, 
оба должны сыграть в матчах чет-
вертого тура. Сам Де Коло так 
объяснил случившееся: «Я пытал-
ся извиниться перед американ-
цем, он меня не понял и начал что-
то кричать. Затем я вроде бы все 
объяснил его партнеру Синглто-
ну, однако Гист снова на меня на-
бросился. В итоге я получил очень 
обидные фолы на пустом месте».

Что касается предстоящего 
соперника армейцев, то в «Эфе-
се» сейчас на ведущих ролях хо-
рошо знакомый нашим болель-
щикам хорват Крунослав Симон,  
который в сезонах-2013/14 и 
2014/15 выступал за «Локомо-
тив-Кубань» (Краснодар). В по-
следнем матче Евролиги с «Фе-
нербахче» (70:81) Симон принес 
своей команде 20 очков. В «Эфе-
се» есть еще два представителя 
стран бывшей союзной Югосла-
вии — чемпион Европы-2017 сло-
венец Эдо Мурич и серб Влади-
мир Штимац, второй по резуль-
тативности в команде после аме-
риканца Эрика Макколлума. Ну а 
на посту главного тренера — из-
вестный в прошлом хорватский 
бомбардир Велимир Перасович.

В прошлом сезоне ЦСКА два-
жды победил стамбульцев, одна-
ко преимущество подопечных 
Итудиса было незначительным — 
93:87 в гостях и 80:77 в Москве.

Тем временем три тура сыгра-
но в группах первого этапа Евро-
кубка — второго по значимости 

клубного соревнования в Старом 
Свете. Из трех наших участников 
только «Локомотив-Кубань» идет 
без поражений, а вот «Зенит» и 
УНИКС свои последние матчи 
провели не лучшим образом. Пи-
терцы во Франции уступили «Вил-
лербанну» — 85:88, казанцы про-
валили заключительную четверть 
(14:30) во встрече с командой 
бывшего главного тренера сбор-
ной России Дэвида Блатта и усту-
пили турецкой «Дарушшафаке» 
на ее площадке со счетом 69:78.

— Главный тренер УНИКСа Ди-
митрис Прифтис — мой друг, он 
отлично справляется на новом 
для себя месте работы, поэтому я 
знал — будет битва, — сказал Дэ-
вид Блатт. — За казанцами — та-
лант и опыт, а у нас была предель-
ная мотивация. Гости контроли-
ровали ход встречи три четверти, 
но мы не сдавались и в последней 
десятиминутке показали себя с 
самой лучшей стороны.

Поскольку во второй этап вы-
ходят по квартету лучших команд 
от каждой из четырех групп, то 
шансы продолжить борьбу за тро-
фей есть у всех наших участников 
этого турнира.

Футбол «Зенит» и «Локомотив» поспорят за лидерство в премьер-лиге 

Между первым 
и вторым

Илья Зубко, Артур Нанян

С
егодня вечером мат-
чем в Туле между «Ар-
сена лом» и  ЦСК А 
стартует программа 
15-го тура чемпиона-

та России среди команд премьер-
лиги. Главный поединок состоит-
ся в воскресенье в Петербурге, 
где сойдутся лидеры турнира. 

Чемпионат подошел к эквато-
ру, и довольно символично, что 
именно в последнем туре перво-
го круга сойдутся лучшие ко-
манды осени. «Зенит» очень здо-
рово начал сезон и в какой-то 
момент оторвался так далеко, 
что, казалось, интрига в борьбе 
за «золото» сохранилась скорее 
номинальная. Но внезапно ко-
манду Роберто Манчини за-
штормило. Три тура подряд в 
Премьер-лиге питерцы не побе-
ждают, и в итоге «сине-бело-го-
лубых» в минувший понедель-
ник обогнал раскочегаривший-
ся «Локомотив». Очков у команд 
поровну, но выше сейчас стоят 
именно москвичи. С этого сезо-
на главным критерием при ра-
венстве очков являются личные 

встречи, но поскольку их пока 
не было, в расчет принимается 
количество побед. Их больше у 
команды Юрия Семина.

О важности этой игры можно 
лишний раз не говорить. Победа 
дает «чистое» первое место и се-

рьезно повышает шансы на ти-
тул. Ничейный исход невыгоден 
и тем и другим, ведь тогда в чем-
пионскую гонку включатся 
ЦСКА и «Спартак». Своими ожи-
даниями от предстоящей встречи 
с «РГ» поделился бывший глав-
ный тренер сборной России, «Ло-
комотива» и «Зенита», заслужен-
ный тренер СССР и Украины 
Анатолий Бышовец.

Кого считаете фаворитом матча?

АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Шансы равны. 
«Зениту» необходимо сыграть на 
пределе и обязательно побе-
ждать. «Локомотив» же устроит и 
ничья. Возможно, мы не увидим 
много забитых мячей, но игра бу-
дет боевой.

Что происходит с «Зенитом» в 
последнее время?
АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: «Зенит» в чем-
пионате России и Лиге Европы — 
две разные команды. В еврокуб-
ках Манчини может выставить 
всех сильнейших, а в Премьер-
лиге есть лимит. Это большая 
проблема для «Зенита». Хоть 
они и накупили новичков летом, 
но не все могут каждую неделю 
показывать стабильную игру. Те 
же Полоз, Ерохин, в меньшей 

степени Мевля — они пока не до 
конца адаптировались к новым 
условиям. Еще одна большая 
проблема — регресс Дзюбы. 
Вспомните,  каким он был в 
прошлом сезоне, и какой он сей-
час. На мой взгляд, в «Зените» 
нет игровой совместимости, по-
чти все решают индивидуальные 
действия звезд.

Чья в этом вина? Манчини?
АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Конечно, ему 
надо привить «Зениту» свою фи-
лософию. Пока я только вижу, что 
команда надежно действует в 
обороне. Но в атаке большие про-
блемы. Не хватает креатива и 
свежих идей. С такой игрой пи-
терцам будет сложно против обо-
роны «Локомотива». 

Рискнете дать прогноз?
АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Самый вероят-
ный итог — ничья. При этом если 
«Зенит» не забьет в начале, преи-
мущество будет на стороне «Ло-
комотива». И тогда москвичи мо-
гут задуматься о победе. 

Этим летом нападающий «Зенита» Артем Дзюба (в белой форме) мог оказаться в «Локомотиве».

В матче с «Пао» Нандо Де Коло был удален с площадки, но с турецким «Эфесом» он сыграть сможет.

ФОРМУЛА-1 Хэмилтон 
может досрочно стать 
чемпионом мира

До титула 
рукой подать

Иван Ильин

В ЭТИ выходные в Мексике состоится 18-й этап чемпио-
ната мира по автогонкам в классе «Формула-1». На трас-
се имени братьев Родригес может произойти главное со-
бытие сезона — британский пилот команды «Мерседес» 
Льюис Хэмилтон имеет отличные шансы обеспечить 
себе чемпионский титул. 

По большому счету, сомнений в том, кто по итогам 
этого года займет первое место в общем зачете, практи-
чески не осталось. Себастьян Феттель на «Феррари» дол-
гое время ожесточенно сопротивлялся Хэмилтону, но из 
четырех последних гонок две он закончить не смог. И в 
обоих случаях победу праздновал Льюис — вот те самые 
50 очков, которые, по всей видимости, и решили исход 
противостояния двух больших гонщиков. Напомним, что 
у Феттеля в карьере было четыре чемпионских титула, у 
Хэмилтона — три. И британцу эта возможность догнать 
немецкого коллегу только добавляет мотивации.

Расклад перед гонкой в Мексике простой: у пилота 
«Мерседеса» сейчас 331 очко, у гонщика «Феррари» — 
265. Чтобы стать недосягаемым за два этапа до конца 
чемпионата, Хэмилтону нужно финишировать на пози-
ции не ниже пятой. И тогда Феттелю не поможет даже по-
беда. Чтобы понять вероятность того, что титул чемпио-
на мира останется вакантным к понедельнику, достаточ-
но одного факта — из 17 гонок этого сезона лишь в одной, 
на Гран-при Монако, Льюис финишировал седьмым. На 
всех остальных этапах он значился в итоговом протоко-
ле как раз не ниже пятой позиции. Поэтому «Феррари» 
поможет разве что чудо.

Кстати, на предыдущем этапе с американском Остине 
«Мерседес» уже отметил одну победу над главным и, по-
жалуй, единственным конкурентом. В четвертый раз 
подряд эта команда выиграла Кубок конструкторов. 
Суммарно на сегодня пилоты «Мерседеса» набрали 575 
очков, у «Феррари» таковых 428. Так что этапы в Брази-
лии и ОАЭ, которые завершат сезон в «королевских гон-
ках», рискуют превратиться в пустую формальность.

Ну а для поклонников российского гонщика Даниила 
Квята все, увы, уже закончилось. Наше единственный со-
отечественник получил «от ворот поворот» в концерне 
«Ред Булл». Квят больше не выступит за «Торо Россо». 
Более того, велики шансы, что его карьера в «Форму-
ле-1» вообще завершена. Вариантов найти новую коман-
ду на следующий сезон у Дани не так много. Самым ре-
альным видится «Уильямс», который, скорее всего, рас-
прощается с Фелипе Массой. Однако вероятность, что 
выбор падет на Квята, тоже не кажется высокой.

ХОККЕЙ 
Голкипер «Коламбуса» 
Бобровский стал первой 
звездой матча НХЛ

Непробиваемый 
«жакет»

Илья Соболев

ОЧЕРЕДНОЙ игровой день регулярного чемпионата 
Национальной хоккейной лиги вместил в себя всего два 
матча, и россияне в них были не на последних ролях.

Так, голкипер «Коламбуса» Сергей Бобровский внес 
решающий вклад в домашнюю победу своей команды 
над «Баффало». Российский вратарь позволил соперни-
кам всего лишь однажды распечатать свои ворота, отра-
зив 34 броска из 35. «Мы устроили парад ошибок. Если 
бы не игра Бобровского, все могло сложиться иначе», — 
отдал должное россиянину наставник «Коламбуса» 
Джон Торторелла.

Ключевой сэйв голкипер оформил в середине второго 
периода при счете 1:0 в пользу хозяев, остановив Райана 
О’Райлли, выскочившего один на один с вратарем.
«Жакеты», в итоге, выиграли со счетом 5:1, а Бобров-
ский был признан первой звездой матча. Даже немного 
странно, что голкиперу не нашлось места в тройке звезд 
по итогам дня, однако НХЛ посчитала, что для этого есть 
более достойные люди.

Если возвращаться к Бобровскому, о его исключи-
тельной важности для «Коламбуса» беспристрастно сви-
детельствует следующая статистика. Пять побед из ше-
сти подопечные Джона Тортореллы одержали с Сергеем 
в воротах. И почти во всех этих случаях Бобровский вхо-
дил в число главных звезд матча.

Другой россиянин в составе «жакетов» Артемий Па-
нарин пока только осваивается в роли лидера команды. В 
матче с «Баффало» форвард отметился лишь одной голе-
вой передачей, набрав 10-е очко в сезоне, но в «Коламбу-
се» от него ждут большего.

То же самое можно сказать о Владимире Тарасенко 
применительно к «Сент-Луису».  Даже несмотря на 40 
шайб в прошлой «регулярке», Володя признавался, что 
недоволен собой и намерен существенно прибавить в 
этом сезоне. Однако обещанного скачка пока нет. Напри-
мер, в победном матче против «Калгари» (5:2), Тарасен-
ко отметился лишь результативной передачей, а всего у 
него после 10 матчей 11 (6+5) очков. Впрочем, регуляр-
ный чемпионат только набирает ход.

Без Сергея Бобровского представить нынешний «Коламбус» 
просто невозможно.
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Акцент

 Анатолий Бышовец: Самый 
вероятный итог — ничья. 
Шансы команд равны

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 октября, пятница, 
Матч! Игра
19.40. «Эфес Анадолу» — ЦСКА. 

Прямая трансляция.

Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/5888

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

Пятница, 27 октября, 
Наш Футбол
19.15 «Арсенал» — ЦСКА. 

Прямая трансляция. 

Суббота, 28 октября, 
Матч ТВ
18.45 «Ростов» — «Спартак». 

Прямая трансляция.

Воскресенье, 29 октября, 
Наш Футбол
11.15 «Амкар» — «Урал». 

Прямая трансляция.

13.45 «Динамо» — «Тосно». 

Прямая трансляция.

18.45 «Краснодар» — «СКА-Хаба-

ровск». Прямая трансляция.

Матч ТВ
16.00 «Зенит» — «Локомотив». 

Прямая трансляция.

Понедельник, 30 октября, 
Наш Футбол
16.45 «Уфа» — «Рубин». 

Прямая трансляция.

19.15 «Ахмат» — «Анжи». 

Прямая трансляция.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Возможность победить или обой-
ти на повороте своих противни-
ков для вас будет важнее, чем по-
лучение здесь и сейчас конкрет-
ных результатов.

Телец 
В своих оценках происходящего 
вы не объективны. Проявите кор-
ректность, рациональность и 
хладнокровие. Не давайте эмоци-
ям полностью завладеть вами.

Близнецы  
Готовьтесь к испытаниям друже-
ских отношений, а также к выну-
жденным расходам.

Рак 
Если почувствуете усталость и 
нежелание заниматься даже тем, 
что всегда приносило удовольст-
вие, стоит взять тайм-аут. 

Лев 
Вас ждет успех, если вы будете 
работать в коллективе с едино-
мышленниками.

Дева 
Не доверяйте интуиции — под-
умайте, прежде чем делать так, 
как вам кажется правильным.

Весы 
Сегодня вы можете строить са-
мые фантастические планы. 
Большинство из них сбудется.

Скорпион 
Заключенные ранее договорен-
ности могут принести вам непло-
хую прибыль. Направьте ее на об-
разование и саморазвитие.

Стрелец 
Появится шанс найти новую ра-
боту или дополнительный источ-
ник заработка. 

Козерог 
Опасайтесь иллюзий. Перепрове-
ряйте по нескольку раз свои ре-
зультаты.

Водолей 
Не стоит предпринимать слиш-
ком решительных действий без 
учета обстановки.

Рыбы 
Остерегайтесь обмана. Не играй-
те в азартные игры и не заклю-
чайте сомнительные сделки.
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ПЯТНИЦА

Штрафы за долги
Татьяна Замахина
rg.ru/art/1466313
Лично я считаю, что здесь нужно доработать материаль-
ную ответственность работодателей в ситуациях, когда 
задержка зарплаты послужила причиной санкций от 
банка за просрочку выплаты по кредитам. У многих лю-
дей сейчас есть кредиты, по которым нужно платить 
каждый месяц взнос. Работодатель не задумывается о 
том, что, задерживая зарплату, он может создать огром-
ное количество проблем работникам, которым прихо-
дится где-то занимать, обращаясь за новым кредитом 
или микрокредитом под макропроценты, или попросту 
получать штраф от банка, неся дополнительные (помимо 
выплаты кредита) расходы по его уплате и портя себе 
кредитную историю. Сегодня не заплатил вовремя за но-
утбук, а завтра будут проблемы с получением ипотеки. 
Вячеслав Романцов

Активист по прописке
Елена Миляева
rg.ru/art/1460559
Нынешнее качество жизни свердловчан, проживающих 
в многоквартирных домах, зависит от того, что средний 
процент физического износа МКД, введенных в эксплуа-
тацию в период 1920—1990 годов, превысил 40 процен-
тов. Продолжается увеличиваться износ внешних инже-
нерных коммуникаций. Оснащенность помещений ин-
дивидуальными приборами учета коммунальных ресур-
сов остается низкой, да и общедомовые приборы учета 
имеются не во всех домах, которых около 1,5 млн единиц. 
В области пока не установлен четкий государственный 
надзор и муниципальный контроль за уполномоченны-
ми органами, которые устанавливают тарифы (платежи) 
на жилищные и коммунальные услуги и в вопросах энер-
госбережения в сфере ЖКХ нет особых достижений. Вза-
имодействие исполнительных муниципальных органов 
власти с общественными контролерами в лице советов 
МКД практически отсутствует. Скорее всего, чтобы по-
высить качества жизни, следует решать названные про-
блемы, а упрекать граждан, которые имеют в собствен-
ности две или даже три квартиры, не следует, поскольку 
всего лишь шесть процентов горожан столицы Урала 
имеют задолженность по оплате коммунальных услуг.
Александр Ларин 

Переходим на мобильники
Татьяна Шадрина
rg.ru/art/1464957
Живу в Москве. Ситуаций отсутствия с собой мобильни-
ка, либо наличия разрядившегося мобильника, исклю-
чать нельзя — это обычное явление. Кроме того, есть мас-
са людей, не имеющих мобильников вообще — пожилые 
люди, бездомные... Конечно, последнюю категорию как 
будто можно не принимать во внимание... Лично я стол-
кнулась с проблемой поиска такого телефона-автомата 
на территории города. Последний раз видела это около 
станции метро. Но везде ли есть станции? И вторая про-
блема связана с невозможностью оплатить пользование. 
Ведь не будешь искать места приобретения карточек 
оплаты заранее на всякий случай.  
Лидия Зеленова

Сбросили карты
Тарас Фомченков
rg.ru/art/1336446
Очень странно, что большинство опрошенных респонден-
тов используют зарплатные пластиковые карты только 
для того, чтобы снять с них деньги и положить в кошелек. Я 
ранее пользовался активно электронной валютой, сейчас 
полностью перешел только на карточки. Считаю их очень 
удобной вещью, к тому же не боишься за кражу наличных. 
Если карту украли — всегда можно тут же ее заблокиро-
вать, и деньги останутся целыми.  
Сергей Н.

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -1...0, снег

Санкт-Петербург 0...+2, перем. обл.

Анадырь -13...-10, перем. обл.

Архангельск -4...-2, перем. обл.

Астрахань +2...+9, перем. обл.

Благовещенск  -5...+8, перем. обл.

Владивосток +6...+13, перем. обл.

Волгоград -1...+7, перем. обл.

Воронеж -1...+6, дождь

Екатеринбург -4...0, снег

Иркутск -5...+1, снег

Казань -4...0, снег

Калининград +8...+10, дождь

Краснодар +4...+15, перем. обл.

Магнитогорск -7...-1, снег

Мурманск -3...-1, снег

Нижний Новгород -4...0, снег

Новосибирск -3...+1, перем. обл.

Омск -7...0, снег

Орел 0...+6, дождь

Оренбург -4...+1, дождь

Пермь -4...-2, снег

Ростов-на-Дону +3...+10, дождь

Севастополь +6...+13, перем. обл.

Симферополь +6...+14, дождь

Сочи +10...+17, дождь

Тамбов -3...+3, дождь

Тюмень -6...0, снег

Уфа -6...-1, снег

Хабаровск -3...+9, перем. обл.

Челябинск -5...0, снег

Чита -5...+3, дождь

Элиста +2...+9, дождь

Южно-Сахалинск -2...+10, перем. обл.

Якутск -13...-5, снег

Ярославль -4...+1, перем. обл.

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Над столицей в послед-
ний рабочий день этой 
недели будет кружить 
редкий снег. Давление — 
741 мм ртутного столба.

СУББОТА
Днем утренний снегопад 
сменится дождем. Давле-
ние составит 737 мм ртут-
ного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Время от времени сквозь 
серые тучи будет прогля-
дывать солнце. Давление 
— 730 мм ртутного столба.

Рабочие вылезают из туннельной расточной машины во время прорыва туннеля для будущей трамвайной линии в Ницце 
(Франция). Дело в том, что при сооружении второй трамвайной линии строители столкнулись с такой проблемой, как проседание 
грунта. Она особенно остро стоит при прокладке линии по бульвару Виктора Гюго: там в некоторых местах почва «уходит» вглубь 
на сорок и более сантиметров. Прокладывать трамвайные пути при таких перепадах просто невозможно, и поэтому было принято 
решение укрепить будущую дорогу. После тщательного обследования геологического строения всего того пути, по которому 
будет следовать трамвай, были определены наиболее проблемные зоны. В качестве наиболее оптимального метода решения этой 
проблемы опытные инженеры-строители выбрали технологию туннелирования почвы и заполнения пустот бетонной смесью. 
Стройка должна завершиться в 2018 году: всего планируется установить 20 остановок, протяженность линии — 11,3 км.

СОБЫТИЕ 
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ИДЕЯ маркировки продуктов 
питания по цветам светофора, о 
которой «РГ» пишет на 6-й поло-
се, мне кажется любопытной. 
Можно попробовать ее вне-
дрить.

Правда, не очень понятно, как 
это сделать с технической точки 
зрения. Кто и по каким критериям 
будет определять степень вредно-
го воздействия того или иного 
продукта на организм человека? 
Это нужно очень тщательно про-

думать и проработать. Будет ли 
такая маркировка обязательной 
для всех производителей продо-
вольственных товаров или же до-
бровольной? Как именно она бу-
дет выглядеть?

Для потребителей, полагаю, 
«светофорная» маркировка была 
бы очень удобна. Состав у нас, к 
сожалению, не все читают. А так, 
заметив на упаковке продукта 
красный цвет, человек, возмож-
но, подумает, стоит ли его поку-
пать. Прочитает этикетку и уви-
дит, что в нем содержатся, напри-
мер,  далеко не полезные тран-
сжиры, много красителей и кон-
сервантов. Значит, его лучше по-
ложить обратно на полку и пои-
скать продукт с зеленой марки-
ровкой, который можно брать 
смело. Может, люди, наконец, за-
думаются о том, что они едят.

Лично я красным пометил бы 
в первую очередь алкоголь. 
Спиртосодержащие напитки 
лучше вообще не употреблять. 

На организм они оказывают ис-
ключительно разрушающее воз-
действие. Кофе тоже попал бы в 
мой список вредных продуктов. 
Вместе с чипсами, газированны-
ми напитками, сдобой, различ-
ными соусами, как майонез или  
кетчуп, соленьями и консервами.

Конечно, я не говорю, что все 
это нужно раз и навсегда исклю-
чить из своего рациона питания. 
Иногда, если очень хочется, то 
можно съесть те же чипсы. Глав-
ное придерживаться принципа: 
нечасто и по чуть-чуть. Тогда осо-
бого вреда не будет.

Следует также ограничить 
употребление продуктов, в состав 
которых входит большое количе-
ство ненасыщенных жиров, соли 
и сахара. И с детства приучать 
своих детей питаться правильно, 
подавая им пример. Потому что 
все наши пищевые привычки 
идут, конечно же, от родителей.

Подготовила Анна Кольдина    

ОРУЖИЕ Секреты «атомного царя» собрали на видео 
rg.ru/art/1466790

ИССЛЕДОВАНИЕ Ученые рассказали, как правильно 
мыть фрукты 
rg.ru/art/1466766

ТЕСТ Помните ли вы героев фильма «Тихий Дон»  
rg.ru/art/1466123

АВТО Эксперты составили рейтинг самых ненадежных 
автомобилей 
rg.ru/art/1465111

СОЦСЕТИ Супруга отомстила известному актеру через 
Instagram 
rg.ru/art/1466185

КИНО  Вышел ураганный трейлер новой «Годзиллы» 
rg.ru/art/1466248

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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Свежая голова

Игорь Конь
доктор медицинских 
наук, диетолог, 
заслуженный деятель 
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